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Entre janeiro e agosto, mais de seis mil motoristas foram autuados por avanço do sinal vermelho, e pedestre não se sente seguro nas ruas de João Pessoa.  Página 5

Flagrantes diários do desrespeito ao trânsito
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Falta segurança Cemitério Senhor da Boa Sentença, na capital, tem sido 
alvo de furtos e vandalismo constantemente, afirma administração local.  Página 24

Foto: Arquivo Secom-PB

Populações tradicionais Pesquisa do IBGE revela que a Paraíba 
tem mais de 40,5 mil residentes em áreas indígenas e quilombolas.  Página 20

Intervalo da CoronaVac passa 
de 28 para 21 dias na Paraíba

‘Black Friday’ terá produtos 
mais caros este ano

Orientação do Ministério da Saúde vale para quem 
recebeu a vacina a partir do dia 16 de outubro.  Página 4

Consumidor precisará monitorar bem os preços dos 
itens se quiser encontrar pechincha.  Página 17

Colunas
Dia de feira tem beleza. Quem passa 

apressado, preocupado, sem tempo, não se dá 
conta e perde a arte do comércio feirante, armado 

feito circo num espaço finito.  Página 2
Clóvis Roberto

Foto: Secom-PB

Moradores pedem providências 
sobre o maceió do Bessa
Associação do Jardim Oceania encaminhou denúncia ao 
Ministério Público Federal para barrar degradação.  Página 8

Em Sapé Conselheiros do Orçamento Democrático 
visitam obras do acesso ao distrito de Renascença.  Página 3

Paraíba

Luarlindo Aparecido do Céu era o nome 
dele. Estava ali um sujeito danado. Vão me 

desculpando o trocadilho de mau gosto, mas com 
Luarlindo não tinha tempo feio.  Página 11

Luiz Augusto de Paiva

Governo Federal adia anúncio 
do Bolsa Auxílio de R$ 400
Notícia de que equipe econômica cederia à ala política levou 
a bolsa a chegar no menor nível desde março.  Página 25

Estado quer ouvir a 
população sobre a 
gestão das águas
Mobilização conduzida pela Aesa envolve moradores de 30 municípios e vai eleger os 
integrantes do Comitê das Bacias Hidrográficas do Litoral Norte (CBH-LN). Página 13

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

443.972

21.664.543

240.680.365

9.375

603.902

4.898.668
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

4.682.311

263.164.453

6.701.592.687
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Botafogo encara 
Imperatriz por 
vaga na Copa NE
Partida será hoje à noite, 
no Estádio Almeidão, em 
João Pessoa, e, se terminar 
empate, decisão será nos 
pênaltis.  Página 21
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Não bastassem as crises econômica, política e sanitária, o 
Brasil padece, hoje, do maior colapso hídrico em quase cem 
anos. A escassez de chuvas, as altas temperaturas e o aumen-
to do consumo fizeram os níveis de muitos reservatórios bai-
xar ao rés do chão, levando populações de muitas cidades a 
vivenciarem novamente o drama da falta de água. 

Se algo de prático, urgente e eficaz não for feito, não adian-
ta apelar para São Pedro ou invocar o trabalho de algum 
mandingueiro, que chuva não cai do céu apenas para atender 
a vontade de “a” ou “b”. É preciso planejamento - no que se 
refere especificamente ao poder público - e uso racional dos 
recursos hídricos – no que concerne à sociedade, de maneira 
geral.  

A água é um recurso natural limitado e um bem de domí-
nio público, portanto, em situações de grande escassez, o con-
sumo humano e a dessedentação de animais são prioritários. 
Governos, empresários e sociedade civil organizada devem 
estar compromissados com a manutenção permanente, para 
evitar que as populações sejam imoladas pela falta de água.

Veja-se o exemplo do governo estadual que, por meio da 
Agência Executiva de Gestão das Águas do Estado da Paraíba 
(Aesa), está convocando moradores de 30 cidades exatamente 
para discutir a gestão das águas. Um dos objetivos do encon-
tro é o processo de eleição dos integrantes do Comitê das Ba-
cias Hidrográficas do Litoral Norte (CBH-LN).

Trata-se, enfim, de um modelo democrático, pois garante 
ampla participação social, seja de usuários de água bruta, seja 
de pessoas físicas ou jurídicas, de representantes de associa-
ções e organizações não governamentais, e dos poderes públi-
cos municipal, estadual e federal que atuem na área do Comitê 
das Bacias Hidrográficas do Litoral Norte.

Gestão das águas Dia de feira
Dia de feira tem beleza. Quem passa 

apressado, preocupado, sem tempo, não 
se dá conta e perde a arte do comércio 
feirante, armado feito circo num espaço 
finito, um espetáculo sem mestre de ce-
rimônia, mas muitas atrações. Em meio à 
aparente caótica distribuição de bancas, 
sombreiros, estruturas improvisadas ou 
meio organizadas pinturas surgem telas, 
danças, fotografias... Do colorido alimento 
à sonoridade única, do movimento de um 
ballet sem ensaio de passos e andares de 
fregueses às montanhas de amontoados 
de frutas e verduras, apresenta-se uma 
montagem teatral com inúmeros perso-
nagens. 

Há uma construção cul-
tural armada em dias espe-
cíficos ao longo de décadas, 
forjada pelo tempo, sem 
seguir regras específicas, 
em dia de feira. É fotogra-
ficamente belas as sacas de 
grãos enfileiradas nos boxes 
em áreas internas, exibindo 
uma coloração diversa de 
milho, arroz, farinha, feijão 
de vários tipos. O ambiente 
é ornado pela onipresente 
balança e seus pesos, pla-
quinhas com os preços. Em 
outros pontos, o jogo colo-
rido de frutas, verduras, raízes e outros 
alimentos cria estampas em cada viela 
do lugar. 

E o som da feira. Do marketing do 
gogó do vendedor que tenta convencer 
fregueses a levar seus produtos usando 
técnicas especiais no grito, na rima e nos 
gracejos, passando pelo contato misto de 
um gentil/rude do feirante PhD em con-
quistar o cliente com um jeitinho forjado 
que só a prática e o talento ensinam.

Dia de feira é como dia de festa. Du-
rante a madrugada começam os prepara-
tivos e quando o Sol se levanta forma-se o 

formigueiro. Gente misturada aos bichos, 
sacolas variadas, carrinhos enfeitados, um 
tumulto (des)ordenado. As mãos dançam 
no contato com os produtos. É preciso to-
car, cheirar, olhar, barganhar. Pode pesar. 
Quanto custa? Tem desconto? Vou levar! 

A feira é ser vivo mutante. Por entre 
o povo, os pés buscam os melhores cami-
nhos. É preciso ginga e equilíbrio, quase 
um jogador driblando os adversários, um 
nadador na correnteza a favor ou con-
trária. Segue o fluxo, desvia um minuto. 
olhos atentos.   

A infância também sonha na feira. É 
imaginário brincar com os carrinhos e 

caminhões de madeira e de 
lata,  os peões, o catavento, 
o mané-gostoso, a bola de 
gude, a boneca de pano, a 
baladeira (estilingue para os 
desinformados). Tem filtro 
de barro, quartinha e jarro, 
gaiola para prender pássaro 
e perfume barato para agar-
rar o amor. 

E lá se encontra erva 
para curar tudo quanto é dor, 
da coluna arriada à barriga 
amarrada, basta tomar na 
xaropada e com um reza da 
benzedeira. Quem garante é 
o feirante, formado na acade-

mia da sabedoria popular. Na feira tem de 
tudo um pouco ou muito. Tem até repen-
tista cantador. De um lado é o cheiro forte 
do cachimbo e do fumo de rolo, a pimenta 
mais ardida, cravo, canela e ainda tem flor.

A feira resiste, insiste. As horas se 
passam e o fim da tarde faz soar a hora da 
xepa. Preço cai, qualidade também, cansa-
ço surge na tez do comerciante. É preciso 
vender o que restou. Depois, desarmar a 
banca, se contar o apurado, avaliar o que 
deu errado . Tudo recolhido, o vazio ocupa 
o espaço. A festa termina até um novo dia 
de feira.

O museu da cidade
Estamos montando um museu. Insinuo-

me no plural do verbo por ser dos que se 
batem, há anos, contra essa carência inex-
plicável de um mirante produzido artistica-
mente acomodado à sombra e ao formato de 
uma casa que não se avista para não lembrar 
uma das cicatrizes mais arraigadas da nossa 
história, a de 1930. 

Museu por si mesma, a casa está pronta, 
restaurada, e me foi dado ingressar e ver por 
dentro o aposento onde demorou, por pouco 
tempo, a família e a intimidade do homem 
particular que o palácio, ou a causa pública, 
sacrificou. Assassinado há 91 anos, e desa-
parecida a república que invocou sua luta e 
seu nome para instalar-se, nenhum outro 
paraibano tem demorado e 
subido mais pronta e emocio-
nalmente à memória do seu 
povo. “Ainda hoje me emocio-
no” – palavras envelhecidas 
de Celso Furtado, cientista 
social de universais cenários, 
recordando impressão da in-
fância. 

Por aí já começou o mu-
seu, que é a própria cidade, ela 
mesma escolhendo seu nome 
pela primeira vez com a voz do povo. O povo 
da rua, o povo com vestes de soldado, de re-
volucionário ou do azul e branco da Escola 
Normal. Casa de João Pessoa, cidade de João 
Pessoa, Museu da cidade.   

  Entre um rio e outro, no mesmo ce-
nário, os templos sacros e os cívicos. E a 
cidade quase a mesma por mais que tenha, 
urbanamente, se dilatado. O que cresceu, 
entretanto, ainda não rende ou dá postal. O 
espigão não faz a diferença. Já o postal que a 
representa e confere lá fora com o do turista 
ou com a ilustração da geografia ou enciclo-
pédia é o da colina de torres sagradas ou o 
das águas fluviais ou de biqueira que, com 
o lago central, irrigam os olhos do mundo 

com a cidade mais vegetal do que urbana. 
Cidade que, mesmo em guerra, exposta à 
cobiça invasora por madeira de tinta, açúcar, 
papagaios e frutos tropicais, não perdeu o 
“ar sutil” sentido e percebido logo de começo 
pelo general holandês que nos deu a primeira 
descrição confirmada pelo quadro de Frans 
Post, pintor do período nassoviano, cuja 
reprodução da nossa primeira paisagem se 
acha pronta para abrir a galeria.

Não vai ser fácil se a cidade se dispuser 
a sair da discrição em que se esconde e se 
associar ao ânimo operoso dos fundadores. 
Sugerindo, discutindo, doando. Um brinco 
de D. Olivina Olívia Carneiro da Cunha é 
peça de museu. Como será peça de museu, 

tanto quanto um flagrante dos 
tumultos de 1930, um original 
ou reprodução de documento 
da época. Um bico de pena de 
Arnaldo Tavares, um óleo de 
Lira, uma foto de Stuckert ou 
de Walfredo Rodriguez, ma-
gias que recompõem o tempo 
e seus personagens. 

A Gráfica Santa Marta 
conserva, à entrada, o prelo 
manual por onde tudo come-

çou. Até quando atuei na vida de A União, vi 
conservarem a máquina sueca comprada em 
1928 para modernizar o jornal.   

Enfim, é sair de um museu ao sol, que 
é a própria cidade, para entrar noutro que 
pretende ser a sua síntese. E mais que isto 
pelo esforço e arte de recompor, com os 
avanços de hoje, as joias perdidas, a exemplo 
do convento e igreja do Almagre.

Há muita preciosidade lá fora. Só como 
exemplo, o acervo de fotos e notas que o ala-
goa-novense Luiz Avelima foi encontrar num 
museu de São Paulo sobre o coco de roda, o 
bumba-meu-boi e a macumba da Torre e de 
nossa Alagoa Nova, colhidas por Mário de 
Andrade em sua passagem pelo Nordeste. 

 Há uma 
construção cultural 
armada em dias 

específicos ao longo 
de décadas, forjada 

pelo tempo, sem 
seguir regras 

específicas, em dia de 
feira   

 Até quando atuei 
na vida de A União, vi 

conservarem a máquina 
sueca comprada em 

1928 para modernizar 
o jornal   

Clóvis Roberto
clovisroberto@gmail.com | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

nota. No editorial de ontem, erramos ao dizer que o deputado Frederico 
D’Ávila fez discurso ofensivo ao arcebispo de Aparecida, dom Orlando 
Brandes, ao papa Francisco e à CNBB, na Assembleia Legislativa do Rio de 
Janeiro (Alerj). Na verdade, o parlamentar exerce mandato na Assembleia 
Legislativa de São Paulo (Alesp). Aos(as) leitores(as), nossas desculpas.

Solidário com a natureza!

Fotolegenda
Foto: Ortilo Antonio
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Equipe verifica o início da imprimação asfáltica do acesso ao local e o andamento das obras de travessia urbana da comunidade

Conselheiros do ODE visitam o 
distrito de Renascença, em Sapé

O deputado federal Ruy Carnei-
ro (PSDB) acredita que o Con-
gresso irá derrubar o veto pre-
sidencial à distribuição gratuita 
de absorventes para estudantes 
de baixa renda e mulheres em 
situação de vulnerabilidade. 
“Isso é um problema de Estado. 
Se pode comprar fardamento, 
porque não pode comprar ab-
sorventes?”, questionou. “Será 
derrubado”.

“Será derrubado” 
O deputado Cabo Gilberto 
(PSL) age como o seu maior 
ídolo político, o presidente Jair 
Bolsonaro: diz uma coisa e faz 
outra. Ele havia acordado com 
a Mesa Diretora que só entraria 
na sede da ALPB após tomar a 
segunda dose da vacina contra 
a covid-19. Inclusive chegou a 
assinar um termo de compro-
misso. Porém, tentou entrar, on-
tem, no prédio. Foi barrado.

“Se for aprovado, nas prévias, ele gos-
taria de discutir essa hipótese”. Do pre-
sidente nacional do Cidadania, Roberto 
Freire, referindo-se ao governador do 
Rio Grande do Sul, Eduardo Leite, que 
é entusiasta da ideia de formar uma fe-
deração entre PSDB e Cidadania. Edu-
ardo Leite disputa com o governador 
de São Paulo, João Doria, a indicação 
para ser candidato a presidente.

uma poSSibilidade 

deputado Só virá para o mdb Se o partido  
Se mantiver na baSe de apoio ao governador  

barrado na alpb 

O deputado estadual Lindolfo Pires (Podemos) está em tratativas para trocar de partido e disputar 
as eleições de 2022 pelo MDB, revela o vice-presidente do partido na Paraíba, Roberto Paulino 

(foto), que também é secretário-chefe de Governo – Lindolfo já foi membro da legenda, pela 
qual se elegeu deputado. Em entrevista a uma rádio da capital, Paulino lembrou que Lindolfo 
foi seu líder na ALPB, quando ele era governador da Paraíba. “Lindolfo foi meu líder. Fui 
procurado pelo deputado, que expressou seu desejo de se filiar ao MDB”, disse, destacando 
que “outros dois deputados [não citou os nomes, nem se eram do Podemos] também mani-
festaram esse desejo”. De acordo com Roberto Paulino, Lindolfo já teria tido uma conversa 

preliminar com o presidente do partido. “Ele expressou essa ideia ao senador Veneziano. 
Creio que não haverá obstáculos”, previu. Contudo, há uma condicionante para a vinda 

de Lindolfo ao MDB: o deputado, que na atual legislatura está na condição de 
suplente, só se filiará ao MDB se a legenda se mantiver na base de apoio ao 
Governo do Estado. Roberto Paulino garante que o partido caminhará junto com 
o governador João Azevêdo (Cidadania) nas eleições que se avizinham. “Agora 
é a hora de somar, pelo bem da Paraíba”, defendeu.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Líder do Blocão na ALPB, o deputado Ricardo 
Barbosa (PSB) revelou que conversou com o go-
vernador João Azevêdo sobre a necessidade de 
ocorrer um diálogo com o senador Veneziano 
Vital do Rêgo (MDB) – “O governador teve a 
maior atenção às minhas ponderações”, disse 
numa rádio. “Temos que ter serenidade. Essa 
‘briga’ só alimenta os adversários”.

ricardo: “eSSa ‘briga’ Só  
alimenta oS adverSárioS”

Falando Sozinho

Quer maiS preSSa

Há divergência na família Leitão no que con-
cerne à manutenção de aliados na base go-
vernista. Sozinho, Mikika Leitão, presidente do 
MDB, em João Pessoa, prega que o partido 
entregue os cargos e deixe o governo. Já o seu 
filho, o deputado estadual Felipe Leitão, que é 
o presidente municipal do Avante, é governista 
de primeira hora. E quer se manter onde está.

E o deputado Tovar Correia Lima (PSDB) voltou a cobrar 
uma definição das oposições sobre a candidatura ao go-
verno, sugerindo que a escolha estaria muito retardada. 
“Nós sofremos isso na eleição passada. Ficou a discus-
são entre Romero e Luciano Cartaxo e ambos decidiram 
não deixar as prefeituras. Sou defensor que a gente de-
cida uma candidatura o quanto antes”, disse.
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Os conselheiros do Orça-
mento Democrático Estadual, 
acompanhados pelo secretá-
rio Célio Alves, estiveram em 
Renascença, no município de 
Sapé, para verificar de perto 
o início da imprimação as-
fáltica do acesso ao distrito 
e o andamento das obras de 
travessia urbana da comuni-
dade. O Governo da Paraíba 
está investindo nas obras R$ 
3 milhões.

“É mais uma estrada da 
cidadania que o Governo da 
Paraíba realiza, e o Orçamento 
Democrático faz parte dessa 
conquista. O governador João 
Azevêdo compreende a impor-
tância dos distritos para o de-
senvolvimento da Paraíba, e 
que sem estrada ficava muito 
difícil”, disse Célio Alves. 

Para José Marcelino, ex-
conselheiro do ODE, “a mo-
bilização popular foi prepon-
derante para sensibilizar o 
governo quanto à prioridade 
desse acesso. Muita gente já 
nem acreditava mais, pois a 
luta vem de longe”. 

Segundo o secretário Cé-
lio Alves, “a realização desse 
sonho fará com que Renas-
cença tenha duas histórias: 
uma antes do asfalto, e outra, 
depois”. 

O prefeito Major Sidnei 
também participou dessa 
agenda, aproveitando para 
avançar no diálogo em favor 
de uma unidade do Cidade 
Madura para Sapé, demanda 
amplamente priorizada na 
votação desse ano do ODE. A 
prefeitura se dispõe a doar um 
terreno com essa finalidade.

O prefeito Major Sidnei 
participou da agenda, 

aproveitando para 
avançar no diálogo em 

favor de uma unidade do 
Cidade Madura para Sapé

RECURSOS
n O Governo da Paraíba está inves-
tindo nas obras do distrito de Renas-
cença a soma de R$ 3 milhões

Fotos: Secom-PB

Resgates aéreos

Equipes treinam para casos de afogamento
O Grupamento Tático 

Aéreo (GTA) da Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social 
realizou, ontem, na Praia de 
Barra de Gramame, no Litoral 
Norte paraibano, um treina-
mento com os guarda-vidas do 
Corpo de Bombeiros Militar. 
O objetivo foi preparar ainda 
mais os profissionais para 
ações com os equipamentos 
‘sling’ e ‘puçá’, que simulam a 
retirada de pessoas em afoga-
mento diretamente da água.

De acordo com o tenente 
coronel Carlos Nascimento, 
comandante do GTA, o trei-
namento é uma preparação 
para os trabalhos da Opera-
ção Verão 2022. “Com a pro-
ximidade dessa estação e a 
flexibilização dos decretos, 
existe uma expectativa que 
o número de frequentadores 
do Litoral paraibano aumente. 
Nesse sentido, estamos capaci-
tando as tropas especializadas. 
Nesse caso, os guarda-vidas 

do Corpo de Bombeiros, a fim 
de melhor operacionalizar a 
prestação de serviços aos pa-
raibanos e turistas que nos 
visitarem em 2022”, explicou 
o comandante.

“É uma parceria supe-
rimportante, porque com esse 
treinamento nós podemos 
diminuir o tempo/resposta 
e dar uma melhor qualidade 
ao nosso salvamento, dando 
mais chance de vida a quem, 
porventura, for resgatado”, re-
forçou a tenente coronel Katty 
Sabrina do Nascimento Silva, 
comandante do Batalhão de 
Busca e Salvamento.

Ainda segundo ela, prin-
cipalmente durante os fins de 
semana, o Grupamento tem 
intensificado patrulhamen-
tos aéreos nos litorais Norte 
e Sul da Paraíba, além da re-
gião Metropolitana. O trabalho 
compreende também apoio a 
operações policiais em todo 
o Estado. O objetivo do treinamento é preparar ainda mais os profissionais para ações com os equipamentos ‘sling’ e ‘puçá’

Foto: Secom-PB
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Agora será necessário esperar 21 dias para a segunda dose, e não mais 28; mudança vale para vacinados após 16 de outubro

Seguindo as orientações 
do Ministério da Saúde, a Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES) informou a redução do 
intervalo de doses da vacina 
CoronaVac para a população 
que recebeu o imunizante a 
partir do dia 16 de outubro. O 
intervalo de 28 dias passa a ser 
de 21 dias e deve ser iniciado 
já hoje.

A Paraíba também já está 
aplicando, com um novo in-
tervalo entre as doses, o imu-
nizante da Pfizer para quem 

recebeu a primeira dose a 
partir do dia 16 de setembro, 
passando de 12 para oito se-
manas.

Na última sexta-feira, o 
Ministério da Saúde informou 
que também adotará a redu-
ção no intervalo de doses da 
AstraZeneca de 12 para oito 
semanas. A orientação para 
as secretarias estaduais, po-
rém, ainda não foi repassada 
e, por isso, ainda não entrou 
em vigor.

O Estado recebeu, ontem, 
um lote com 167.950 doses de 
vacinas contra a covid-19. Des-
tas, 85.410 doses são da vacina 

Pfizer, todas destinadas para a 
primeira dose para adolescen-
tes. As doses serão entregues, 
hoje. O quantitativo de 35.100 
doses da vacina Pfizer para 
segunda dose também foram 
recebidas, mas ficarão arma-
zenadas na rede de frio para 
envio posterior.

Com chegada nas primei-
ras horas de hoje, um lote com 
47.440 doses da CoronaVac, 
todas para D1, foram enviadas 
pelo Ministério da Saúde como 
complemento de dose para 
população acima de 18 anos 
para 26 municípios. As doses 
serão entegues no mesmo dia.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Intervalo entre as doses da 
CoronaVac também é reduzido

Primeiro do estado

Santa Rita realiza evento-teste 
para retomada de atividades

Visando preparar um 
planejamento seguro à 
realização de eventos no 
segundo semestre, a Pre-
feitura Municipal de Santa 
Rita realizará nesta sexta-
feira (22), às 18h, na Praça 
do Povo, o primeiro evento 
monitorado, denominado 
“Retomada Santa Rita”, com 
regras estabelecidas no De-
creto Estadual n° 41.647, de 
29 de setembro de 2021, e 
demais normas jurídicas em 
vigor.

O evento terá capacida-
de máxima para 400 convi-
dados, que ficarão distribuí-
dos em agrupamentos de 
100 pessoas, em um espaço 
de 400 metros quadrados, 

bem como 100 profissionais, 
entre funcionários e artis-
tas, responsáveis pela rea-
lização, totalizando as 500 
pessoas. Só será permitida 
a entrada de pessoas com 
idade a partir de 18 anos.

Todos os participantes 
são obrigados a terem rea-
lizado o teste de detecção 
da covid-19 nos dias 20 ou 
21 de outubro, das 9 às 19h, 
no Núcleo de Arte e Cultura 
(NAC), em Santa Rita. A im-
prensa que for cobrir o even-
to também será testada no 
local e deverá seguir as mes-
mas determinações para o 
reteste, que será realizado 
dias 28 e 29 de outubro. 

De acordo com o pre-

feito de Santa Rita, Emer-
son Panta, esse será um dia 
histórico para o munícipio e 
para o setor de eventos, que 
precisa retomar as ativida-
des, mas de forma segura. 
“O objetivo é analisar cada 
detalhe, sendo crítico e ob-
servando nossas vulnerabi-
lidades. E com o resultado 
em mãos, teremos mais in-
formações para podermos 
ampliar a realização dos 
eventos na cidade ou não”, 
frisou o prefeito.

O evento-teste tem iní-
cio previsto para as 18h e 
terá como atrações o padre 
Puan Ramos e os cantores 
Ranniery Gomes e Osmídio 
Neto.

Foto: Divulgação

O “Retomada Santa Rita” visa preparar um planejamento seguro à realização de eventos no segundo semestre

Paraíba registra 45 casos e 
quatro mortes por covid-19

Aprovado PL no Senado que cria 
o vale-gás para baixa renda

Zambelli diz que vai acionar 
o STF para ser ouvida na CPI

Novos 45 casos de conta-
minação pela covid-19 foram 
confirmados, ontem, pela Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES), sendo 17 casos modera-
dos e graves, com necessidade 
de acompanhamento hospi-
talar. Após uma segunda-feira 
sem mortes no boletim diário, 
no dia de ontem foram ocorri-
dos quatro falecimentos.

A faixa etária das vítimas 
foi de 53 a 87 anos, sendo car-
diopatia a doença preexistente 
associada à covid-19. Os fale-
cimentos ocorreram com dois 
pacientes homens e duas mu-
lheres, residentes de Campina 
Grande, Boa Vista, Fagundes e 
Gurinhém. A SES investiga ain-
da outros 17 óbitos, ocorridos 
durante os meses de pande-
mia. Com os novos números, o 
Estado chegou a 443.972 casos 
confirmados da doença, sendo 
337.159 pacientes recupera-

dos da doença e 9.375 mortes. 
Até o momento, 1.192.693 

testes para diagnóstico da 
covid-19 já foram realizados, 
contabilizando casos em to-
das as cidades. Entre os óbitos, 
apenas Riachão do Bacamarte 
segue sem registro. 

Segundo dados do Centro 
Estadual de Regulação Hospi-
talar, 11 pacientes foram inter-
nados entre a segunda-feira e 
ontem, com isso 113 pessoas 
foram internadas nas unidades 
de referência para o tratamen-
to da doença.

A ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e 
obstétrico), em todo Estado, 
é de 21% e 12% nos leitos 
de enfermaria para adultos. 
Nas macrorregiões, fazendo 
recorrente apenas dos leitos 
relativos aos adultos, a Região 
Metropolitana de João Pessoa 
tem uma ocupação de 23% 
nos leitos de UTI e 19% em 
enfermaria. Campina Grande 
contabiliza 17% e 7% em UTI e 

enfermarias, respectivamente. 
Já no Sertão, os números são 
de 35% em UTI e 8% nas en-
fermarias.

O sistema de informação 
do Ministério da Saúde se-
gue sem atualização de doses. 
Com isso, o último registro foi 
realizado no último domingo 
com os números de 4.682.311 
doses de imunizantes con-
tra a doença aplicados, sendo 
2.939.980 pessoas vacina-
das com a primeira dose e 
1.684.230 que já completa-
ram os esquemas vacinais. 
Nestes casos, 1.616.649 
tomaram as duas doses e 
67.581 utilizaram imunizan-
te de dose única.  

Foram aplicadas 3.323 do-
ses de reforço em pessoas com 
alto grau de imunossupressão 
e 54.778 doses de reforço na 
população com idade a partir 
de 60 anos. Até o momento, a 
Paraíba distribuiu um total de 
5.459.115 doses de vacina aos 
municípios.

O Senado aprovou, ontem, a 
criação de um vale-gás para ban-
car metade do preço do gás de 
cozinha a famílias de baixa renda 
por cinco anos. De acordo com a 
proposta, quem estiver inscrito 
nos programas sociais do gover-
no terá direito a um subsídio de 
no mínimo 50% do valor do boti-
jão de 13 quilos e a diferença será 
bancada pelo Governo Federal. 

A proposta havia sido apro-
vada na Câmara e dependerá ago-
ra de uma nova votação entre os 
deputados, pois houve mudan-
ças. De qualquer forma, a criação 
do vale-gás só entrará em vigor se 
houver sanção do presidente Jair 
Bolsonaro e uma regulamenta-
ção do Governo Federal. O gover-
no se absteve e não fez nenhuma 
orientação durante a votação. O 
líder do governo no Senado, Fer-
nando Bezerra Coelho (MDB-PE), 
foi o único que votou contra.

A medida foi negociada no 
Congresso para oferecer um auxí-
lio às famílias de baixa renda atin-
gidas pela pandemia de covid-19 
e pela alta nos preços do gás de 
cozinha. A estimativa é que o pro-
grama tenha um custo entre R$ 

4 bilhões e R$ 6 bilhões por ano, 
considerando os valores cobra-
dos atualmente. O programa foi 
batizado de “Gás dos Brasileiros”.

O parecer do senador Mar-
celo Castro (MDB-PI) estipula 
que a despesa será bancada com 
recursos de dividendos pagos 
pela Petrobras à União, do bônus 
de assinatura e das receitas da 
União na comercialização e ro-
yalties do petróleo, blindando os 
valores pagos a estados e muni-
cípios. O projeto permite ainda a 

utilização de outros recursos or-
çamentários, sem especificação.

Apesar da fonte de custeio, 
medida exigida pela Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal (LRF), o 
projeto não estabelece redução 
de outras despesas e pode com-
prometer o teto de gastos, que 
limita o crescimento de gastos 
à inflação do ano anterior inde-

pendentemente da arrecadação, 
a partir do ano que vem.

A aposta entre parlamenta-
res é que haja uma folga no teto de 
gastos em 2022 para abrir espaço 
a esse e outros programas. O go-
verno pressiona pela aprovação 
da Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) dos precatórios para 
abrir uma folga no Orçamento do 
próximo ano e lançar o Auxílio Bra-
sil, programa desenhado para subs-
tituir o Bolsa Família, mas também 
prometeu apoio a outras iniciativas 
que aumentem gastos em ano elei-
toral se a PEC for aprovada.

“Os substitutos utilizados 
por quem não pode comprar o 
botijão de gás, como lenha, carvão 
e combustíveis líquidos, são da-
nosos à saúde, seja pela poluição 
do ar do ambiente doméstico, 
seja pelas queimaduras provo-
cadas por acidentes, principal-
mente com o etanol. Essa situa-
ção dramática e desumana deve 
cessar imediatamente”, afirmou 
o relator da proposta, Marcelo 
Castro (MDB-PI). “Sabemos de 
todas as dificuldades fiscais para 
encaixar mais uma despesa no or-
çamento, mas não se trata aqui de 
uma despesa qualquer, supérflua, 
que pode esperar por tempos 
melhores para ser contemplada.”

No caminho contrário da 
maioria das testemunhas e in-
vestigados pela CPI da Covid, 
que recorreram ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) para fugir do 
interrogatório dos senadores, a 
deputada federal Carla Zambelli 
(PSL-SP) disse ontem, que vai en-
trar com habeas corpus para ser 
ouvida na comissão parlamentar.

“Espero que tenham a dig-
nidade de chamar para depor”, 
afirma a deputada apoiadora 
de primeira hora do presidente 
Jair Bolsonaro (sem partido).

Os trabalhos da CPI estão 
se encaminhando para o final e 
o relatório do senador Renan 
Calheiros (MDB-AL) sugere o 
indiciamento de Carla Zambelli 
por incitação ao crime. Ela argu-
menta que o Código de Proces-
so Penal garante a todo cidadão 
o direito à ampla defesa. Ainda 
sugere que os demais possíveis 
indiciados também acionem 
o STF para prestar depoimen-
to na comissão, o que poderia 
atrasar a conclusão da investi-
gação parlamentar.

A deputada diz que, além 
da menção do relatório, seu 

nome foi citado ‘diversas ve-
zes’ pelos membros da CPI e 
questiona se haveria ‘medo e 
receio em falar na minha cara 
o que pensam a meu respeito’.

Ao todo, o parecer apresen-
tado pelo relator sugere o indicia-
mento de 70 pessoas, incluindo o 
presidente Jair Bolsonaro, filhos 
dele, ministros, empresários 
e médicos, além de duas em-
presas. O documento precisa 
passar pelo crivo do colegiado 
antes de ser encaminhado aos 
órgãos de controle, que pode-
rão abrir processos com base 
nos achados da comissão.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Daniel Weterman
Agência Estado

Agência Estado

• A seleção dos convidados será realizada da seguinte forma: 50% (cinquenta 
por cento) por meio de seleção digital e os outros 50% (cinquenta por cento) por 
meio de convite distribuído pela comissão organizadora, sendo obrigatório que 
estejam com esquema vacinal com 30 (trinta) dias de comprovação da aplicação 
da primeira dose da vacina contra a covid-19;
• Todos os convidados deverão assinar, de forma eletrônica por meio de 
plataforma digital, o Termo de Responsabilidade encaminhado pela produção 
para participação do evento-teste, monitoramento posterior e concordância 
com a disponibilização dos dados, salvaguardando as informações consideradas 
sigilosas;
• Na chegada ao local de realização do evento, a temperatura dos 
colaboradores, prestadores de serviço e convidados deve ser aferida, e aqueles 
com resultado igual ou superior a 37,5°C (trinta e sete graus e meio) devem ser 
orientados a procurarem um serviço de saúde;
• O uso de máscara é obrigatório para todas as pessoas durante o período 
em que estiverem no evento. As máscaras poderão ser retiradas somente nos 
momentos das refeições, com distanciamento mínimo de 2m (dois metros) entre 
as pessoas;
• O distanciamento de um metro e meio entre as pessoas deve ser observado em 
todas as áreas de circulação.

Como SERá o EVEnTo

A medida foi negociada no 
Congresso para oferecer 
um auxílio às famílias de 

baixa renda atingidas pela 
pandemia de covid-19
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Outubro Rosa
Hospital do Bem, em Patos, realizou o ‘Dia Rosa’. A ação teve o 
objetivo de marcar o Outubro Rosa na instituição que acolhe e 
trata pacientes com câncer.  Página 6
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De janeiro a agosto deste ano, foram autuados, na capital, mais de seis mil infratores por avanço do sinal vermelho

Moradores de JP não se sentem 
seguros nas faixas de pedestres
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José Alves
zavieira2@gmail.com

O desrespeito às leis de 
trânsito, principalmente no 
avanço do sinal vermelho em 
João Pessoa, continua sendo 
um grande problema para os 
pedestres. A maioria das pes-
soas entrevistadas no Centro 
da capital se sentem inseguras 
ao atravessar faixas de pedes-
tres, mesmo que elas estejam 
embaixo de um semáforo. Com 
o objetivo de diminuir esse tipo 
de infração, a Superintendência 
Executiva de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob) colocou 
em diversos pontos da cidade 
câmeras com fotossensores que 
flagram a infração no momento 
do avanço do sinal vermelho.

Para o superintendente da 
Semob, George Morais, quem 
avança um sinal vermelho, além 
de estar cometendo uma infra-
ção gravíssima, com multa que 
equivale a R$ 293,47, está pon-
do em risco a vida dos pedes-
tres. Por esse motivo, os sinais 
com fotossensores geram mais 
segurança e pune aqueles que 
cometem essa grave infração”, 

observa. George acredita que, 
em muitos casos, essas infra-
ções são acometidas por falta 
de atenção, por causa do uso do 
celular, por distração ou qual-
quer outro motivo. 

Até mesmo por imprudên-
cia ou negligência do motorista. 
São vários os motivos. “O vide-
omonitoramento é uma ferra-
menta muito importante na 
fiscalização do trânsito. Afinal, 
não temos agentes suficientes 
para estarem em todos os cru-
zamentos da cidade que tem 
cerca de 223 semáforos. Então, 
nos valemos da tecnologia para 
ampliar o monitoramento da 
cidade e inibir esse tipo de in-
fração”, explica.

O superintendente enfatiza 
que os condutores precisam ter 
mais respeito pelas leis do trân-
sito. “Por ano são mais de 30 mil 
mortes por acidentes de trânsito 
no Brasil e em João Pessoa são 
mais de 20 mil acidentes por 
ano. Muitos deles com pessoas 
sequeladas e outros com víti-
mas fatais. Por esses motivos, 
a Semob vem realizando cam-
panhas educativas com panfle-
tagem. Recentemente tivemos 

a Semana Nacional de Trânsito 
e também temos o mês do Maio 
Amarelo”, diz George, analisando 
que essas campanhas são refor-
ços que buscam a educação no 
trânsito. Ele destaca ainda que a 
segurança no trânsito é uma das 
prioridades da Semob.

Segundo dados da própria 
Semob, de janeiro a agosto de 
2021 foram autuados 6.085 
infratores por avanço do sinal 
vermelho, além de 7.472 vítimas 
feridas e 76 mortes em acidentes 
de trânsito. Já em 2020, foram 
1.278 acidentes em cruzamen-

tos, por motivos variados. Com 
relação ao número de vítimas, 
foram 10.830 pessoas feridas. 
Desse total, 49 foram a óbito.

Os cruzamentos que con-
centram o maior número de 
acidentes em João Pessoa são 
os da Avenida Epitácio Pessoa 

com o da Avenida Senador Ruy 
Carneiro, no Bairro Tambauzi-
nho; a Rua Diógenes Chianca 
com a Rua Coronel Augusto 
Fernandes Maia, em Água Fria; 
e o cruzamento da Rua Euti-
quiano Barreto com a Avenida 
Sapé, em Manaíra.

Acidentes de 
trânsito nas 
ruas de João 
Pessoa deixaram 
7.472 vítimas fe-
ridas e 76 mortas 
nos oito primeiros 
meses deste ano

Foto: Evandro Pereira

Fala Povo

Eu mesmo já escapei de ser 
atropelada diversas vezes, em faixas 

de pedestres. Como a maioria das ruas 
aqui tem duas faixas, a gente levanta a 

mão, o condutor de uma faixa para, 
mas o que vem na faixa ao lado não. 
Acho que, por desatenção ou mesmo 

por safadeza, os condutores 
desrespeitam as leis de trânsito. Todos 

eles, tanto os condutores de carros 
quanto os de motos precisam ser 

melhor orientados 

Acho que os motoristas, 
não só da Paraíba, mas de 
vários lugares, precisam 

voltar pra sala de aula para 
assistirem aulas de educação 

no trânsito. Muitos ainda 
desrespeitam as faixas de 
pedestres e os semáforos. 

Diversas pessoas já morreram 
nesta cidade por desrespeito às 

leis do trânsito. Isso precisa 
mudar urgentemente 

Alguns motoristas 
acham que eles podem 

tudo, inclusive dirigir seus 
veículos desrespeitando os 
pedestres e os semáforos. 
Acredito que alguns deles 
esquecem que também 
são pedestres quando 

não estão dirigindo seus 
carros. Acho que só multas 
pesadas seriam capazes de 
educar os motoristas 

Carla Cristiane 
comerciária

Marinalva Galdino
autônoma

Thaíse Barros
estudante

Fotos: Evandro Pereira

Os condutores de carros 
ou motos em sua maioria 
não respeitam as leis de 

trânsito. O que falta a todos eles 
é consciência e educação. 

O problema é que as pessoas 
estão sempre apressadas 

querendo chegar logo a seus 
destinos e, com isso, acabam 
perdendo a noção de trânsito 
e matando ou se matando 
por causa da pressa 

O que vemos nas ruas todos 
os dias são pessoas desrespeitando 
as leis de trânsito. São muitos os 

condutores de veículos que dirigem 
seus carros conversando no celular. 

Sei que a Semob tem instalado 
câmeras em diversos pontos da 

cidade, mas não sei se essas 
câmeras flagram os motoristas 

utilizando o celular enquanto estão 
dirigindo, porque são muitos que 
fazem isso diariamente 

A gente sai de casa e não sabe 
se volta mais. Você estava aqui na 

esquina e viu o que aconteceu comigo, 
o sinal fechado e eu atravessando a rua 

na faixa de pedestres quase fui 
atropelada. Se esse motorista batesse 
em mim e eu me machucasse, nada 
aconteceria com ele, porque no Brasil 
as leis são brandas. Enquanto que eu 

seria levada para um hospital 
aumentando as estatísticas de acidentes 

no trânsito. Apenas isso 

Genilda Ferreira
comerciária

David Costa
taxista

Beth Araújo
professora
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Evento na instituição, que acolhe e trata pacientes com câncer de mama e outros tipos da doença, teve participação da Banda da PM

Ação marca o Outubro Rosa 
no Hospital do Bem em Patos

O Hospital do Bem, que 
integra o Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro (CHRDJC), de Patos, 
realizou ontem, em parceria 
com a ong Amigas Viva a Vida, 
o ‘Dia Rosa’. A ação teve o ob-
jetivo de marcar o Outubro 
Rosa no Hospital do Bem, ins-
tituição que acolhe e trata pa-
cientes com câncer de mama e 
outros tipos da doença.

O evento teve a partici-
pação especial de integrantes 
da Banda da Polícia Militar da 
Paraíba e foi acompanhado 
pelo diretor administrativo 
da unidade, Levi Firmino, pela 
médica oncologista do Hospi-
tal, Nayarah Xavier, da equipe 
assistencial e administrativa 
do Hospital do Bem, além de 
pacientes e ex-pacientes.

A ação, realizada na re-
cepção da unidade hospitalar 
e que acabou com um lanche 
coletivo, incluiu a distribui-
ção de material informativo e 
educativo sobre os cuidados 
preventivos e palestras sobre 
a importância da prevenção 
e do diagnóstico precoce do 
câncer de mama. “O Hospital 
do Bem é uma casa que aco-
lhe os pacientes com diversos 
tipos de câncer, inclusive de 
mama e de colo de útero, des-
de a consulta ambulatorial, 
quimioterapia e até cirurgias, 

mas queremos aqui divulgar 
a importância da prevenção, 
que pode evitar as inter-
venções necessárias após o 
descobrimento da doença ou 
em casos mais avançados da 
doença medidas ainda mais 
drásticas”, disse a médica 
Nayarah Xavier, reforçan-
do que, quanto mais cedo o 
diagnóstico, melhores são as 
chances de tratamento e cura.

Para o diretor administra-
tivo do Complexo, Levi Firmi-
no, as ações do Outubro Rosa 
e do Novembro Azul são im-
portantes porque reforçam os 
cuidados e chamam a atenção 
para a prevenção, mas ele res-
salta que o Hospital do Bem, 
de forma permanente, realiza 
ações educativas que desper-
tam nas pessoas a necessidade 
dos cuidados preventivos.

“Toda a literatura sobre 
oncologia preconiza que, 
quanto mais cedo for desco-
berta a doença, maiores são 
as chances de cura e êxito no 
tratamento e isso nós refor-
çamos aqui, cotidianamente, 
e quando a doença já existe 
oferecemos acolhimento e 
tratamento humanizado, efi-
ciente e eficaz”, destacou Levi.

Ainda dentro das ações 
do Outubro Rosa, a equipe 
do Hospital do Bem realizou 
no início do mês várias roda-

das de conversa com diver-
sas abordagens sobre como 
o paciente oncológico pode 
melhorar sua qualidade de 
vida e a forma de enfrenta-

mento da doença, com temas 
sobre nutrição, psicologia, 
enfermagem, sobre a condu-
ta farmacêutica etc. A equipe 
multiprofissional do Hospital 

do Bem também participou, 
no dia 8 de outubro, de uma 
ação educativa promovida 
pela prefeitura da cidade 
de Malta, numa unidade de 

saúde daquele município. A 
atividade teve o objetivo de 
conscientizar as mulheres so-
bre a importância dos exames 
preventivos e do autoexame.

Como forma de aderir à 
campanha do Outubro Rosa, o 
Hospital Universitário Alcides 
Carneiro (HUAC), da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), administrado 
pela Ebserh, irá realizar um 
mutirão de cirurgias para pa-
cientes com câncer de mama. 
A ocorrerá no período de 23 a 
30 de outubro, com previsão 
de serem realizadas em torno 
de 30 procedimentos.

Diferente dos anos ante-
riores, o público-alvo da ação 
são mulheres que já estão na 
fila de cirurgias. Com a pande-
mia, a instituição viu a impor-
tância de focar na redução da 
fila de espera. Assim, os proce-
dimentos serão realizados em 
pacientes que já estão regula-
das junto à Secretaria da Saúde 
de Campina Grande.

Também serão disponibi-
lizadas 200 mamografias. Os 
procedimentos serão para as 
pacientes que passarem pela 
Unidade da Mulher do HUAC 
durante o mês de outubro e 
uma parte será para atender às 
servidoras da instituição. Re-
forçando que os exames serão 

para as pacientes que já estão 
com as consultas marcadas 
pelo Sistema de Regulação (Sis-
reg). Enfermeiras, psicólogas e 
assistentes sociais da Unidade 
da Mulher do HUAC também 
estão realizando durante todo 
o mês ações educativas com as 
pacientes.

Prevenção
Segundo o Instituto Na-

cional do Câncer (Inca), cerca 
de 30% dos casos de câncer de 
mama podem ser evitados com 
a adoção de hábitos saudáveis, 
como a prática de atividade físi-
ca; a manutenção do peso cor-
poral adequado; evitar o con-
sumo de bebidas alcoólicas e o 
tabagismo; e a amamentação.

O diagnóstico precoce, 
segundo o Inca, é fundamen-
tal para aumentar as taxas 
de sobrevida e de cirurgias 
conservadoras, nesse tipo de 
câncer. Segundo a Sociedade 
Brasileira de Mastologia, a ma-
mografia de rastreamento, ou 
seja, aquela indicada nas mu-
lheres assintomáticas, deverá 
ser realizada anualmente a 
partir dos 40 anos.

Mutirão de cirurgias é 
realizado em Campina

Atividade híbrida

Qualificação e Mostra de Saúde 
Bucal são promovidas na capital

A Prefeitura de João 
Pessoa (PMJP) promoverá 
a partir de hoje a ‘II Mostra 
de Saúde Bucal do Municí-
pio’. O evento, que ocorre 
até a sexta-feira (22), é di-
recionado para cirurgiões 
dentistas e auxiliares de 
saúde bucal (ASB). O encon-
tro será realizado de forma 
híbrida com atividades on-
line e presenciais, contando 
com a participação de espe-
cialistas de vários estados 
brasileiros.

De acordo com a presi-
dente da Mostra, Camila Cas-
telo Branco, os participantes 
irão debater sobre as práti-
cas de acolhimento e trata-
mento em odontologia para 
a pessoa com deficiência, 
abordando temas como sín-
dromes, autismo e pacientes 
sistêmicos. “Estarão presen-
tes renomados palestrantes 
nacionais, que contribuirão 
para o enriquecimento da 

programação científica, bem 
como o aprimoramento dos 
profissionais da área por 
meio da difusão, discussão 
e atualização dos conheci-
mentos”, afirmou.

As atividades presen-
ciais acontecerão hoje à 
tarde, exclu-
s iva m e n te 
para auxi-
l i a r e s  d e 
saúde bucal, 
e ,  amanhã 
p e l a  m a -
nhã, para os 
c i r u rg i õ e s 
dentistas, na 
U n i n a s s a u 
João Pessoa, 
localizada no Bairro dos Es-
tados. Entre os temas abor-
dados nas apresentações 
presenciais estão a impor-
tância do ASB no manejo 
do comportamento infantil; 
atendimento odontológico 
à pessoa com deficiência 

no SUS e saúde bucal de 
idosos institucionalizados. 
Amanhã à tarde e na sex-
ta-feira (manhã e tarde), 
as atividades serão online 
e abertas para as duas ca-
tegorias profissionais. Os 
trabalhos apresentados 

incluem os 
s e g u i n -
tes temas: 
ações edu-
cativas de 
saúde bucal 
em uma as-
sociação de 
pais e ami-
gos de ex-
cepcionais; 
experiência 

clínica multidisciplinar 
para tratamento de lesão 
intra-óssea oral de grande 
porte; o papel do cirurgião 
dentista na atenção pri-
mária à saúde e no aten-
dimento ao paciente com 
paralisia cerebral; impor-

tância da saúde bucal para 
gestantes; assistência mul-
tiprofissional ao paciente 
idoso com necessidades 
especiais, entre outros.

O link para as ativida-
des on-line será enviado 
aos profissionais inscritos 
no evento. Para conferir a 
programação completa, 
basta acessar o site www.
joaopessoa.pb.gov.br. 

A ação faz parte do pro-
jeto de educação continuada 
da Gerência de Educação em 
Saúde (GES) – Rede Escola, 
em parceria com o Programa 
de Residência Multiprofis-
sional da Atenção Básica e 
com a Coordenação de Saú-
de Bucal. Além da Prefeitu-
ra de João Pessoa, a mos-
tra também contará com a 
presença de representantes 
do Governo do Estado da 
Paraíba e da Coordenação 
Nacional de Saúde Bucal do 
Ministério da Saúde.

Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

O ponto facultativo do Dia 
do Servidor Público, comemo-
rado no dia 28 de outubro, foi 
transferido pelo governador 
João Azevêdo (Cidadania) para 
1° de novembro. A medida foi 
anunciada através de uma por-
taria assinada pela secretária de 
Estado da Administração, Jac-

queline Fernandes de Gusmão, 
publicada no Diário Oficial do 
Estado (DOE) de ontem.

Com a alteração, os servi-
dores estaduais que inicialmen-
te teriam o “feriado” agendado 
para uma quinta-feira (dia 28) 
passarão agora a ter um novo 
“feriadão” nos próximos dias, 
podendo “emendar” o fim de 
semana com o feriado nacional 
do Dia de Finados, que ocorre 

no dia 2 de novembro (numa 
terça-feira).

Assim, a Portaria 417 
/2021 da Secretaria de Estado 
da Administração (Sead) de-
termina a transferência, neste 
ano, para o dia 1º de novembro 
de 2021 o ponto facultativo re-
lativo ao dia 28 de outubro, em 
homenagem ao servidor públi-
co, nas repartições públicas es-
taduais da administração direta 

e indireta do Poder Executivo, 
devendo ser preservado o fun-
cionamento dos serviços essen-
ciais.

A Portaria determina ainda 
que os veículos oficiais, inclusive 
os de representação da adminis-
tração direta e indireta do Poder 
Executivo, sejam recolhidos às 
suas repartições de origem ou 
ao Centro Administrativo, após 
o término do expediente do 

próximo dia 29 e liberados uma 
hora antes do início do expe-
diente do dia três de novembro.

Qualquer  liberação ex-
cepcional deve ser precedida 
de autorização da Casa Militar 
do Governador. A exceção fica 
para as ambulâncias, veículos 
de fiscalização da Secretaria de 
Estado da Fazenda, da Secreta-
ria de Estado da Administração 
Penitenciária, da Secretaria de 

Estado da Segurança e Defesa 
Social, das Polícias Civil e Militar 
e da Casa Militar ou que estejam 
a serviço desse.

Conforme a Portaria, a 
Polícia Militar do Estado será 
responsável pela apreensão e o 
recolhimento à Casa Militar do 
Governador dos veículos encon-
trados transitando após o térmi-
no do expediente do dia 29, até 
o retorno no dia 3 de novembro.

Portaria transfere ponto facultativo para dia 1o

Estarão presentes 
palestrantes nacionais 
que participarão da 

programação científica 
para o aprimoramento 

dos profissionais da área

A atividade, realizada na recepção da unidade hospitalar e que se encerrou com um lanche coletivo, teve a distribuição de material informativo e educativo

Foto: Secom-PB
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Vítima foi atingida com várias facadas, ainda foi socorrida para o Hospital Municipal, mas não resistiu aos ferimentos

Mais um feminicídio é 
registrado na Paraíba, na ma-
nhã dessa terça-feira (19). 
Ghyslaine Christine Soares 
da Silva, de 34 anos, foi mor-
ta a facadas, na Vila Regina, 
cidade de Rio Tinto, Litoral 
Norte do Estado. O suspeito 
pelo crime, Luciano Sousa 
do Nascimento, de 39 anos, 
companheiro da vítima, foi 
preso em flagrante e levado 
para a Delegacia de Polícia 
de Mamanguape. 

A vítima sofreu golpes 
no pescoço, peito e na área 
da costela. Uma equipe do 
Samu esteve no local, socor-
reu a vítima para o Hospital 
Municipal Francisco Porto, 
mas ela não resistiu. Imedia-
tamente, a Policia Militar foi 
comunicada e pelo menos 
duas guarnições foram para 
o local. Na casa onde ocor-
reu o crime estavam três, dos 
cinco filhos da vítima, todos 
de outro relacionamento.

A prisão do suspeito foi 
efetuada por uma guarnição 
comandada pelo sargento 
Maciel Santos, no momen-
to que Luciano Nascimento 
tentava fugir. Inicialmente 
ele tentou negar, no entanto, 
devido ao seu comportamen-

to e ao ser interrogado pelos 
policiais, resolveu confessar.

O suspeito foi levado 
para a Delegacia de Polícia 
de Mamanguape onde foi 
autuado em flagrante pelo 
delegado Norival Portela. O 
homem confessou que man-
tinha um relacionamento 
com a mulher há cerca de 
um ano e que praticou o 
crime após descobrir uma 
traição. Na manhã de ontem 
houve violenta discussão e 
ele disse que se armou com 
uma faca e praticou o femi-
nicídio. Ele revelou que é de 
João Pessoa, onde trabalha, 
no entanto, estava atual-
mente residindo na Vila Re-
gina com a vítima e os filhos 
dela. A faca usada para co-
meter o feminicídio foi en-
contrada no local do crime.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Homem mata a companheira 
após descobrir suposta traição

Autor do crime foi 
autuado em flagrante 

e alegou ter descoberto 
que estava sendo traído

Traição

Queima de arquivo é a 
principal hipótese da polícia 
para desvendar um homicí-
dio ocorrido na madrugada 
dessa terça-feira (19), na Rua 
José Thomas de Sousa, no 
bairro Colinas do Sul, em João 
Pessoa. A vítima foi identi-
ficada como Carlos Eduar-
do dos Santos, 43 anos, que, 
segundo levantamento feito 
pela polícia, ainda no local 
do crime, estava cumprindo 
pena no regime semiaberto.

O delegado Rodolfo San-
ta Cruz, de Homicídios da 
capital, informou que numa 
versão testemunhas contam 
que Carlos Eduardo estava 
em seu apartamento, em um 
condomínio naquele bairro 
quando dois homens inva-
diram o local e efetuaram 
vários disparos. A vítima foi 
atingida por seis tiros e ficou 
na cadeira onde estava sen-
tado. Uma equipe do Samu 
esteve no local, mas apenas 

para constatar o óbito.
Mas a polícia, disse o de-

legado, também vai investigar 
a hipótese de que a vítima es-
taria em sua residência com 
outras pessoas e uma delas te-
ria praticado o crime. “Como é 
que os atiradores invadiram a 
casa e ele continuou, tranqui-
lamente sentado”, indaga Ro-
dolfo Santa Cruz.

O delegado disse ainda 
que Carlos Eduardo tinha 
um histórico muito forte e já 
respondeu por tráfico, homi-
cídio, furtos e outros crimes e 
o que estranha também é que 
os criminosos, de acordo com 
testemunhas, estavam vesti-
dos de preto. O ex-presidiário 
era  natural de Pernambuco e 
já havia sido preso pelo crime 
de assalto e também respon-
deu pelo envolvimento em 
um duplo homicídio naquele 
estado, no entanto, foi absol-
vido. A autoria e motivação 
ainda são desconhecidas.

Ex-detento é assassinado 
dentro de apartamento

Eduardo tinha uma vasta ficha criminal e pode ter sido morto por vingança

Foto: Divulgação

Criança recebe alta do Trauma e 
mãe cumprirá pena socioeducativa

A criança de quatro anos 
que deu entrada no Hospital 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa com uma caneta 
cravada no pescoço e um fio 
enrolado na garganta deve 
receber alta nesta quarta-
feira (20). A informação foi 
repassada à imprensa pelo 
diretor-geral da unidade 
hospitalar, médico Laércio 
Bragante, ao afirmar que a 
criança passou por cirurgia e 
não corre risco de morte.

Laércio revelou que a 
criança, após todos os pro-
cedimentos adotados pela 
equipe médica, não ficará 
com sequelas por conta do 
objeto que foi colocado na 
região do pescoço “Ela se 

salvou por pouco, pois quase 
que atingia região que po-
deria provocar a sua morte”, 
acrescentou. Ontem, a crian-
ça recebeu alta da Unidade 
de Terapia Intensiva Pediá-
trica e mesmo sendo libera-
da hoje, deverá permanecer 
na unidade hospitalar, aguar-
dando decisão da Justiça.

O médico disse que a 
vítima chegou apresentando 
um quadro grave e, imedia-
tamente, foi levada para o 
centro cirúrgico, onde foram 
realizados os procedimentos 
para a retirada do objeto e 
logo em seguida, transferida 
para a UTI. 

Depoimento

Durante toda a tarde de 
segunda-feira (18), a mãe da 
criança, que tem apenas 15 
anos, foi ouvida pela promo-
tora de Justiça Ivete Arruda. 
Na ocasião, ela confessou que 
tentou matar o filho cravan-
do uma caneta no seu pes-
coço, em um quarto da casa 
de acolhida, no bairro Pedro 
Gondim, em João Pessoa.

No depoimento, a meni-
na revelou que seu desejo era 
acabar com o sofrimento que 
sentia quando via a criança, 
fruto de um abuso sexual 
praticado pelo padrasto. 
O abuso sexual aconteceu 
quando ela tinha apenas 11 
anos e, mesmo sendo autori-
zado o aborto, a menina teve 

o menino, que hoje está com 
4 anos e é filho da jovem com 
o padrasto.

A menina, acrescentou a 
promotora Ivete Arruda, te-
ria revelado que sofreu mui-
to, não teve apoio da mãe e 
sofria agressões e abuso por 
parte do padrasto. Chegou 
a dizer que, quando olhava 
para o filho, lembrava o que 
tinha sofrido em relação ao 
companheiro de sua mãe. 

Mesmo arrependida e 
querendo ficar com o filho, a 
promotora de Justiça afirmou 
que ela deve responder pelo 
ato cometido e será levada a 
um instituto de acolhimento,  
para cumprir medida socio- 
educativa.

A 1ª Vara Mista de Ita-
poranga atendeu ao pedido 
do Ministério Público da 
Paraíba e pronunciou Ken-
nedy Anderson Alves Mar-
culino, para que ele seja 
julgado pelo Tribunal do 
Júri por crime de feminicí-
dio praticado contra a ex-
companheira na presença 
da filha do casal. 

O pedido foi reque-
rido pelo 1º promotor de 
Justiça da Comarca de Ita-
poranga, Paulo Ricardo 
Alencar Maroja Ribeiro, 
nas alegações finais tendo 
sido deferido no último dia 

12. Na ocasião, também foi 
negado o pedido de revo-
gação da prisão preventiva 
do acusado, solicitada pela 
defesa, em razão de sua pe-
riculosidade, demonstrada 
pelo modo como o crime 
foi praticado e pelo histó-
rico de ameaças e violência 
contra familiares da vítima. 
Cabe recurso.

Conforme explicou o 
promotor Paulo Ricardo 
Ribeiro, Kennedy foi de-
nunciado pelo MPPB, em 
julho deste ano, com base 
no inquérito policial, por 
crime de homicídio quali-

ficado praticado contra a 
sua ex-companheira, Ro-
sana Severino da Silva, por 
razões do sexo feminino 
(feminicídio), motivo fútil, 
uso de recurso que impos-
sibilitou a defesa da vítima 
e pelo emprego de arma 
de fogo de uso restrito. O 
crime aconteceu no dia 
7 de junho deste ano, no 
município de São José de 
Caiana.

Na audiência de ins-
trução e julgamento rea-
lizada no mês passado foi 
possível constatar, a partir 
do depoimento de teste-

munhas, que o crime acon-
teceu na presença da filha 
mais nova do casal e por 
isso, a Promotoria de Justi-
ça pugnou pela pronúncia 
de aumento da pena do cri-
me de feminicídio.

Ainda não foi definida 
a data do julgamento do 
acusado pelo Tribunal do 
Júri de Itaporanga. Em ra-
zão das quatro qualificado-
ras e da causa de aumento 
reconhecida após as ale-
gações finais orais, se con-
denado, ele poderá pegar 
pena superior a 30 anos de 
prisão.

Acusado de feminicídio será levado 
a júri popular em Itaporanga

Christine Soares deixa cinco filhos; ela estava convivendo com Luciano Sousa há cerca de um ano, com muito conflito

Policiais da Delegacia 
de Homicídios e Entorpe-
centes de Patos, apreen-
deu nessa terça-feira (19, 
dois adolescentes de 15 e 
17 anos de idade, inves-
tigados pelo assassinato 
de Francisco Israel Fer-
reira Ramalho, ocorrido 
no dia 22 do mês passa-
do, naquele município. 
Segundo o delegado Rei-
naldo Nóbrega, diante das 
provas colhidas nas inves-
tigações, os adolescentes 
confessaram o homicídio, 
inclusive com detalhes de 
como planejaram a ação. 
“Estamos investigando 
a possível participação 
desses adolescentes em 
outros delitos de mesma 
natureza”, disse Reinaldo.  
Eles foram encaminhados 
ao IPC para serem sub-
metidos a exames de cor-
po delito e serão levados 
para o Centro Educacio-
nal do Adolescente (CEA) 
de Sousa.

Adolescentes 
são detidos 
suspeitos de 
assassinato

Foto: Reprodução
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Associação pede providências urgentes para impedir a ampliação da ocupação irregular e recuperar a área afetada 

Moradores denunciam ao MPF 
degradação do Maceió do Bessa
Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

A Associação dos Mo-
radores e Ambientalistas do 
Jardim Oceania (Amjo) en-
caminhou uma denúncia ao 
Ministério Público Federal 
(MPF), a degradação da área 
conhecida como Maceió do 
Bessa, solicitando providên-
cias urgentes para impedir a 
ampliação da ocupação irre-
gular e a recuperação da área 
afetada bem como a responsa-
bilização civil dos envolvidos 
na devastação ambiental. 

Os moradores do Bessa e 
de outros bairros alegam que 
a área está sob ameaça devido 
ao despejo de lixo, desmata-
mento, comércio irregular, a 
invasão com ocupação ilegal 
de barracas, aterramento da 
área para estacionamento de 
veículos e outros problemas. 

A associação ainda pro-
tocolou documento na Prefei-
tura Municipal de João Pessoa 
(PMJP) pedindo maior pro-
teção e fiscalização para o 
maceió, e uma reunião com a 
Secretaria de Meio Ambiente 
(Semam) está prevista para 
ocorrer nos próximos dias, 
visando reforçar as reivindi-
cações.

Na denúncia encami-

nhada ao MPF, entre outras 
razões, os moradores acres-
centam que “o aterramento 
com entulhos da construção 
civil de grande parte do espa-
ço para servir de estaciona-
mento, o que prejudica uma 
área com espécies de plantas 
e fauna de mangue”. 

No documento, a asso-
ciação solicitou também que 

os órgãos públicos responsá-
veis pela preservação da área 
assumam o gerenciamento 
ambiental da Área de Pre-
servação Permanente (APP), 
garantindo a sua proteção, de 
acordo com o Novo Código 
Florestal.

Os integrantes da entida-
de alegam que a área é prote-
gida pelo novo Código Flores-
tal Brasileiro ( Lei 12.651 / 
2012) e denunciam que “em 
uma grande parte da área  foi 
feito um aterramento para 

servir de estacionamento. Na 
sexta, sábado ou domingo, o 
maceió está lotado de carros, 
sem contar com o despejo dos 
entulhos da construção por 
construtores irresponsáveis”, 
declarou uma das coordena-
doras da Associação dos Mo-
radores e Ambientalistas do 
Jardim Oceania, Madrilena 
Feitosa.

Os representantes da 
organização argumentam 
que a ocupação irregular 
pelo comércio informal vem 
aumentando e, desta forma, 
onde havia uma barraca agora 
existem duas. “Recentemente, 
foi construído um estaciona-
mento com supressão de ve-
getação e aterro do local. Em 
agosto, foi derrubado o muro 
que protegia a área, abrindo 
espaço para o depósito de re-
síduos domiciliares e entulhos 
da construção civil”, declarou a 
entidade na denúncia ao MPF.

Madrilena acrescenta que 
atualmente, o maceió tem uma 
área de cerca de mil metros 
quadrados toda aterrada do 
mangue para servir de esta-
cionamento, o que prejudica 
bastante o local. “Sem falar no 
despejo de entulhos da cons-
trução civil. Por isso, nos orga-
nizamos para denunciar atra-
vés da associação”, declarou.

Área de Preservação Permanente
O maceió e sua Área de Preserva-

ção Permanente (APP) estão localizados 
na Avenida Afonso Pena, na confluência 
da Avenida Campos Sales e as Ruas 
Josué Guedes Pereira e Vicente Ielpe, 
em uma área total de 5.200 metros 
quadrados. Ele está situado no sentido 
Sul Norte, após o Iate Clube da Paraíba. 
Segundo a denúncia, a localidade se 
encontra em estado de engessamento 
pois toda área próxima à foz foi edifi-
cada.

“A crescente urbanização do bairro, 
sem o devido controle ambiental, tem 
acarretado consequências perigosas 
para a região. A supressão da mata 
ciliar contribui para o assoreamento 
da área”, citou o documento da asso-
ciação.

Estudos de qualidade de água, 
realizados no maceió e divulgados pela 

Amjo constataram que a concentração 
do oxigênio dissolvido foi muito baixa 
em todas as amostras coletadas, encon-
trando-se inferior aos 4 mg/l, definidos 
pela resolução Conama nº 357/2005.

Alguns moradores formalizaram 
denúncias, por telefone, ao Batalhão 
Florestal que esteve na área, ainda na 
fase de supressão de vegetação, mas 
o processo de construção irregular do 
estacionamento continuou. Os mesmos 
fatos também foram comunicados à Se-
cretaria de Meio Ambiente da Capital, 
que, segundo os moradores, ainda não 
compareceu ao local.

Em nota, a Secretaria de Meio Am-
biente de João Pessoa informou que a 
área do maceió é considerada Área de 
Preservação Permanente (APP), sendo 
um ambiente frágil e de reprodução 
de peixes. 

Paisagem em constante transformação
Maceió é o termo utilizado 

para identificar uma lagoa tempo-
rária e cíclica localizada na beira 
do mar na foz de um curso de água. 
É um espaço pequeno e interrom-
pido por uma barra de silicato até 
que a maré alta abra o caminho, 
temporariamente. 

Esta associação entre as 
águas fluviais e marinhas permite 
o desenvolvimento de um ambien-
te com características peculiares 
de mangues por causa da presença 
de água salobra. 

Segundo a Amjo, trata-se 
de uma paisagem em constante 
transformação, devido à dinâmica 
costeira, provocada pelo desloca-
mento e deposição de sedimen-
tos carregados pelas águas e pelo 
vento. Tal espaço é utilizado pela 
sociedade para várias atividades. 

Já o maceió do Bessa é uma 
das lagoas temporárias costeiras 
de João Pessoa que, antes da ex-
pansão imobiliária, era o ponto 
de desembocadura de um dos 
afluentes do Rio Jaguaribe, servin-

do como ponto de drenagem da 
planície. O Rio Jaguaribe, por sua 
vez, tem, aproximadamente, 21 km 
de extensão e segundo um estudo 
realizado pelas pesquisadoras da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB) Paula Dieb Martins e Ma-
rília de Azevedo Dieb, tem a sua 
atual nascente localizada ao sul da 
malha urbana, nas proximidades 
da Comunidade Boa Esperança.

 Dali, o rio segue em direção 
à planície costeira, permeando a 
cidade. Por causa do desvio sofrido 
na década de 1920, o Jaguaribe 
deságua no manguezal do Rio 
Mandacaru (que faz parte do sis-
tema estuarino do Rio Paraíba). 
O trecho de rio que restou, entre 
a nova foz e a primitiva, passou a 
se chamar Rio Morto. 

Os pescadores consideram o 
maceió um ponto de alimentação 
marinho, com nutrientes costeiros 
represados no local. A partir do 
momento em que se rompe, natu-
ralmente, no período das grandes 
marés, atrai uma diversidade de 

peixes, tornando o ponto propício 
às capturas.

Pesquisas relatadas pela 
Amjo, afirmam que o maceió é 
uma região importante para que 
a população não venha sofrer 
com alagamentos, já que o bairro 
possui um histórico de problemas 
com a drenagem superficial, e em 
vários períodos do ano, este local  
alaga. 

Porém, em relação à vegeta-
ção, foi percebido inclusive que 
já foram subtraídos 1.250 metros 
quadrados, o que corresponde a 
aproximadamente 21%. “Entre 
2005 e 2015, não se visualizava al-
terações na cobertura vegetal nem 
na dinâmica hídrica do maceió, 
que continua acumulando água e 
se rompendo em momentos cícli-
cos por força da lua e das marés. A 
partir de 2015, observou-se que o 
maceió já não cumpre uma de suas 
funções, que é acumular água e 
nutrientes, pois tem sido rompido 
constantemente de forma manual”, 
relatou a entidade na denúncia. 

O maceió tem 
uma área de cerca 
de mil metros 
quadrados 
toda aterrada 
para servir de 
estacionamento, 
o que prejudica 
bastante o local

Em agosto, 
foi derrubado o 

muro que protegia a 
área, abrindo espaço 

para o depósito 
de resíduos 

domiciliares e 
entulhos da 

construção civil

Fotos: Divulgação

AMJO
Associação pediu à Prefeitura 

de João Pessoa maior 
proteção para o maceió
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Comédia em pé
Hoje, em João Pessoa, humorista Kedny Silva faz um ‘stand 
up’ abordando diversos assuntos do cotidiano, como o serviço 
militar e o preconceito racial. Página 12
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Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Transmitido ao vivo pela internet, o convidado de hoje 
do ‘Conversas Paralelas’ é o autor Roberto Menezes

“Santo de casa não faz mi-
lagre”. É buscando explicação no 
provérbio popular que o escri-
tor Roberto Menezes entende 
a falta de espaço que o escritor 
contemporâneo da Paraíba sen-
te em meios de divulgação e es-
tudo de suas obras no contexto 
acadêmico das salas de aula. O 
projeto ‘Conversas Paralelas’ rea-
liza hoje uma iniciativa de tentar 
reverter esse quadro, levando ao 
conhecimento de professores e 
estudantes de letras, bem como 
ao público em geral, uma análise 
sobre a biografia e a produção 
literária desses autores locais. 

O encontro promovido 
pelo curso de Licenciatura em 
Letras na modalidade à distância 
do Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB), com apoio da Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC), ocorre de forma virtual 
e gratuita através do canal do 
curso no YouTube, às 19h.

“Eu acho essa oportunidade 
essencial, para dizer o mínimo, 
porque o estudante de letras é 
quem vai levar a gente para fren-
te. São os professores que vão 
levar a gente para a sala de aula 
e nos divulgar para os seus alu-
nos”, classifica o escritor natural 
de Santa Rita e que esse ano já 
publicou o livro de contos Meio 
Estreito (Caos & Letras). A obra 
explora em 10 contos inéditos 
dois sermões religiosos que dis-
correm sobre a fé de persona-
gens da periferia do município 
de Santa Rita em choque com 
a opressão social e com várias 
referências culturais a partir da 
década de 1990.

Menezes também é o autor 
de obras como Julho é um bom 
mês pra morrer (Patuá, 2015), 
Conversa de jardim (Moinhos, 
2018) e Trago comigo as dores 
de todos os homens (Escaleras, 
2019). “Assim como quando eu 
tinha 15 anos, um professor me 
mostrou um livro de Guimarães 
Rosa e José Lins do Rego, eu te-
nho esperança que algum profes-
sor em sala de aula mostre meus 
livros para seus alunos”, torce 

Menezes, que venceu o prêmio 
literário José Lins do Rego de 
2011 na categoria Melhor Ro-
mance por Palavras que devoram 
lágrimas (Patuá, 2017).

“Balaio de gato”
A escolha do nome de Ro-

berto Menezes para a segunda 
edição do ‘Conversas Paralelas’ 
diz respeito à diversidade e ao 
nível de sua profícua produção. 
“Ele tem vários livros publicados 
e premiações em concursos lite-
rários. Roberto passa por alguns 
gêneros escrevendo romances e 
contos, sendo um escritor bas-
tante atuante, produtivo e impor-
tante nesse cenário da literatura 
paraibana contemporânea. E 
nosso foco é exatamente esse: 
dar visibilidade a escritores que 
estão ‘na hora da vez’”, destaca a 
coordenadora do projeto, a pro-
fessora Analice Pereira.

Outra razão do convite 
feito a Roberto Menezes é de 
caráter mais afetivo, para levar 
o escritor ao ambiente esco-
lar onde ele adquiriu e jamais 
utilizou o diploma técnico em 
eletrônica, em 1998. “Achei 
que seria interessante trazê-lo 
de volta à casa, não mais como 
aluno, mas como escritor que 
essa importância”, considera a 
coordenadora da iniciativa.

“A minha aproximação 
como leitor de autores paraiba-
nos foi algo esquisito”, entende 
Menezes, que durante a adoles-
cência já lia na biblioteca obras 
de José Lins do Rego e alguns 
outros n’O Sebo Cultural, no 
Centro de João Pessoa, quando 
o seu pai o deixava lá enquanto 
trabalhava o dia todo de ambu-
lante nas ruas da capital. “Eu 
lia tudo. Era um ‘balaio de gato’. 
Tinha muita coisa chata, muito 
livro histórico e biográfico, mas 
aqui e ali sempre tinha um livro 
bom”, classifica ele, que viria a 
se deparar com o seu ídolo na 
literatura paraibana naquele 
momento. “O autor contempo-
râneo que pra mim era ‘Deus 
no céu e ele na Terra’ era Solha”, 
afirma Menezes referindo-se 
ao escritor, ator e artista visual 
Waldemar José Solha. 

Na criação do imaginário 
de seu ídolo, o escritor parai-
bano se encantava ainda ao 
ver as pinturas de Solha na bi-
blioteca onde estudava e sua 
presença em filmes como A 
Canga (de Marcus Vilar, 2001). 
“Eu o achava um superstar, até 
conhecê-lo muito tempo de-
pois, aos 30 anos de idade. Foi 
quando tomei coragem, mandei 
um e-mail para ele, e até hoje a 
gente se comunica. Ele é uma 
pessoa normal e bastante aces-
sível”, define o fã do paulista 
radicado na Paraíba.

Para que esse tipo de rela-
ção entre escritores locais e o 
público seja mais comum, Ro-
berto Menezes aceitou imagi-
nar como deveria ser a ementa 
de uma disciplina de Literatura 
Paraibana Contemporânea, que 
não existe em nenhuma grade 
curricular regular de ensino no 
Estado. Limitando sua relação 
à prosa e ao período da virada 
do século até os dias atuais, ele 
cita: Vasto mundo (2015), de 
Maria Valéria Rezende; O beijo 
de Deus (2007), de Dôra Limei-
ra; Aquelas criaturas tão estra-
nhas (1995), de Geraldo Maciel, 
e Memória do fogo (2006), de 
Ronaldo Monte. 

Entre obras ainda mais 
recentes, ele acrescenta à re-
lação Fábulas portáteis (2016), 
de André Ricardo Aguiar; En-
quanto Deus não está olhando 
(2014), de Débora Ferraz; Glit-
ter (2019), de Bruno Ribeiro; A 
cor humana (2020), de Isabor 
Quintiere; Suíte de silêncios 
(2012), de Marília Arnaud e 
Uma das coisas (2020), de Dé-
bora Gil Pantaleão. “São muitos 
e sei que estou deixando de fora 
muita gente”, justifica-se ele. 

Roberto Menezes destaca 
o momento atual de publicação 
de muita gente nova escreven-
do prosa. “Está havendo um 
‘boom’ na literatura latina, e 
agora o pessoal está chaman-
do, em forma de brincadeira, 
de ‘boom-latino-paraibano’, 
porque há um grande núme-
ro desse tipo de produção de 
fato”, percebe o convidado do 
‘Conversas Paralelas’.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal do Curso de 

Letras EaD/IFPB no YouTube

Foto: Rafael Passos/Divulgação

Nova obra (ao lado) de Roberto Menezes 
(acima) explora, em 10 contos inéditos, 
dois sermões religiosos que discorrem 
sobre a fé de personagens da periferia 
do município de Santa Rita, em choque 
com a opressão social e com referências 
culturais da década de 1990
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Próximo convidado da iniciativa será o poeta Políbio Alves
Já existe uma programação 

firmada para a sequência do 
‘Conversas Paralelas’, que deve 
trazer o ficcionista e poeta pes-
soense Políbio Alves dos Santos. 
O projeto será desenvolvido até 
janeiro de 2022, com a previsão 
de serem realizadas duas edi-
ções por mês. “Ainda estamos 
fechando uma data com Políbio, 
mas sugerimos o dia 29, que já 
é na próxima semana”, adianta a 
professora Analice Pereira.

Políbio Alves é nascido em 
1941, tem trabalhos em antolo-
gias e periódicos nacionais e em 
outros países como Estados Uni-
dos, Alemanha, Portugal e Cuba. 
Entre suas publicações se destaca 
o livro de contos O que resta dos 
mortos (Editora A União, 1983) 
e a antologia poética Varadouro 
(Almeida Gráfica, 1989). Todas 
as principais notícias e novidades 
sobre o ‘Conversas Paralelas’ po-
dem ser acompanhadas através 

do perfil do curso de letras do 
IFPB no Instagram (@letrasifpb).

O encontro de hoje com 
Roberto Menezes é o segundo 
promovido pelo projeto do cur-
so superior de Licenciatura em 
Letras na modalidade a distân-
cia, ofertado pelo Campus João 
Pessoa. O anterior, ocorrido no 
final de setembro, contou com a 
participação da escritora Marília 
Arnaud para falar sobre seu mais 
recente romance, O Pássaro 
Secreto, obra vencedora da 5ª 
edição do Prêmio Kindle de Lite-
ratura realizada no início do ano. 
Foram em torno de 70 pessoas 
assistindo no YouTube, dos quais 
grande parte já havia lido sua 
obra recém-lançada. 

“Mas o objetivo geral do pro-
jeto é justamente apresentar os 
escritores, então os alunos não 
têm de ter lido necessariamen-
te suas obras antes. Em geral, 
as pessoas não os conhecem 

ou sabem da existência desses 
escritores. A ideia é divulgar 
esses nomes e as obras e, a 
partir daí, estimular de alguma 
forma o interesse pela leitura”, 
informa a professora, que terá 
a companhia de estudantes bol-
sistas que estudaram a obra de 
Roberto Menezes para promover 
o debate entre o escritor e os 
participantes.

O interesse pela literatura 
contemporânea é algo que 
norteia a produção científica e a 
pesquisa acadêmica de Analice 
Pereira, que possui doutorado 
pela UFPB com tese na área 
de Linguagem e Ensino sobre 
o romance contemporâneo no 
vestibular, com enfoque na obra 
do escritor manauara Milton 
Hatoum. “Nos cursos de Letras 
na Paraíba, observamos pouca 
divulgação da produção literária 
de autores paraibanos contem-
porâneos porque não existe 

essa disciplina. Os cursos são 
voltados mais para a literatura 
portuguesa e inglesa e a preo-
cupação é com a abrangência 
nacional, pois só são estudados 
os escritores locais que fazem 
parte do cânone, a exemplo de 

José Lins do Rego, José Améri-
co de Almeida e Augusto dos 
Anjos. Os demais autores ficam 
relegados, esquecidos pelas uni-
versidades”, explica a professora 
de Teoria Literária e Literatura e 
Cultura Popular do IFPB.
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Professora e coordenadora do projeto, Analice Pereira (E), e o escritor Políbio Alves (D)

Projeto realiza novo encontro 
de escritor em sala de aula
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O texto de hoje foi inspirado pela coluna publi-
cada por Ana Adelaide Peixoto, neste mesmo jornal. 
Em seu texto, Ana falava das casas onde morou. Eu 
morei em muitas casas também, mas, aqui, só falarei 
desta casa onde moro há quase 40 anos.

O fato de morar aqui há tanto tempo me permi-
te celebrar a continuidade de um processo que foi 
iniciado em 1981 e perdura até hoje. Durante esses 
anos todos, esta casa do Miramar onde moro já de-
sempenhou vários papéis na minha vida e na vida da 
minha família. Inicialmente, ela servia só de morada 
para a família. Com o passar dos anos, foi sendo di-
versificada para desempenhar outros papéis.

Primeiro, a parte de trás da casa foi usada como 
padaria. Pão Integral Caseiro era o nome dessa pa-
daria. Um delicioso pão integral, que tinha como 
variante um pão com erva doce, que depois era fa-
tiado e vendido como um produto independente. Se 
não estou enganada, foi a primeira padaria a fabricar 
pão integral na cidade. Tudo produto da imaginação 
e empreendedorismo de Antonio Gualberto Filho, 
que acumulava as funções de professor universitá-
rio, padeiro, pai, além de outras funções que desem-
penhava nas horas vagas (se é que havia horas vagas 
naquela época, tão intensas eram as nossas vidas). 
Éramos jovens e a cidade era uma festa...

Quando a padaria foi fechada, e me aposentei da 
Universidade Federal da Paraíba (UFPB), abri uma 
escola de conversação em inglês no local. Uma vez 
por semana, a sala era usada para a exibição de fil-
mes, e, após a exibição, discutíamos a produção que 
fora exibida. Assim como se faz num cineclube. Den-
tre muitos outros, participaram dessas atividades 
os cineastas Marcus Vilar e Torquato Joel.

A próxima utilização da sala foi como brechó. 
Eu vinha de um período na Inglaterra e me encan-
tara com as lojas de roupas e objetos usados que 
havia por lá. O brechó foi um sucesso entre amigos 
e conhecidos. As amigas aproveitavam para se des-
fazer das roupas, sapatos, bolsas e acessórios que 
estavam guardados em casa sem uso.

Esse espaço também era usado como sala de 
reuniões e tudo o mais que surgisse nas nossas 
cabeças, ou nas cabeças dos filhos.

O próximo empreendimento, o mais bem-su-
cedido de todos, até agora, foi a criação do blo-
co carnavalesco Muriçocas do Miramar. O bloco 
refletia o que pensávamos do Carnaval, e con-
gregou nossos amigos, vizinhos e conquistou a 
simpatia da cidade, que ansiava por um Carna-
val de rua. Havia o Carnaval Tradição, mas desse 
só participavam ativamente os que desfilavam 
oficialmente pela agremiação. O nosso tinha en-
trada franca e acompanhava-o quem queria, sem 
nenhuma restrição.

Hoje em dia, essa sala está praticamente de-
sativada para atividades públicas, só meus livros 
estão depositados lá, mas em outro ambiente da 
casa está nascendo um novo empreendimento: 
uma livraria, a Miramar Livros, e desta vez, quem 
está à frente é a minha filha Thaïs Gualberto, que 
também é quadrinista e criadora da personagem 
Olga, a sexóloga.

A Miramar Livros iniciou suas vendas apenas 
com obras de autores paraibanos contemporâneos 
e começou a vender seus produtos pela internet, 
em website próprio (miramarlivros.com.br) e nas 
redes sociais. Nem precisa dizer que sou sua prin-
cipal cliente e já tenho uma pilha de livros, que 
cresce a cada dia.

No momento estou lendo Histórias Nada Sé-
rias (Escaleras, 2018), de Maria Valéria rezende, 
e já comprei Águas de Mim (Chiado, 2020) e Jure-
ma Sarid (Studio Sala de Aula, 2020), ambos de 
Ezilda Melo. Dentre os selecionados já comecei a 
ler Maria Bonita: entre o punhal e o afeto (Arri-
baçã, 2020), de Nadja Claudino, uma obra que há 
muito já queria conhecer. Tinha, inclusive, entra-
do em contato com o editor, mas nosso contato 
não prosperou.

Agora, só preciso de tempo para ler os livros que 
já se empilham na minha mesa, mas não há pressa. 
Logo lerei todos. E aguardo todos que quiserem vir 
conferir o acervo da Miramar Livros. 

Sejam bem-vindos como autores ou clientes da 
Miramar Livros!

Minha casa, 
minha vida

Fundação Casa de 
José AméricoJanelas da História

A linguagem erudita em
José Américo de Almeida

Os estudos sobre a linguagem de 
José Américo de Almeida, geralmente, 
têm nos levado a considerações precio-
sas dos aspectos regional e popular de 
A Bagaceira. Contudo, quando trabalha-
mos com a narrativa de A Paraíba e Seus 
Problemas, nos deparamos com uma 
linguagem erudita, muitas vezes de difícil 
acesso ao leitor, mesmo para aquele já 
familiarizado com sua obra.

Os aspectos léxicos de A Paraíba e 
Seus Problemas apresentam novos desa-
fios, uma vez que o autor, de grande for-
mação clássica, linguística e literária, usa 
uma linguagem não usual, a demonstrar 
magnífico conhecimento técnico e cien-
tífico, o que nos estimula a estudo mais 
aprofundado sobre o seu pensamento. É 
preciso se debruçar em incrível viagem 
para dar sentido à sua escrita, por meio 
de dicionários, obras específicas e outras 
ciências que não a linguagem de uso 
cotidiano encontrada, atualmente, nos 
dicionários de língua portuguesa.

Além de homem público reconhe-
cido, José Américo também se destacou 
como um dos mais importantes escrito-
res nordestinos e brasileiros. É autor de 
uma obra multifacetada, que abrange do 
ensaio ao romance, da crônica à poesia, 
da memória ao discurso. Da precisa ca-
ligrafia, o paraibano, filho de Areia, com-
pôs verdadeira obra de arte, por meio de 
inúmeras variações regionais, eruditas e 
populares, a partir do perfeito domínio 
da sua palavra.

Escreveu 18 livros, sendo sua obra 
mais conhecida o romance regionalista 
A Bagaceira, lançado em 1928, com 
mais de 30 edições em língua portugue-
sa e traduções para diversos idiomas, 
entre os quais o espanhol, o inglês, o 
francês e o esperanto.

Os mais importantes títulos publi-
cados, da vasta obra de José Américo, 
são: Reflexões de uma cabra (1922), 
A Paraíba e Seus Problemas (1923), A 
Bagaceira (1928), Ministério da Viação 
no Governo Provisório (1933), O Ciclo 
Revolucionário do Ministério da Viação, 
O Boqueirão, Coiteiros (1935), As Secas 
do Nordeste (1953), Ocasos de Sangue 
(1954), Sem me Rir, Sem Chorar (1957), 
Discursos do Seu Tempo (1964), A Pala-
vra e o Tempo (1965), Ad Imortalitatem 
(discurso de posse na ABL, 1967), O 
Ano do Nego (1968), Graça Aranha, o 
doutrinador (1968), Eu e Eles (1970), 
Quarto Minguante (1975), Antes Que Me 
Esqueça (1976).

A título de exemplificação, podemos 
verificar as seguintes expressões retira-
das do seu rico acervo literário:

Adventícios - Que vem acidental-
mente; imprevisto: circunstâncias ad-
ventícias. Que vem de fora; estranho, fo-
rasteiro, peregrino: plantas adventícias. 
A elevação da taxa em 1922 originou-se, 
naturalmente, da influência de adventí-
cios para as obras do porto e outras, bem 
como de doentes do interior... P. 477.

Aformosear - Tornar(-se) formoso; 
embelezar(-se), pôr enfeite em ou enfei-
tar-se; adornar(-se). O atual prefeito, dr. 
Walfredo Guedes Pereira, tem posto, por 
seu turno, o maior empenho em sanear e 
aformosear a Paraíba. P. 475.

Anasarca - Edema generalizado devi-
do à infiltração de líquido seroso no tecido 
celular subcutâneo de todo o organismo. 
Uma das maiores devastações epidêmicas 
foi a da seca de 1877, cujo quadro nosoló-
gico já apresentei, com o seu cortejo de in-
fecções palustres: varíola, anasarca, ascite, 
escorbuto e outros males... P. 443.

Ascite - Inchaço abdominal causado 
pelo acúmulo de líquidos, na maioria 
das vezes relacionado a doença hepática. 
Uma das maiores devastações epidêmi-
cas foi a de 1877, cujo quadro nosológico 
já apresentei, com o seu cortejo de infec-
ções palustres, varíola, anasarca, ascite, 
escorbuto e outros males... P. 443.

Burlões - O mesmo que enganadores, 
que mentirosos, que gostam de enganar 
ou trapacear. Os burlões e sofistas do 
despeito inflexível talvez achassem mais 
justificável o gasto dessa importância no 
abismo de outra guerra, acesa por um 
capricho momentâneo. P. 691.

As definições desses exemplos 
foram extraídas de diferentes dicioná-
rios da língua portuguesa. Reflexões e 
impressões que estimulam permanen-
te pesquisa e nos permitem aproxi-
mar, cada vez mais, da grandiosidade 
encontrada na obra de José Américo 
de Almeida.

Maria do Socorro de Aragão

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

A virada do milênio foi 
marcante para a geração nas-
cida nos anos 1980 e 1990. O 
Y2K, como é carinhosamente 
chamada a primeira década 
dos anos 2000, trouxe o come-
ço da vida digital para perto 
de nós assim como escolhas 
de moda completamente du-
vidosas (saudades de calças 
cinturas baixíssimas, sobran-
celhas finas e muito gel nos 
cabelos espetados? Jamais); 
moda esta que hoje é inspira-
ção da geração TikTok, mas 
que, certamente, não deveria 
receber tanta atenção assim. 
Quer outra coisa que mostar 
os extremos de bom gosto e 
péssimo gosto do novo sécu-
lo? A música pop. 

Em 2001, a MTV estava 
com toda no Brasil e todas as 
novidades musicais chega-
vam cada vez mais depressa 
por aqui. Incubus lançava o disco Morning View (com a balada 
‘Wish You Were Here’) e Los Hermanos começava a encontrar 
sua identidade com o Bloco do Eu Sozinho. Os duos esquisi-
tos/alternativos do The White Stripes e Daft Punk chegavam 
em peso nas telinhas com o White Blood Cells e o Discovery, 
respectivamente, enquanto a inventiva Gorillaz estreava com 
seu disco homônimo que trazia as memoráveis ‘Clint East-
wood’ e ‘19-2000’. Strokes hipnotizava com o Is This It e Slipk-
not fazia barulho com o Iowa. Afastando-se cada vez mais do 
mainstream, radiohead nos deleitava com o disco Amnesiac, 
o quinto da banda. 

Cito esses álbuns porque, mais cedo ou mais tarde, eles fi-
zeram parte da minha vida e sintetizam um pouco do meu gos-
to musical. Mas não tem outra: meu coração em 2001 pertencia 
a System of a Down. 

Primeiro de tudo é que Serj Tankian, Daron Malakian, Sha-
vo Odadjian e John Dolmayan (sim, eu precisei da ajuda do Goo-
gle para escrever todos os nomes) são os culpados pela minha 
faísca inicial de politização, consciência de problemáticas uni-
versais e crises humanitárias. Em segundo lugar, eu me diverti 
pra cacete ouvindo SOAD. Parte dessa culpa é de rick rubin, 
produtor de toda a discografia do quarteto.

Por ter presenciado a tran-
sição da mídia física para digi-
tal, até pouco mais da metade 
da minha vida, eu comprava 
discos. SOAD foi a primeira 
banda que completei, com mui-
to orgulho, a discografia. O iní-
cio dela foi com Toxicity. 

A banda armeno-ameri-
cana de nu-metal chegava com 
um novo disco e três hits sem 
dúvidas marcantes para gera-
ções presentes e futuras de ro-
queirinhos e roqueirinhas (eu 
inclusa): ‘Toxicity’, ‘Chop Suey!’ 
e ‘Aerials’. Essas, ouvimos à 
exaustão. Mas nada mais justo 
do que aproveitar essas horas 
de nostalgia para ouvir como se 
fosse a primeira vez. 

Sem o encarte do álbum 
e o discman apoiado na barri-
ga, apelei para aquela plata-
forma musical para essa au-
dição mais analítica, algo que 

não fazia com esse disco desde as primeiras vezes que apertei 
play, lá nos anos 2000. 

Só hoje consigo perceber a riqueza de algumas letras, poemas 
brutais e o quão certeiras eram as perspectivas de Serj e Daron so-
bre questões políticas e religiosas (as faixas ‘Deer Dance’ e ‘Forest’ 
são ótimos exemplos). Outras músicas mais literais, como ‘Prison 
Song’, mostram uma abordagem muito certeira e infelizmente atual 
do sistema carcerário. Como num manifesto, Serj canta: “Todas as 
pesquisas e políticas de drogas bem-sucedidas / mostram que o 
tratamento deveria aumentar / e as aplicações de leis diminuírem 
/ enquanto anulam as sentenças mínimas obrigatórias / Utilizando 
drogas para pagar guerras secretas pelo mundo / as drogas agora 
são sua apólice global / Agora você policia o globo”. 

Enquanto temos essa literalidade, outras faixas parecem 
aleatórias. Pesquisei por significados e interpretações e a graça 
foi sendo perdida simplesmente porque não haviam respostas 
certas, apenas especulações de fãs. 

No final das coisas, não buscar por sentido em tudo foi o 
que me fez curtir tanto, durante décadas, System of a Down. Às 
vezes, o melhor é se libertar da leitura das entrelinhas e apro-
veitar alguns vazios que a vida traz (sim, música ‘Bounce’, estou 
falando de você).

Álbum ‘Toxicity’ completa 20 anos
Imagem: Divulgação

Com influências armênias, músicas do disco abordam violência policial e guerras

Uma das capas recentes de ‘A Bagaceira’, romance 
regionalista lançado em 1928 com mais de 30 edições

Imagem: Divulgação
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Luarlindo Aparecido do Céu era o nome dele. Esta-
va ali um sujeito danado. Vão me desculpando o troca-
dilho de mau gosto, mas com Luarlindo não tinha tempo 
feio. O homem sabia se virar na vida. Diria aqui que foi 
um sobrevivente. Nascido em berço de poucos recursos 
e poucas letras, teve que rebolar nessa tal de vida para 
sustentar mulher, três maricotinhas e dois cabritinhos 
que Dona Joaninha, sua patroa, pôs à luz nesse mundo 
tão cheio de atropelos, dificuldades, onde para ir es-
capando tem que ser esperto. Quem não for astucioso, 
dança no pedaço.

Luarlindo sabia dessas leis da sobrevivência, e como 
estas fossem a Tábua de Moisés, criou e instruiu a prole 
segundo os mandamentos das espertezas. Ninguém pas-
sava a perna em Luarlindo e a molecadinha foi ganhan-
do carne nos ossos, esticando o esqueleto. Enfim, foram 
crescendo atentos às armadilhas que vez ou outra apare-
cem para nos tentar ludibriar.

– Filho meu não vai ser otário nem filha minha vai 
ser palerma. Quem é do meu sangue tem que ser ladino – 
propalava Luarlindo.

Tentou muitas coisas na vida. Teve bicicletaria na-
queles tempos antigos em que bicicletas não eram essas 
engenhocas de hoje em fibra de carbono, pneu sem câ-
mara de ar e nem sei quantas marchas. Bicicleta era algo 
mais simples. Luarlindo comprava bicicleta velha, dava 
um trato, pintava, ajeitava aqui, ajeitava ali e vendia. Vez 
ou outra aparecia um freguês reclamando que a catraca 
estava travando...

– Vendi novinha, não aceito reclamações.
Uns tempos atacou no segmento dos “secos e mo-

lhados” e montou um armazém. Onde Luarlindo morava, 
simplesmente chamavam de “venda”. Pois bem, cuidou 
de sua venda por pouco mais de uma década. E por ali 
praticou seus embustes. Naquelas priscas eras os fregue-
ses pagavam quando recebiam seus salários, Cada clien-
te, tinha sua caderneta onde eram anotadas as compras 
e ao final do exercício “acertavam-se as contas”. Era uma 
prática muito comum até a metade do século passado. De 
uma feita Sianinha (a mais velha das maricotas) deu pela 
falta de um balde no estoque. As conferências eram diá-
rias, já que muitas mercadorias ficavam expostas além 
do balcão, até mesmo na porta do estabelecimento.

– Pai tá faltando um balde aqui – reclamou Sianinha.
Luarlindo, não fez de idiota, anotou um balde como 

despesa, na caderneta de todos os fregueses que com-
pravam fiado. Só dois reclamaram de uns mais de 30. Ou 
seja, saiu no lucro.

Empurrar bala, guloseimas e até caixa de fósforos 
para completar o troco era com ele mesmo. Sem que per-
cebessem, ia empurrando mercadorias. 

Por último, pelo menos que eu soube, atacou na 
farmacologia e num barracão do fundo de casa come-
çou a fabricar uma bruxaria à base de cânfora, arnica, 
vaselina, parafina, vick vaporub e mais alguns ingre-
dientes que desconheço. Com uma balança, não das 
muito precisas, foi ajeitando as porções até sua fórmu-
la final. Comprou um bom estoque de pequenos potes 
de plásticos, mandou elaborar um rótulo chamativo: 
“Pomada passa e cura”. E abaixo do título: “Do pé à 
cabeça, não há dor que te aborreça”. E saiu de porta 
em porta vendendo a poção milagrosa, sempre dando 
um jeito de escapar das autoridades sanitárias. E não 
é que o negócio prosperou?!

Uns dois anos de lida comprou um Gordini novinho 
em folha e passou a visitar a clientela no seu possante, 
sempre de branco da camisa aos sapatos como convém 
a todo charlatão. Mas ao que me consta, o elixir de Luar-
lindo andou fazendo algumas curas, tanto que nosso 
empreendedor teve que contratar dois “representan-
tes” para comercializar a pomada. Ele sozinho não es-
tava dando conta e a lei da oferta e da procura estava 
soprando a seu favor.

Reformou a casa, vendeu o Gordini e comprou um 
Aero Willys zerinho e começou a correr a notícia que 
Luarlindo tinha enricado. Nessas horas os parentes 
aparecem. O primeiro que chegou foi o primo Zé Car-
tucho, que já levou um tranco tal que a parentalha não 
apareceu mais para tentar sangrar o bucho do nosso 
“farmacêutico”.

– Compadre, tô precisando de 2500 emprestado. 
Bote um jurinho aí porque é de precisão. Em dois meses, 
eu dou a quitação.

– Compadre Zé, você vai ter que pedir esse dinhei-
ro no banco, Eu e o banco assinamos um contrato. Se 
alguém pede dinheiro emprestado para mim, eu man-
do pro banco. Se alguém vai comprar pomada no banco 
eles mandam pra mim. Desse modo não tem concorrên-
cia e a gente não briga. Não fosse esse acordo o dinheiro 
tava na sua mão.

Agora eu pergunto: Luarlindo, era ou não era um 
danado?

Luarlindo

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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Temporada 2021

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) e 
a Feira Literária de Campina 
Grande (Flic) realizam hoje, 
às 16h, a 6ª edição da tem-
porada 2021 do ‘Cine Enem’, 
projeto que reúne professo-
res de diferentes áreas da 
educação básica e estudantes 
de Ensino Médio, em torno 
de discussões sobre filmes 
selecionados e temáticas que 
poderão ser exploradas nas 
provas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem). O 
debate é transmitido pelo 
canal da Funesc no YouTube 
(youtube.com/TVFunesc) e 
Rede UEPB.

Nesta edição, o professor 
Rayan Fernandes faz uma 
“ponte” do filme Você não 
estava aqui, com a literatura 
e a história. Com roteiro de 
Paul Laverty e direção de Ken 
Loach, o filme fala sobre a 
“uberização” da vida.

Após a crise financeira 
de 2008, Ricky e sua família 
se encontram em situação fi-
nanceira precária. Ele decide 
adquirir uma pequena van, 
na intenção de trabalhar com 
entregas, enquanto sua espo-
sa luta para manter a profis-
são de cuidadora. No entanto, 
o trabalho informal não traz 
a recompensa prometida, e 
aos poucos os membros da 
família passam a ser jogados 
uns contra os outros.

Fernandes é formado 
em história pela Universi-
dade Federal de Campina 
Grande (UFCG) e mestre em 
história pela mesma insti-
tuição. Desenvolve pesquisas 
em História e Literatura, ex-
plorando os contatos entre 
ambas as áreas. É professor 
da rede privada de Campina 
Grande, atuando no Ensino 
Fundamental e Médio.

O educador traz im-
portantes reflexões sobre 

o cotidiano, como forma de 
despertar o espírito de cida-
dania. Os debates seguem, 
com frequência quinzenal, 
até 17 de novembro.

O evento virtual é rea-
lizado gratuitamente por 
meio de uma parceria en-
tre o Governo do Estado da 
Paraíba, Flic, Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
festival audiovisual Comu-
nicurtas - UEPB, Unifacisa e 
Lua Alves.

Cine Enem realiza debate 
sobre “uberização” da vida
Da redação

Foto: Divulgação

EstrEias

amarração do amor (Brasil. Dir: Ca-
roline Fioratti. Comédia. 12 anos). Lucas (Bruno Suzano) e 
Bebel (Samya Pascotto) é um casal apaixonado que decide 
oficializar a união para todos. Mal sabem eles que a religião 
vai ser um ponto de discórdia entre suas respectivas famílias. 
Enquanto o pai da noiva, Samuel (Ary França), luta para for-
talecer as tradições judaicas dentro de casa; Regina (Cacau 
Protásio), mãe de Lucas, se esforça para que seu filho leve 
para sua futura família as tradições da umbanda. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: 16h20 - 20h50.

HallowEEn Kills: o tError 
Continua (Halloween Kills. EUA. Dir: David Gordon 
Green. Terror. 16 anos). Depois de quatro décadas se prepa-
rando para enfrentar Michael Myers, Laurie Strode (Jamie 
Lee Curtis) acredita que, enfim, venceu. Minutos depois de 
deixar o assassino queimando, Laurie vai direto para o hospi-
tal com ferimentos graves de vida ou morte. Mas quando Mi-
chael consegue escapar da armadilha de Laurie, sua vingança 
e desejo por um banho de sangue continua. Enquanto Laurie 
luta contra a dor, ela tem que se preparar mais uma vez para 
se defender de Michael e consegue fazer toda a cidade de Ha-
ddonfield se juntar para lutar contra o monstro. Mulheres se 
juntam e formam um grupo de vigilantes que vão atrás de Mi-
chael e acabá-lo de uma vez por todas, garantindo o retorno 
de um Halloween tranquilo e paz na cidade. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 4: 13h45 (dub.) - 16h15 (dub.) - 18h45 (dub.) - 21h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.):  14h15 - 16h45 - 
19h10 - 21h25; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 19h40; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h20 - 16h20 - 18h20 - 20h20; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20 - 16h20 - 18h20 - 
20h20; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 19h40.

o Último duElo (The Last Duel. EUA. Dir: 
Ridley Scott. Drama histórico. 14 anos). Disputa entre o 
cavaleiro Jean de Carrouges e o escudeiro Jaques Le Gris, 
acusado de ter violado a esposa do cavaleiro. A luta, estabe-
lecida pelo próprio rei da França, Carlos VI, marca o grande 
drama de vingança e crime do século 14, que tem a espe-
rança de ser resolvido somente após o combate. Baseado 
no romance homônimo de Eric Jager. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2: 14h30 (dub.) - 17h40 (leg.) - 20h45 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 13h50 - 20h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 16h50 - 19h45; CINE SERCLA PARTAGE 5 
(dub.): 16h50 - 19h45.

Continuação

007 - sEm tEmpo para morrEr 
(007 - No Time to Die No Time to Die. EUA. Dir: Cary Fuku-
naga. Thriller, Ação e Aventura. 14 anos). Depois de sair do 

serviço ativo da MI6, James Bond (Daniel Craig) vive tranqui-
lamente na Jamaica, mas como nem tudo dura pouco, a vida 
do espião 007 é agitada mais uma vez. Felix Leiter (Jeffrey 
Wright) é um velho amigo da CIA que procura o inglês para 
um pequeno favor de ajudá-lo em uma missão secreta. O 
que era pra ser apenas uma missão de resgate de um grupo 
de cientistas acaba sendo mais traiçoeira do que o esperado, 
levando o agente inglês 007 ao misterioso vilão, Safin (Rami 
Malek), que utiliza de novas armas de tecnologia avançada e 
extremamente perigosa. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
14h15 - 17h45 - 21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
17h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h40.

Fátima – a História dE um mi-
lagrE (Fatima. EUA. Dir: Marco Pontecorvo. Drama 
histórico. 12 anos). Em 1917, Lúcia, uma pastora de apenas 10 
anos, e os seus dois primos mais novos, Jacinta e Francisco, têm 
visões de Virgem Maria, que lhes surge com uma mensagem 
de paz. As suas revelações inspiraram dezenas de milhares de 
fiéis que se deslocaram até Fátima, na esperança de testemu-
nhar um milagre, mas não agradaram a Igreja e o Governo 
de Portugal, que tentaram forçá-los a recontar a sua história. 
O que se viveu em Fátima mudou para sempre as suas vidas. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h40 (exceto sáb. e dom.) - 
18h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 13h30 (exceto sáb. 
e dom.) - 18h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 14h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h40.

patrulHa Canina: o FilmE (Paw Patrol: 
The Movie. EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O filhote 

Ryder e seus amigos têm um grande desafio: impedir o novo pre-
feito da cidade, Humdinger, de causar muitos problemas. Juntos 
e equipados com muita tecnologia, a Patrulha Canina luta para 
salvar os moradores da Cidade da Aventura. CENTERPLEX MAG 
2 (dub.): 14h (somente sáb. e dom.); CINÉPOLIS MANAÍRA 8 
(dub.): 14h10 (somente sáb. e dom.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (dub.): 13h30 (somente sáb. e dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 14h40; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h40.

VEnom: tEmpo dE CarniFiCina 
(Venom: Let There Be Carnage. EUA. Dir: Andy Serkis. Aventu-
ra, Terror e Fantasia. 14 anos). Depois de um ano dos aconte-
cimentos do primeiro filme, Eddie Brock (Tom Hardy) está com 
problemas para se acostumar na vida com o symbiote Venom. 
Eddie tenta se restabelecer como jornalista ao entrevistar o 
serial killer Cletus Kasady, também portando um symbiote 
chamado Carnage e que acaba escapando da prisão após sua 
execução falhada. Baseado no vilão dos quadrinhos da Mar-
vel. CENTERPLEX MAG 4: 16h30 (dub.) - 18h45 (leg.) - 21h 
(leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub.): 15h - 17h30 - 19h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: 13h30 (dub.) - 16h (dub.) - 18h30 
(dub.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE (3D): 
14h (dub.) - 16h30 (dub.) - 19h (dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPO-
LIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h30 - 18h - 20h30; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 1 (3D, dub.): 14h - 16h30 - 19h - 21h30; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 16h - 21h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 15h30 - 18h - 18h30 - 20h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h - 18h - 20h; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 14h55 - 16h50 - 18h45 - 20h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 14h55 - 16h50 - 18h45 - 20h40; CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 16h - 18h - 20h.

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Cena de ‘Você não estava aqui’: após sessão, longa será analisado sob a perspectiva da literatura e da história

Filme ‘Fátima - A História de um Milagre’ relembra a história dos pastorinhos que viram Nossa Senhora

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da

Funesc No YouTube
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Hoje, humorista Kedny Silva faz um ‘stand up’ abordando diversos assuntos com os temas vindos do seu cotidiano
Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Mostra Internacional de Cinema em São Paulo começa hoje

A Mostra Internacio-
nal de Cinema em São Paulo 
chega a sua quadragésima 
quinta edição se adaptando 
aos tempos de crise sanitá-
ria global, assim como tinha 
sido no ano passado, quando 
aconteceu quase que inte-
gralmente on-line (pela pla-
taforma Mostra Play). 

Desta vez, além da plata-
forma Mostra Play, os filmes, 
serão mais de 250 produções, 
serão exibidos em algumas 
salas de cinema espalhadas 
pela cidade. Isso só foi possí-
vel graças a ampla vacinação 
contra a covid-19, o uso de 
máscara e distanciamento. 

Mas como mesmo falou 
a diretora da Mostra Renata 
de Almeida na coletiva de im-
prensa realizada no último 
dia 9, o retorno às salas era 
muito aguardado e neces-
sário. “A Mostra tem o com-
promisso com a cidade de 
São Paulo, que sempre nos 
acolheu muito bem, e com os 
exibidores, bastante preju-
dicados durante a pandemia 
da covid-19. Por isso, voltar 
às sessões presenciais é uma 
grande alegria e satisfação”, 
conta a diretora.

Sem esquecer que esta-
mos ainda numa pandemia, 
todas às sessões terão apenas 
50% da capacidade das salas, 
um intervalo maior entre uma 
exibição e outra, 30 minutos, 
a exigência de uso de máscara 
durante toda a projeção, o dis-
tanciamento, e o passaporte 
da vacinação. 

A Mostra começará, de 
fato, amanhã, e se estende-
rá até o dia 3 de novembro. 
Mas, diferente dos anos sem 
pandemia, quando havia ape-
nas uma sessão de abertura 
para convidados, a Mostra 
se inicia com a exibição de 
dez filmes, em dez espaços 
(salas) de cinema pela cidade 
(veja os filmes e os lugares 
no final da matéria) e aberto 
ao público que pode adquirir 
os ingressos nas respectivas 
salas ou no site da Mostra 
(www.45.mostra.org).

Abertura
Para quem acompanha 

a Mostra SP há alguns anos, 
os cinéfilos de carteirinha, os 
filmes mais procurados por 
eles são os que venceram ou 
deram o que falar nos princi-
pais festivais internacionais 
(Cannes, Berlim e Veneza), 
como um dos que passam na 
abertura de hoje, o romeno 

Má Sorte no Sexo ou Pornô 
Acidental (Bad Luck banging 
or Loony Porn) do cineas-
ta Radu Jude, que venceu o 
Urso de Ouro do Festival de 
Berlim. É um filme que retra-
ta a pandemia da covid-19, 
que o mundo vive desde 
março de 2020. A história 
acontece numa Bucareste 
em plena pandemia, mas 
que não deixa de mostrar de 
forma irônica a sociedade 
romena de hoje. 

Da Romênia vem outro 
filme que vale a pena con-
ferir, Lua Azul (Blue Moon), 
bem menos badalado, mas 
muito bem narrado e crítico 
sobre a sociedade romena 
com suas famílias problemá-
ticas que vivem de tradições 
ultrapassadas, entre elas, o 
patriarcado com suas prá-
ticas machistas e de abusos 
contra a mulher. 

Um dos cineastas mais 
instigantes do mundo, o ira-
niano Asghar Farhadi, de 
A Separação, que venceu o 
Oscar de Melhor Filme Inter-
nacional (se chamava Filme 
Estrangeiro) em 2012, exibe 
o seu nono longa-metragem 
Um Herói (A Hero) na Mos-
tra, o vencedor do Grande 
Prêmio do Júri do Festival de 
Cannes deste ano. 

Amilton Pinheiro
Especial para A União

Dentre os filmes está ‘Má Sorte no Sexo ou Pornô Acidental’, vencedor do Urso de Ouro no Festival de Berlim deste ano

Foto: Divulgação
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SErvIçO 

n Evento: Kedny Silva  
- ‘Serviço Obrigatório’
n Data: hoje
n Hora: 20h
n Local: Tardezinha 
Bancários
n Endereço: Rua Wal-
fredo Macedo Bran-
dão, 706, Bancários, 
João Pessoa
n Ingressos: Sympla 
(www.sympla.com.br)

De forma leve e sem ofensas ao 
público, pernambucano Kedny 

Silva fala de assuntos polêmicos 
como a religião, o serviço militar 

e o preconceito racial

O humorista pernam-
bucano Kedny Silva retorna 
para a cidade de João Pessoa, 
onde apresenta hoje, a par-
tir das 20h, o seu novo show 
solo de comédia ‘stand up’, 
Serviço Obrigatório, no Res-

taurante Tardezinha Bancá-
rios, no bairro dos Bancários. 
O evento é uma realização do 
Stand Up Comedy Paraiba, os 
ingressos podem ser reserva-
dos no site Sympla.

“Serviço Obrigatório é um 
show que derivou de um texto 
que eu tenho, o Serviço Militar 
Obrigatório, que foi o primeiro 

texto meu que deu 
uma ex-

p l o -
são 

nas redes sociais, no YouTube 
e Facebook. E aí, eu resolvi 
fazer esse show, mas que não 
são textos só sobre o Exérci-
to”, frisou Kedny Silva. “A ideia, 
o conceito é que quem tem 
mais de 16 anos de idade está 
sendo convocado a ir ao show 
para me assistir”, disse.

O humorista falou de sua 
alegria de poder retomar as 
apresentações não virtuais. “É 
presencial, graças a Deus. Eu já 
tinha feito bastante show em 
João Pessoa, inclusive um show 
solo, que foi lotado, em 2019, e 
foi massa. Então, ter o calor da 
plateia, de novo, ouvir risada, 
ver as pessoas, as pessoas que 
me acompanham pelas redes 
estarem presencialmente é 
a melhor coisa do mundo. É 
para isso que eu estou traba-
lhando”, confessou ele.

 Homem negro que tem 
41 anos de idade e é casado, 
Kedny Silva iniciou a sua car-

reira na cidade de 
Recife (PE), 

m a s 
está 

radicado em São Paulo (SP)
desde 2017. Ele vem, há 11 
anos, trabalhando exclusiva-
mente nessa atividade, reali-
zando um gênero de humor 
cujos textos falam, além do 
serviço militar, sobre outros 
temas considerados polêmi-
cos e delicados, a exemplo de 
religião e preconceito racial, 
mas se caracterizam por uma 
abordagem de forma inteli-
gente e leve, sem ofensas ao 
público. O artista também 
enfoca situações do cotidia-
no, relacionamentos, acon-
tecimentos e experiências da 
sua própria vida.

Por trás da sua versati-
lidade artística, Kedny Silva 
confessou haver uma razão 
que o inspira a criar a sua obra. 
“Sempre me esforcei bastante 
para ser um cara engraçado na 
roda de amigos, para agregar 
pessoas, juntar pessoas. Sem-
pre gostei muito de ter gente 
rindo do que eu falava. Então, 
quando eu vou escrever, eu 
penso se todo mundo vai gos-
tar, independentemente da 

idade, se as pessoas 
vão se identificar. 
Então, procuro 
fazer um texto 
identificativo e o 

que quero ver na 
cabeça das pessoas, 

no rosto das pessoas, quando 

eu conto as piadas, é que elas 
olhem para quem está ao lado, 
junto, e falarem: é ‘você é isso’, 
ou ‘você é aquilo’; ou ‘você faz 
isso’; ou ‘eu conheço alguém 
que faz isso’. Meu objetivo é 
esse quando vou escrever os 
meus textos”, disse. 

Pandemia
O artista também admi-

tiu ter enfrentado problemas 
para trabalhar, durante a crise 
mundial na área da saúde que 
o mundo ainda atravessa, por 
causa da covid-19. “Foi difícil 
demais. Eu tinha muito show 
marcado quando travou tudo 
quando a pandemia veio e a 
gente teve que se reinventar. 
Então, eu comecei a procurar 
os meus textos e jogá-los em 
redes sociais diferentes, escre-
vi um monte de coisa, li bas-
tante livro e passei um tempo 
sem beber, só fazendo ativida-
de física em casa para manter 
a cabeça no lugar, esperando a 
pandemia acabar para eu vol-
tar com tudo e foi o que eu fiz. 
Mesmo na pandemia, já estava 
com muito conteúdo escri-
to e aí começaram a voltar os 
shows, bem devagar, e fui pu-
blicando vídeos nas redes. E, 
agora, eu estou conseguindo 
viajar o Brasil todo, pelo traba-
lho que eu havia feito enquan-
to estava na pandemia. Não 
fiquei parado, mas foi bem di-
fícil”, afirmou Kedny.

“A gente precisa de pú-
blico. Recebi muita proposta 
para fazer ‘stand up’ pela in-
ternet e sem plateia, sem ouvir 
a risada. No ‘stand up’, a gente 
precisa do feedback do públi-
co, ouvir a risada. Só ver não 
motiva tanto a gente. Então, 
realmente a gente precisa e foi 
difícil demais, principalmente 
eu, que estava no momento de 
ascensão da minha carreira e, 
logo no momento que achava 
que era o melhor, parou tudo. 
Foi muito complicado. Agora, 

estou voltando com tudo para 
tirar o prejuízo do tempo per-
dido e aproveitar os textos que 
estão nas redes sociais, tam-
bém”, disse o artista. 

Kedny mantém um ca-
nal no YouTube que já possui 
mais de 300 mil inscritos, bem 
como página no Facebook com 
335 mil seguidores, além de 70 
mil seguidores no Instagram. 
Ele tem dois vídeos de grande 
visualização: Serviço Militar 
Obrigatório, que atingiu mais 
de 3,7 milhões de acessos, e o 
Futebol na Igreja, com registro 
de oito milhões de visualiza-
ções no Facebook. 

O grande número de vi-
sualizações surpreendeu o ar-
tista. “Eu não esperava. Como 
sou filho de militar, essa é uma 
história que contava para os 
meus amigos, em churrascos. 
Então, a minha esposa falou: 
acho que isso aí vai dar um 
bom texto. Não acreditei, pri-
meiramente, e ela me falou: 
‘Você está sem fazer nada, faz 
esse texto’. Eu fiz, publiquei no 
YouTube e, de repente, ele co-
meçou a pipocar. Entendi que 
todo mundo conhece alguém 
que é militar, tem um amigo 
que é militar, tem um pai que 
já foi militar e que foi isso que 
fez as pessoas se identificarem 
com o conteúdo do texto”, dis-
se Kedny. 

O humorista antecipou 
que tem projetos em vista; “Eu 
estou batendo 400 mil no You-
Tube, vou lançar um show em 
vídeo de uma hora, que é essa 
apresentação que estou fazen-
do agora. No ano que vem, eu 
já vou começar com um solo 
novo, que se chama Flau Ca-
ramba, cujo esquema do show 
já estou fazendo com a minha 
produtora, com novos textos, 
e o meu objetivo é continuar 
viajando pelo Brasil com esse 
solo novo, continuar postando 
vídeos nas redes sociais e levar 
alegria para as pessoas”.

 CONFIrA AS SESSÕES DE ABErTUrA: 

Todos os filmes serão exibidos hoje, às 20h
1 - ‘A Caixa’ (‘The Box’), de Lorenzo Vigas - Espaço Itaú de Cinema - Shopping Frei Caneca (Sala 3);
2 - ‘A Crônica Francesa’ (‘The French Dispatch’), de Wes Anderson - Espaço Itaú de Cinema - Sho-
pping Frei Caneca (Sala 2);
3 - ‘Bergman Island’ (‘Bergman Island’), de Mia Hansen-Love - CineSesc (Augusta);
4 - ‘Compartment Nº 6’ (‘Compartment Nº 6’), de Juho Kuosmanen - Cinesala;
5 - ‘Lua Azul’ (‘Blue Moon’), de Alina Grigore - Circuito SPCine (Paulo Emílio) Centro Cultural São 
Paulo (CCSP);
6 - ‘Má Sorte no Sexo ou Pornô Acidental’ (‘Bad Luck Baging or Loony Porn’), de Radu Jude - Reser-
va Cultural (Sala 1);
7 - ‘Noite Passada em Soho’ (‘Last Night in Soho’), de Edgar Wringht - Cine Marquise (Sala Globo-
play 1);
8 - Programa de Curtas de cineastas como: Tsai Ming-Liang, Bárbara Paz, Pedro Almodóvar, dentre 
outros - Espaço Itaú de Cinema - Augusta (Sala 3);
9 - ‘Roda do Destino’ (‘Wheel of Fortunes and Fantasies’), de Ryusuke Hamaguchi - Petra Berlas 
Artes (Sala 2 - Leon Cakoff);
10 - ‘Um Herói’ (‘A Hero’), de Asghar Farhadi - Espaço Itaú - Shopping Frei Caneca (Sala 2).
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Aesa está convocando os moradores de 30 municípios paraibanos; hoje, o debate será realizado em Mamanguape

Moradores de 30 cida-
des foram convidados pelo 
Governo do Estado para 
discutir a gestão das águas. 
A mobilização é realizada 
pela Agência Executiva de 
Gestão das Águas do Estado 
da Paraíba (Aesa) e chama 
atenção para o processo que 
vai eleger os integrantes do 
Comitê das Bacias Hidro-
gráficas do Litoral Norte 
(CBH-LN).

Hoje a gestão participa-
tiva dos recursos hídricos 
será discutida na cidade de 
Mamanguape. Na sexta-fei-
ra, na Câmara de Vereado-
res de Guarabira. E na terça-
feira da próxima semana, o 
encontro será realizado de 
forma virtual. Todas as reu-
niões começam às 9 horas.

Inscrições 
Quem quiser se candi-

datar ao cargo de membro 
do comitê tem até o próximo 
dia 29 para se inscrever. Para 
participar, basta preencher o 
formulário disponível no site 
aesa.pb.gov.br e anexar os 
documentos exigidos.

Quem pode participar?  - 
Usuários de água bruta (sem 
tratamento), sejam pessoas 
físicas ou jurídicas; repre-
sentantes da sociedade civil 
(associações, ONGs, sindica-
tos) e dos poderes públicos 
municipal, estadual e federal 
que atuem na área do Comitê 
das Bacias Hidrográficas do 
Litoral Norte, que abrange as 
bacias dos rios Mamanguape, 
Camaratuba e Miriri.

Nessas bacias estão os 

seguintes municípios: Ala-
goa Grande, Alagoa Nova, Ala-
goinha, Algodão de Jandaíra, 
Araçagi, Arara, Areia, Areial, 
Baía da Traição, Bananeiras, 
Borborema, Belém, Capim, 
Casserengue, Cruz do Espírito 
Santo, Cuité de Mamanguape, 
Cuitegi, Curral de Cima, Duas 
Estradas, Esperança, Guara-
bira, Itapororoca, Jacaraú, 
Juarez Távora, Lagoa de Den-
tro, Lagoa Seca, Lucena, Ma-
manguape, Marcação, Mari, 
Massaranduba, Matinhas, 
Montadas, Mulungu, Matara-
ca, Pedro Régis, Pilões, Pilõe-
zinhos, Pirpirituba, Pocinhos, 
Puxinanã, Remígio, Rio Tin-
to, São Sebastião de Lagoa de 
Roça, Serraria, Serra da Raiz, 
Serra Redonda, Sertãozinho, 
Solânea, Santa Rita e Sapé.

Governo convida a população 
para discutir gestão das águas

No banco da praça
Sem a segunda dose, Cabo Gilberto é barrado na ALPB e participa 
de sessão orientando, pelo telefone, a bancada da oposição sentado 
em um banco na Praça João Pessoa. Página 14
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CMJP debate política sustentável
A Câmara Municipal de 

João Pessoa vai realizar hoje, 
às 9h, uma sessão especial 
híbrida para debater “Polí-
ticas de Desenvolvimento 
Sustentável para a cidade de 
João Pessoa”. A proposição 
foi realizada pelo vereador 
Marcos Henriques (PT). 

O objetivo da sessão é 
discutir a degradação da 
cobertura vegetal de João 
Pessoa, além de seus rios 
e margens que têm sido 
comprometidos pelo des-

matamento e pela conta-
minação. A preocupação é 
que, o descarte inadequa-
do de produtos químicos 
e do próprio lixo urbano, 
podem causar problemas 
que afetam a qualidade de 
vida da população urbana 
e podem comprometer o 
abastecimento da cidade 
em poucos anos.

Para debater essa rea-
lidade, responsabilidades e 
discutir saídas sustentáveis 
o tema será debatido com a 

participação de entidades 
ambientalistas, pesquisa-
dores, gestores públicos e 
atividades. 

A população em geral 
poderá acompanhar a trans-
missão através das seguin-
tes plataformas: facebook.
com/Marcoss.Henriques; 
TV Câmara JP - canal 6.2 e 
canal 23 da Net (TV a cabo); 
Rádio Câmara FM 88.7; You-
Tube (tvcamarajp); Portal 
da CMJP (www.joaopessoa.
pb.leg.br).

Foto: MPPB

Unanimidade

Transposição

AL aprova projeto de lei que 
incentiva doações à Saúde

Bolsonaro deve inaugurar 
trecho na Paraíba amanhã

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, por unanimida-
de, na sessão híbrida de 
ontem, o Projeto de Lei 
3.019/2021, de autoria do 
presidente da ALPB, Adria-
no Galdino, que dispõe so-
bre a criação do Progra-
ma Estadual de Incentivo 
às Doações para a Saúde, 
como Política de Enfren-
tamento e Redução dos 
Impactos provocados por 
surtos, pandemias, epide-
mias e endemias no Estado 
da Paraíba. 

 De acordo com Adria-
no Galdino, a proposta tem 
o objetivo de estimular 
atos voluntários de doa-
ções, minimizando os da-
nos sociais para os mais 
vulneráveis diante da atual 
crise sanitária global. “O 
programa busca informar, 
sensibilizar, conscientizar 
e difundir a importância 
da colaboração de todos 
nesse período excepcional 
de crise na saúde”, afirmou.

 As doações arrecada-
das deverão ser destinadas 
a projetos que envolvam 

construção, instalação, 
reforma, recuperação ou 
outras melhorias de hos-
pitais, clínicas, postos de 
saúde, hospitais de campa-
nha e congêneres públicos.

“Problemas sanitários 
como surtos, pandemias, 
epidemias e endemias 
tornam vitais que a soli-
dariedade humana seja 
uma diretriz das políticas 
públicas que serão desen-
volvidas para atenuar os 
impactos de doenças que 
causam severas modifica-
ções na vida das pessoas”, 
justificou o presidente.

Os parlamentares 
também aprovaram o PL 
2.662/2021, de autoria do 
deputado Jutay Meneses, 
que determina que os es-
tabelecimentos públicos e 
privados de saúde comu-
niquem à polícia casos de 
internação de pacientes 
não identificados, seja pela 
ausência de documentos 
oficiais ou em razão do es-
tado clínico de desorien-
tação, falta de lucidez ou 
faculdades mentais supri-
midas, ainda que tempora-

riamente. Jutay argumen-
ta que constantemente a 
imprensa tem produzido 
reportagens que tratam de 
pessoas internadas em es-
tabelecimentos públicos e 
particulares de saúde, sem 
identificação, seja em fun-
ção de confusão mental ou 
por desorientação, o que 
inviabiliza a alta ou reen-
contro com seus familiares. 

“Com o intuito de 
garantir o bem-estar dos 
pacientes e de solucionar 
casos de pessoas desapa-
recidas, a Polícia Civil terá 
um papel importantíssi-
mo no cruzamento das 
informações obtidas das 
pessoas internadas sem 
documentação com os 
bancos de dados do Poder 
Judiciário, identificando 
dessa forma, inclusive, pos-
síveis foragidos da Justiça. 
Assim, o projeto consiste 
em importante serviço à 
sociedade paraibana”, ar-
gumentou. 

Ao todo, os deputados 
aprovaram 260 matérias 
constantes na Ordem do 
Dia desta terça-feira.

O presidente Jair Bol-
sonaro (sem partido) deve 
vir ao Sertão da Paraíba, no 
município de São José de Pi-
ranhas, amanhã, segundo 
a Secretaria de Comunica-
ção do Governo Federal. O 
propósito da visita é a inau-
guração do último trecho 
do canal do Eixo Norte do 
Projeto de Integração do Rio 
São Francisco, após 13 anos 
desde o início do empreen-

dimento. O ministro do De-
senvolvimento Regional, 
Rogério Marinho, também 
participará do evento, que 
está previsto para ter início 
às 10h30. O trecho que será 
inaugurado na Paraíba tem 
oito quilômetros de exten-
são, entre os reservatórios 
Caiçara, em São José de Pi-
ranhas, e Ávidos, em Caja-
zeiras. O roteiro da Jornada 
das Águas começou em São 
Roque de Minas e vai termi-
nar em Propriá, em Sergipe, 
no dia 28 de outubro. 

A inauguração faz parte 
da Jornada das Águas, que 
teve início na última segun-
da-feira (16). 

A jornada passará pe-
los nove estados da região 
Nordeste onde, segundo o 
governo federal, o Ministério 
do Desenvolvimento Regio-
nal fará anúncios e entregas 
de obras de infraestrutura, 
preservação e recupera-
ção de nascentes e cursos 
d’água, saneamento, irriga-
ção, além de apoio ao setor 
produtivo e aos municípios.

Foto: Roberto Guedes

Em sessão híbrida, a Assembleia aprovou mais uma medida para enfrentamento e redução de pandemias

Procuradores entregam nova 
proposta de emenda à Câmara

Os procuradores-gerais 
de Justiça e da União, com 
atuação em todos os esta-
dos brasileiros, aprovaram, 
ontem, texto com sugestões 
para aperfeiçoar a Proposta 
de Emenda Constitucional 
(PEC), que altera normas de 
funcionamento do Conselho 
Nacional do Ministério Público 
(CNMP). O documento será 
enviado ao presidente da Câ-
mara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP-AL). 

O texto foi analisado em 
uma reunião do Conselho Na-
cional dos Procuradores-Ge-
rais de Justiça do Estado e da 
União (CNPG), realizada na 
sede do Ministério Público do 
Distrito Federal e Territórios 
(MPDFT), que contou com a 
participação do procurador-
geral de Justiça da Paraíba, An-
tônio Hortêncio Rocha Neto.

Os chefes das unidades 
ministeriais informaram 
que acreditam no diálogo 
republicano e construtivo 
com o Congresso Nacional, 
que possa  resultar em uma 
PEC capaz de fortalecer 
ainda mais o Ministério Pú-
blico Brasileiro. Com esse 
objetivo, entregaram ao 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, con-
tribuições para enriquecer 
o debate sobre a tramitação 
da PEC 5/2021, que, segun-
do o entendimento dos pro-
curadores, pode fragilizar 
a autonomia da instituição. 
Os dirigentes dos MPs ex-
pressaram as preocupações 
com os efeitos negativos que 
a aprovação da proposta de 
emenda parlamentar pode 
trazer para a independência 
do Ministério Público. 

No documento, foi real-
çada a importância de pre-
servar a independência fun-
cional dos procuradores e 
promotores de Justiça e de 
manter a simetria entre o 
CNMP e o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ), órgãos cons-
titucionais que têm a mes-
ma finalidade e que, por isso 
mesmo, devem ter composi-
ções e funções assemelhadas.

Ao mesmo tempo em 
que o colegiado reiterou seu 
pedido de rejeição da PEC 
5, nos moldes em que se en-
contra, o CNPG manifestou 
que o Ministério Público está 
aberto à proposta de adotar 
um Código de Ética para o 
Ministério Público, nos mes-
mos termos do Código de 
Ética que o CNJ aprovou para 
a magistratura, como foi su-
gerido por vários deputados.

Procuradores-gerais de Justiça e da União aprovaram novo texto para aperfeiçoar PEC que tramita na Câmara

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 
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Líder da oposição foi proibido de entrar por não não ter a imunização completa e participou de sessão sentado na praça

A novela envolvendo o 
presidente da Assembleia 
Legislativa (ALPB), deputa-
do Adriano Galdino(PSB) e 
o líder da oposição, depu-
tado Cabo Gilberto(PSL) 
registrou, ontem, mais um 
capítulo no mínimo inusitado 
nos 186 anos de fundação e 
de história da Casa. Barrado 
por Galdino, o Cabo Gilberto 
participou da sessão na fren-
te da Assembleia, na Praça 
João Pessoa, de onde votou 
e orientou sua bancada nas 
votações das matérias.

“A participação em ple-
nário nas sessões híbridas, 
conforme resolução aprovada 
pela maioria, está limitada 
aos parlamentares que já to-
maram as duas doses da vaci-
na e, como o senhor ainda não 
tomou, não pode entrar, não”, 
justificou o presidente Adria-
no Galdino, ao desconhecer 
Questão de Ordem apresen-
tada pelo Cabo Gilberto assim 
que foram iniciadas as vota-
ções, perto das 11h da manhã.

“Como não se dispôs a co-
locar minha Questão de Ordem 
para apreciação do plenário, 
preferiu a decisão monocrática, 
devo dizer que isso é mais uma 
demonstração de que o senhor 
me persegue”, afirmou o líder 
da oposição que, para não ante-
cipar o impasse, optou por não 
participar do pequeno expe-

diente e só apresentou pedido 
de permissão para participar 
do plenário depois de iniciada 
a votação.

Além dos protestos con-
tra a decisão do presidente, 
Cabo Gilberto também fez 
questão de exibir cópia de 
exame negativo da covid-19, 
o que, para ele, poderia con-
duzir a maioria dos colegas 
parlamentares a votar favo-
ravelmente ao seu acesso às 
dependências da Casa, espe-
cialmente ao plenário.

As pendengas envolven-
do o presidente da Assembleia 
e o deputado Cabo Gilberto se 
agravaram muito depois da 
pandemia, quando o segundo 
passou a criticar sistematica-
mente a Assembleia por se de-
morar na mudança de sessões 
remotas para sessões híbridas, 
mas remonta aos primeiros 
dias em que o Cabo Gilberto 
assumiu a liderança da ban-
cada da oposição.

Pela decisão do presiden-
te Adriano Galdino, baseado 
que se diz na resolução da As-
sembleia, o Cabo Gilberto vai 
continuar barrado e, seja da 
rua ou de casa, participando 
das sessões de forma remota. 
Ontem mesmo, no entanto, ele 
anunciou que já entrou com 
recurso junto ao Superior Tri-
bunal de Justiça não somente 
em defesa de seu acesso ao 
prédio do Poder Legislativo, 
mas contra o Passaporte da 
Vacinação em geral. 

Sem segunda a dose, Cabo 
Gilberto é barrado na ALPB

Vereador é contrário ao “passaporte da vacina”

CCJ e Plenário agendam projeto de Milanez

Como se não bastasse a polê-
mica que a votação do Passaporte 
da Vacinação já prometia causar na 
sessão de amanhã, quinta-feira,  o 
vereador bolsonarista Carlão Pelo 
Bem (Patriota) apresentou, ontem, 
na Câmara Municipal de João Pes-
soa (CMJP), que vai de encontro à 
qualquer decisão nesse sentido e 
que tenta proibir completamente a 
exigência de passaporte sanitário no 
município de João Pessoa. 

“Não se justifica que as pessoas 
precisem apresentar um documento 
que comprovem a vacinação para 
permanecerem isoladas, sem traba-
lhar, estudar e se locomover”, afirma 
o autor do projeto que só não deve 
entrar em pauta juntamente com o 
da defesa do Passaporte porque só 
foi lido na sessão de ontem e preci-
sa do trâmite de alguns dias pelas 
comissões.

Carlão acrescenta que “a ado-
ção do Passaporte Sanitário tem 
como premissa cecear o direito de 
ir e vir do cidadão, direito esse con-
ferido pela Constituição Federal de 
1988. E o fato de as pessoas não 
precisarem apresentar este tipo de 
documento, diz ele, não lhes cre-
denciam como obrigatoriamente 
como transmissoras do vírus”. Para 
o vereador, as medidas profiláticas 
de distanciamento social, uso de 
máscaras e higienização das mãos, 

demonstram que já foram suficien-
tes para baixar os índices de propa-
gação do vírus. 

Um dos artigos do projeto do 
vereador especifica inclusive que, 
para cumprimento da proibição de 
qualquer tipo de liberação do livre 
acesso do cidadão, “nenhuma ou-
tra norma com nomenclatura se-
melhante ou diversa de passaporte 
sanitário deverá ser aceita, tal como 
certificado de imunização, cartão de 
vacinação ou outro”.

Na parte de justificativas do seu 
projeto, Carlão Pelo Bem argumenta 
que a Lei nº 13.979, de 6 de feverei-
ro de 2020, que estabelecia quaren-
tena o isolamento, foi editada com 
o propósito de fornecer aos gestores 
públicos o indispensável suporte 
jurídico para o enfrentamento da 
pandemia do coronavírus.

Ele lembra que, com o agra-
vamento da pandemia, Estados e 
Municípios decretaram medidas 
restritivas que levaram ao fecha-
mento de escolas, comércio e sus-
pensão de eventos, e que o Brasil e 
o mundo ainda vivem um cenário 
de incerteza quanto à pandemia, 
mas que graças à Ciência já foi 
possível antever a criação de um 
caminho seguro que permita miti-
gar os graves danos que as medidas 
restritivas causaram à economia e 
à população.

O autor do projeto contraponto 
ao Passaporte justifica ainda que três 
fatores também contribuíram muito 
para a mudança do quadro pandê-
mico: as medidas de precaução a 
começar pela máscara, as vacinas 
que estão viabilizando imunização 
em massa e o enorme contingente 
de pessoas que pelas informações 
da própria imprensa já se recupe-
raram da covid-19.

No seu projeto, Carlão faz ques-
tão de lembrar que o Brasil contratou 
562 milhões de doses de vacina 
para 2021, que, até o momento, 
246.933.212 milhões de doses fo-
ram aplicadas em todos os Estados 
e no Distrito Federal. “Chegamos a 
marca de 96 milhões de brasileiros 
totalmente imunizados contra a co-
vid e bem perto da imunidade e as 
pessoas imunizadas acabam agindo 
como uma barreira, protegendo 
toda a população, mesmo aqueles 
que ainda não são imunes”.

“Diante desse cenário e consi-
derando os recursos tecnológicos 
disponíveis, adverte o autor do pro-
jeto, não se faz necessário a imple-
mentação do Passaporte Sanitário, 
que além de não ter eficácia com-
provada no combate à pandemia, e 
de trazer uma sensação de seguran-
ça, vai de encontro aos direitos fun-
damentais ao trabalho, à educação 
e à locomoção da população”.

Mais avançado no processo de 
tramitação, o projeto em defesa do 
Passaporte e assinado pelo vereador 
Milanez Neto(PV) está agendado 
para ser votado hoje na Comissão de 
Constituição e Justiça e, amanhã, já 
em plenário. Até ontem, no entanto, 
ainda carecia de pareceres de três 
outras comissões: Políticas Públicas, 
Saúde e Direitos Humanos.

 O projeto cria, no município de 
João Pessoa, a exigência da apre-
sentação do cartão de vacina para 
a entrada em prédios públicos, pri-
vados, eventos culturais, esportivos 
ou em qualquer local em que possa 
haver aglomeração de pessoas e 
que o controle epidemiológico seja 
necessário. 

O autor voltou a afirmar ontem 
que o projeto visa “contribuir com a 
criação de uma consciência coletiva, 
em que todos saibam da obrigação 
cidadã de se proteger e proteger o 
próximo, e isso só é possível por meio 
da vacinação, que reduz as chances 
de contaminação.  Não adiante dis-
cutir reabrir e voltar ao normal se não 
tiver essa conscientização”, afirmou.

Ele alertou que há pessoas que 
não se vacinam e que, no meio de-
las, ficam pessoas inocentes, que 
correm risco de contaminação. “Tem 
que haver consciência de que sem a 
vacina não dá. O projeto vem para 
contribuir, com o mínimo de segu-
rança possível, para que as pessoas 
valorizem a imunização. Discutir o 

novo normal sem vacina é retroce-
der”, entende Milanez Neto.

Ainda segundo ele, outro lado 
positivo do projeto é que ele vai for-
talecer a campanha em defesa da 
imunização ao estimular aqueles 
que ainda não se vacinaram. Além 
do estímulo à vacinação, ele adverte 
que a iniciativa é necessária para a 
retomada econômica. “O mundo 
não voltou a normalidade. Será que 
se o país não estivesse em risco, se 
estaria discutindo terceira dose?”, 
indaga o vereador, ao complementar 
que a pandemia ainda não acabou 
e que, por isso, se faz necessário 
evitar qualquer tipo de retrocesso 
nas conquistas até aqui alcançadas”, 
concluiu. 

Puxados por um registro 
que o presidente da Assem-
bleia Legislativa do Estado da 
Paraíba, deputado Adriano 
Galdino, fez questão de fazer 
antes de abrir as votações, 
parlamentares dos mais dife-
rentes partidos aprovaram, on-
tem, a iniciativa do governador 
João Azevêdo (Cidadania) em 
começar a semana reunindo 
sua base aliada para um balan-
ço de sua gestão.

“Pelos números apresen-
tados, percebemos que são in-
discutíveis as ações do governo 
do Estado nas mais diversas 
áreas, especialmente no que 
se refere á Educação, Saúde, 
Infraestrutura e segurança pú-
blica”, afirmou o presidente da 
Assembleia, para quem apesar 
de muito suscintos, os relatos 
do governador foram muito 
precisos”. 

“É importante que o go-
verno faça essas reuniões para 
mostrar o tamanho de suas 
ações. Assim, os deputados po-
derão ter um discurso afinado 
com as ações administrativas 
do Poder Executivo em todas 
as regiões do Estado”, destacou 
Galdino, ao aprovar também a 
promessa deixada pelo gover-
nador de que esses encontros 
poderão ficar se repetindo.

Outro parlamentar que 
fez questão de registrar o en-
contro do governador com a 
bancada foi o presidente da 
Comissão de Orçamento e Fi-
nanças, Branco Mendes(Pode-

mos). Ele disse que bem ava-
liada, a gestão do governador 
João Azevêdo tem obras que 
realmente precisam ser lem-
bradas em momentos como 
esse porque, mesmo benefi-
ciando muito uma determi-
nada região, muitas vezes não 
chegam bem ao conhecimento 
da população de outros recan-
tos do Estado.

“É impressionante o nú-
mero de obras realizadas e que 
vem acontecendo nos mais di-
versos municípios da Paraíba”, 
comentou Branco Mendes, ao 
lembrar que outro fator que 
merece destaque são as ações 
que proporcionaram que mui-
tas empresas viessem investir 
na Paraíba.    

“A reunião foi produtiva e 
passará a ser mais frequente”, 
afirmou o deputado Wilson 
Filho que é líder do Governo 
e que foi um dos que aprovei-
taram a sessão de ontem para 
exaltar a iniciativa da reunião. 
Ele acrescentou que a reunião 
foi de trabalho, institucional e 
reveladora da relação de coe-
são entre o chefe do Executivo 
e a base aliada. 

O parlamentar informou 
ainda que os deputados su-
geriram maior presença do 
governo nas regiões do Esta-
do. “Apenas o pedido para que 
o governador possa realizar 
mais agendas externas. É uma 
sugestão, porque no período 
de pandemia o governo não 
pode exercitar a agenda como 
gostaria e agora veremos o go-
verno mais presente em todas 
as regiões do Estado”, frisou.

Deputados destacam ações 
relatadas pelo governador

Foto: Roberto Guedes

Deputado cabo Gilberto (D) resolveu 
sentar no banco da praça e orientar 
a bancada por telefone
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Presidente e relator da CPI da Covid estão em pé de guerra após o vazamento do relatório final da comissão

Omar Aziz evita Renan e diz 
que não quer ‘lavar roupa suja’

Senadores criticam o vazamento do parecer
Outro integrante do G-7 re-

clamou do senador do MDB. Em 
entrevista coletiva, o senador 
Humberto Costa (PT-PE) decla-
rou que defendeu desde o início 
a escolha de Renan para ser o 
relator, mas criticou o vazamen-
to do parecer. “Tudo que o Brasil 
não deseja, não espera e não 
aceita é que essa CPI, depois 
de ter dado uma contribuição 
histórica fundamental para o 
país, termine numa disputa de 
vaidades. Isso aí é inaceitável”,

“Ele (Renan) havia assumi-
do um compromisso conosco 
de que, antes de divulgar esse 
relatório, teria conversas com 
os integrantes do G-7 para 
ouvir opiniões, para receber 
sugestões, para, enfim, saber 
como é que nós estávamos 
imaginando”, disse o petista.

O vice-presidente da CPI, 
Randolfe Rodrigues (Rede-AP), 
também criticou a divulgação 
antecipada do relatório. “O tex-
to não deveria ter sido vazado. 
Deveríamos ter consolidado 

todas as contribuições e, aí sim, 
encaminhar o texto da parte do 
relator. O vazamento do texto 
antes de terem sido consolida-
das as contribuições criou de 
fato um incômodo. Incômodo 
que temos que superar”, disse 
em entrevista ao UOL News.

Renan afirmou que houve 
um “problema de comunica-
ção” e que ele não tem relação 
com a divulgação antecipada 
do relatório. No entanto, o se-
nador de Alagoas minimizou o 
caso e disse que expor o texto 
ajuda a construir maiorias. “Ia 
chegar em um momento que 

ia vazar, não tem jeito”, disse.
O relator negou que haja 

conflitos com o presidente da 
CPI e declarou que só há briga 
quando dois querem. “Não 
está havendo conflito, você 
está vendo declaração minha 
conflitante com alguém? Não 
há nenhum propósito e não 
seria o caso do presidente, 
do relator, do vice-presidente 
pretender individualizar o re-
latório”, falou.

“O relatório é o produto 
do que pensa a maioria. Eu 
sinceramente não sei qual a 
divergência do senador Omar 
com o relatório, se soubesse 
não teria colocado, teria paci-
ficado primeiro”, afirmou

Apesar do clima de con-
flito, o senador Otto Alencar 
(PSD-BA) avaliou que as diver-
gências serão superadas. “Não 
tem divisão, tem discordância 
de pouquíssimos pontos que se-
rão resolvidos. Estamos unidos, 
mas nem sempre pensamos 
igual”, disse ao Estadão.

Lauriberto Pompeu
Agência Estado

Com um poder sem 
precedentes no comando 
da Câmara, Arthur Lira (PP
-AL) tem atropelado ritos da 
Casa para impor sua pauta, 
a ponto de, em mais de uma 
ocasião, colocar em votação 
projeto cujo texto final era 
desconhecido pelos pró-
prios deputados. A conduta 
tem provocado críticas por 
parte de parlamentares e de 
especialistas, que apontam 
falta de transparência.

O caso mais recen-
te ocorreu na quinta-feira 
passada, quando o relatório 
final da Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) que 
aumenta o poder do Con-
gresso sobre o Conselho Na-
cional do Ministério Público 
(CNMP) só foi divulgado após 
o início da sessão. Sem con-

seguir apoio suficiente para 
aprová-la, porém, Lira adiou 
a análise para ontem.

O presidente da Câmara 
também decidiu votar a PEC 
diretamente no plenário, 
ignorando a fase em que as 
alterações na Constituição 
são discutidas em comissão 
especial, como prevê o regi-
mento. É nesta fase em que 
são realizadas audiências 
públicas e o texto pode ser 
discutido com a sociedade 
civil. Mas uma brecha nas 
regras da Casa, utilizada por 
Lira, permite pular esta etapa 
quando há urgência.

O mesmo procedimento 
já havia sido adotado em ou-
tras ocasiões desde que Lira 
assumiu, como na votação da 
PEC da Blindagem, que res-
tringia o alcance de decisões 
judiciais contra parlamenta-
res;  e dos projetos do novo 
Código Eleitoral.

Lira impõe ‘votação 
às cegas’ na Câmara

Agência Estado

Os ministros do Supremo 
Tribunal Federal decidiram, 
por oito votos a dois, rejeitar 
uma ação que questionava 
discursos e comportamentos 
do presidente Jair Bolsonaro e 
de integrantes de seu governo 
- ministros de Estado e a inte-
grantes do alto escalão - com 
relação a manifestações anti-
democráticas e a conduta fren-
te a pandemia da covid-19. O 
autor da ação, o PSOL, alegava 
que as condutas configurariam 
transgressão aos preceitos fun-
damentais do Estado de Direito 
e do direito à saúde.

A maioria dos ministros 
acompanhou o voto da minis-
tra Rosa Weber, que entendeu 
que a ação não tem condições 
processuais para tramitar por 
apresentar pedido genérico e 
não apontar, com precisão e 
clareza, os atos questionados.

A decisão foi tomada em 

sessão do plenário virtual en-
cerrada nesta segunda-feira, 
18. As informações foram di-
vulgadas pelo STF.

Restaram vencidos no 
julgamento, os ministros Ri-
cardo Lewandowski e Edson 
Fachin ficaram vencidos. Le-
wandowski foi quem abriu a 
divergência, ponderando que 
a ação deveria prosseguir, uma 
vez que as manifestações do 
presidente e de outros agen-
tes governamentais podem, 
em tese, fragilizar os preceitos 
fundamentais citados.

Na ação, o PSOL sustenta-
va que diferentes autoridades 
teriam ‘feito declarações ou 
participado de manifestações’ 
antidemocráticas contra o Con-
gresso Nacional e o STF. Além 
disso, a legenda alegava que 
Bolsonaro estaria descumprin-
do o papel do governo federal 
na articulação e na formula-
ção das políticas públicas de 
enfrentamento da pandemia.

STF rejeita ação contra 
atos de Jair Bolsonaro

Daniel Weterman
Agência Estado

Articuladores do Palácio 
do Planalto tentam destravar 
a indicação do ex-ministro An-
dré Mendonça para o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) até 
novembro no Senado. O presi-
dente da CCJ, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), resiste a marcar a 
sabatina e mantém o nome na 
“geladeira” desde agosto.

Para solucionar o im-
passe, aliados do presidente 
Jair Bolsonaro tentam pro-
mover uma reunião entre 
Alcolumbre e o chefe do 
Planalto para os próximos 
dias. Além disso, querem um 
encontro entre o senador e 
Mendonça, como é praxe 
após uma indicação ao STF.

Até agora, o presidente da 

CCJ se recusou a se reunir com 
o indicado, que por sua vez tem 
mantido conversas com os de-
mais senadores. “O único jeito 
de acabar com essas confusões 
todas é o Davi encontrar com 
o André, que já deve ter feito 
umas três maratonas”, disse o 
líder do governo no Congresso, 
Eduardo Gomes (MDB-TO), ao 
Broadcast Político.

O líder do governo ali-
menta expectativas de que a 
data da sabatina seja anun-
ciada ainda nesta terça-feira, 
19, mas ainda não há sinais 
concretos. O Planalto pres-
siona Alcolumbre a agendar 
a sabatina em novembro, 
após a semana do feriado 
do dia 2. Senadores pediram 
uma intervenção do presi-
dente do Senado, Rodrigo 
Pacheco (DEM-MG).

Governo busca saída à 
sabatina de Mendonça

Lauriberto Pompeu
Agência Estado

As divergências em re-
lação ao relatório final da 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Covid, 
divulgado com exclusivi-
dade pelo Estadão no do-
mingo, colocou os senado-
res Omar Aziz (PSD-AM) e 
Renan Calheiros (MDB-AL), 
respectivamente presiden-
te e relator do colegiado, 
em pé de guerra. Os dois 
são os principais senadores 
do chamado “G-7”, grupo 
dos sete integrantes que di-
tam os rumos do colegiado.

Por causa das desaven-
ças, a tradicional reunião 
semanal que o grupo faz às 
segundas-feiras para discu-
tir as atividades da comis-
são não aconteceu. Renan 
também tinha convidado 
os colegas para debater o 
parecer em seu gabinete no 
Senado, mas o compromis-
so também foi cancelado.

“Vamos esperar um 
pouco. Ter uma reunião 
não seria bom. Está todo 
mundo de cabeça quente, 
não seria bom. Não é o mo-
mento de lavar roupa suja, 
é o momento de esperar o 
relatório, ler, equilibrar e a 
gente ver o que tem que co-
locar a mais no relatório”, 
afirmou Aziz ao Estadão.

O atrito começou após 
o Estadão revelar o relató-
rio final de Renan Calhei-
ros. Após a publicação da 
reportagem, o presidente 
da comissão decidiu adiar 
em uma semana a votação 
do documento.

Um dos pontos que 
levaram ao adiamento, de 
acordo com fontes ouvidas 
pela reportagem, é a deci-
são de Renan Calheiros, de 
indiciar o presidente Jair 
Bolsonaro por homicídio 
qualificado. Também há di-
vergências entre integran-
tes do grupo majoritário 
sobre a acusação de “geno-

cídio indígena” na pande-
mia, crime que pode levar 
o governo a ser julgado em 
tribunais internacionais. O 
relatório final acusa, além 
do presidente, o secretário 
especial de Saúde Indígena, 
Robson Santos da Silva. O 
presidente 
da CPI disse 
ao Estadão 
que indíge-
n a s  fo ra m 
vacinados e 
não vê moti-
vo para indi-
ciar o secre-
t á r i o ,  q u e 
nem sequer 
fo i  ouvido 
pela comis-
são.

Integrantes da CPI vi-
ram na divulgação do rela-
tório uma forma de “jogar 
para a plateia” e forçar que 
os pontos defendidos por 
Renan não sejam retirados. 
Mesmo discordando de al-
guns pontos, para Aziz, o 
texto que já foi divulgado 
não deve ser alterado. “Se 
tiver alguma coisa que esti-
ver faltando, vou questionar 
porque não está lá”, disse 

o presidente da comissão.
De acordo com o sena-

dor, isso é uma maneira de 
evitar críticas caso trechos 
sejam mudados. Aziz quer 
evitar, por exemplo, que 
senadores sejam acusados 
de ceder a pressões do go-

verno caso 
partes do re-
latório sejam 
mudadas. De 
acordo com 
o presidente 
da CPI, qual-
q u e r  m u -
dança agora 
deve ser fei-
ta somente 
d u r a n t e  a 
votação.

Ao Estadão, Renan afir-
mou que não irá alterar o 
parecer. “E eu vou mudar 
nada. O relatório só será 
mudado pela maioria. A 
maioria definitiva. O que 
ela quiser mudar, ela mu-
dará, sem exceção”, disse.

O senador do PSD 
acusou o relator de vazar 
o parecer e reclamou que 
os próprios integrantes da 
CPI não tiveram acesso. 
“Nós estamos aqui lutan-

do para fazer um relatório 
bom. Agora, o cara também 
não pode fazer isso com a 
gente. Fica ruim para todos 
nós”, disse.

O relatório final da CPI 
da Covid afirma que o go-
verno do presidente Jair 
Bolsonaro agiu de forma 
dolosa, ou seja, intencional, 
na condução da pandemia, 
tornando-se responsável 
pelas milhares de vidas 
perdidas ao longo dos úl-
timos meses. Composto 
por 1.052 páginas, o docu-
mento analisa os possíveis 
crimes cometidos pelo pre-
sidente e por aliados, além 
de sugerir a continuidade 
das investigações.

Aziz afirmou que tem 
evitado falar com Renan e 
que apenas o cumprimen-
tou na sessão da CPI desta 
segunda. “A última vez que 
falei com ele foi na sexta-
feira, quando o G-7 se reu-
niu e ficou acordado que 
hoje todos nós teríamos 
uma reunião com ele, mas 
ele vazou”, reclamou. “Tem 
um mal-estar, não é comigo 
só”, afirmou o presidente 
do colegiado.

Atrito começou após 
o Estadão divulgar 
o relatório da CPI. 

Revoltado, Aziz decidiu 
adiar em uma semana a 

votação do parecer

O relatório é o produto do 
que pensa a maioria. Eu, 

sinceramente, não sei qual a 
divergência do senador Omar 
com o relatório, se soubesse 

não teria colocado, teria 
pacificado primeiro 

No Senado, Omar Aziz e Renan Calheiros não falam a mesma língua sobre o relatório final da CPI da Covid

Foto: Marcelo Camargo-Agência Brasil
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Objetivo é garantir medicamentos contra a doença para os pacientes com sintomas leves por até US$ 10

OMS: programa vai comprar
antivirais para combater covid

Agência Brasil/RTP 

Programa liderado pela 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS) vai permitir que os países 
mais pobres tenham acesso jus-
to a vacinas, testes e tratamentos 
contra a covid-19. O objetivo é 
garantir medicamentos antivi-
rais para pacientes com sinto-
mas leves por US$ 10.

Segundo a Reuters, que 
teve acesso a um rascunho do 
documento, é provável que o 
comprimido experimental Mol-
nupiravir, da Merck &Co, seja 
um dos medicamentos usados. 
Outros medicamentos, no en-
tanto, estão sendo desenvol-
vidos para tratar doentes com 
sintomas leves. 

O documento, que traça as 
metas do Acelerador de Ferra-
mentas de Acesso à Covid-19 
(ACT-A) até setembro de 2022, 
revela que o programa quer en-
tregar cerca de 1 bilhão de testes 
de covid-19 às nações mais po-
bres e adquirir medicamentos 
para tratar até 120 milhões de 
pessoas em todo o mundo, de 
cerca de 200 milhões de novos 
casos estimados nos próximos 
12 meses.

Os planos revelam a forma 
como a OMS quer reforçar o fi-
nanciamento de medicamentos 
e testes a um preço relativamen-

te baixo, depois de perder a cor-
rida das vacinas para os países 
mais ricos, que ficaram com 
grande parte dos suprimentos 
mundiais, deixando os países 
mais pobres com um número 
muito reduzido de vacinas.

Um porta-voz da ACT-A 
afirmou que o documento, data-
do de 13 de outubro, ainda é um 
rascunho sob consulta e recusou 
comentar o seu conteúdo antes 
de estar finalizado.

O documento também será 
enviado aos líderes mundiais 
antes de ser debatido numa 
reunião do G20, no final deste 
mês. A  ACT-A pede ao G20 fi-
nanciamento adicional de US$ 
522,8 bilhões, e a outros doado-
res financiamento adicional de 
US$ 22,8 bilhões até setembro 
de 2022, que será necessário 
para comprar e distribuir va-
cinas, medicamentos e testes 
para os países mais pobres, de 
forma a reduzir a diferença em 
relação aos países mais ricos. Os 
doadores já prometeram US$ 
15,5 bilhões para o programa.

Os pedidos de financiamen-
to são baseados em estimativas 
detalhadas sobre o preço dos 
documentos, tratamentos e 
exames, que vão contabilizar as 
maiores despesas do programa 
juntamente com o custo da dis-
tribuição das vacinas.

No Equador

Lasso decreta estado de exceção para 
enfrentar o narcotráfico e a violência

O presidente do Equador, 
Guillermo Lasso, decretou es-
tado de exceção no país na 
noite da última segunda-feira, 
com o objetivo de enfrentar o 
narcotráfico e a violência. Em 
uma transmissão em cadeia 
nacional de rádio e televisão, 
o líder equa-
toriano disse 
que há “ape-
nas um inimi-
go” nas ruas, 
“o narcotráfi-
co”. “Isto não 
apenas se re-
flete na quan-
tidade de dro-
gas consumida em nosso país, 
mas também na quantidade de 
crimes que hoje têm relação 
direta ou indireta com a venda 
de entorpecentes”, disse Lasso.

O estado de exceção sig-
nifica a redução da liberdade 
de trânsito, reunião e associa-
ção, entre outras limitações. 
Lasso argumentou que, com o 

narcotráfico, aumentam tam-
bém os homicídios e os roubos. 
Para enfrentar o problema, as 
Forças Armadas e a polícia “se 
farão sentir com força em nos-
sas ruas”, disse o presidente.

“O governo nacional utili-
zará todas as forças de ordem 

para levar 
a cabo uma 
só missão: 
devolver a 
segurança 
aos cidadãos. 
Levaremos a 
batalha con-
tra o crime 
onde quer 

que se esconda”, disse Lasso. O 
presidente equatoriano ainda 
convocou os juízes a “garantir 
a paz e a ordem, não a impuni-
dade e o crime”.

O Equador registra um 
aumento na presença e na 
influência do narcotráfico e 
também um surto de violência 
nas cadeias.

O estado de exceção significa 
a redução da liberdade de 

trânsito, reunião e associação, 
entre outras limitações

Para Guillermo Lasso, com o narcotráfico, aumentam os homicídios e os roubos

Foto: Fotos Públicas

Do Brasil

Colômbia espera US$ 1,4 bi 
de investimentos privados
Andreia Verdélio
Agência Brasil

O presidente da Colômbia, 
Iván Duque, disse ontem que 
espera cerca de US$ 1,4 bilhão 
de investimentos privados do 
Brasil no país vizinho, em di-
versas áreas. Os compromis-
sos foram firmados durante 
encontro, em São Paulo, com 
mais de 60 empresários brasi-
leiros. Segundo Duque, o valor 
pode superar US$ 2,4 bilhões se 
agregados investimentos em 
infraestrutura.

“Há uma grande relação 
comercial e de investimento 
que queremos seguir fortale-
cendo”, disse Duque em decla-
ração à imprensa no Palácio do 
Planalto, em Brasília. O colom-
biano se reuniu, na manhã de 

ontem, com o presidente Jair 
Bolsonaro para tratar de dife-
rentes temas da agenda bilate-
ral entre os dois países.

Durante o encontro foram 
assinados acordos e memoran-
dos de entendimento nas áreas 
de serviços aéreos, agricultura, 
pesquisa e desenvolvimento, 
meio ambiente e saneamento, 
segurança e cooperação fron-
teiriça, comércio e investimen-
tos e serviços de aprendizagem 
profissional.

A Colômbia é um dos prin-
cipais parceiros comerciais do 
Brasil na América Latina, com 
um intercâmbio bilateral de 
US$ 3,6 bilhões em 2020. Nos 
oito primeiros meses de 2021, 
a corrente de comércio entre 
os dois países alcançou cres-
cimento de quase 50% em 

relação ao ano anterior e, de 
acordo com o Itamaraty, poderá 
encerrar o ano em patamares 
superiores aos registrados an-
tes da pandemia.

Amazônia
Tanto Bolsonaro quanto 

Duque destacaram o interes-
se comum na preservação da 
Amazônia e eles querem levar 
o tema para a 26ª Conferên-
cia das Nações Unidas sobre 
Mudança Climática (COP26), 
prevista para novembro, em 
Glasgow, na Escócia.

“A Amazônia, para nós, é 
território valioso e a cuidamos 
dentro da nossa soberania. É 
importante que essa defesa 
traga consigo uma luta eficaz 
contra os crimes ambientais”, 
afirmou Duque.

Coreia do Norte dispara 
míssil para o mar do Japão
Agência Brasil/RTP 

A Coreia do Sul informou 
que a Coreia do Norte lançou 
um míssil balístico para o mar 
do Japão. Pyongyang tem desen-
volvido vários testes com mísseis 
nas últimas semanas, incluindo 
um com armas hipersônicas e de 
longo alcance.

O lançamento partiu da lo-
calidade de Sinpo, no leste da 
Coreia do Norte, e teria sido lan-
çado a partir de um submarino 
ou de uma plataforma submersa, 
dizem os analistas. Alguns dos 
testes realizados pela Coreia 
do Norte estão proibidos pe-
las Nações Unidas, como os de 

mísseis balísticos e com armas 
nucleares. Os mísseis balísticos 
são considerados mais perigosos 
e ameaçadores do que os mísseis 
de cruzeiro, uma vez que podem 
transportar maior peso, têm 
mais alcance e são mais rápidos.

O míssil lançado ontem tinha 
sido apresentado em janeiro por 
Pyongyang como “a arma mais po-
derosa do mundo”. A Coreia do Sul 
também anunciou ter armamento 
semelhante há apenas algumas 
semanas, numa corrida às armas 
em plena península coreana. Tec-
nicamente, as Coreias continuam 
em guerra, uma vez que a Guerra 
da Coreia, que dividiu a península 
em dois países, terminou em 1953 

com um armistício. A informação 
sobre o lançamento do míssil foi 
confirmada por responsáveis 
militares da Coreia do Sul, que 
acreditam que o míssil em causa 
voou cerca de 450 quilômetros e 
atingiu altura de 60 quilômetros.

O Japão já reagiu. O primeiro-
ministro Fumio Kishida conside-
ra que o lançamento dos mísseis 
balísticos e os testes realizados 
por Pyongyang são “lamentáveis”.  

As Forças Armadas dos Esta-
dos Unidos condenaram ontem o 
lançamento, pela Coreia do Norte, 
do míssil balístico disparado a par-
tir de um submarino e apelaram 
a Pyongyang para “se abster de 
novos atos desestabilizadores”.
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Para conseguir descontos reais, os consumidores precisam monitorar os valores de produtos e pesquisar antes da compra

Milhares de brasileiros 
aproveitam a Black Friday 
para economizar na hora das 
compras, mas, na edição deste 
ano, os consumidores podem 
encontrar produtos mais ca-
ros, principalmente no setor de 
tecnologia, um dos mais procu-
rados neste período. Segundo 
levantamento da consultoria 
GfK, os reajustes para produtos 
deste segmento podem chegar 
até 40%. Na Paraíba, apesar da 
projeção de preços mais ele-
vados, os comerciantes estão 
otimistas e alguns consumi-
dores começaram a se progra-
mar para a data que acontece 
anualmente na última sexta-
feira de novembro. 

A aposentada Jaci Dantas 
é um exemplo. Ela vai aprovei-
tar a Black Friday para com-
prar um refrigerador. Atenta 
às promoções, já começou a 
pesquisar pelas lojas da cidade 
os preços do produto que quer 
adquirir. “Estou me organizan-
do para trocar de geladeira, a 
minha já está velha. Acho que 
vou conseguir comprar com 
um bom desconto, por isso, es-
tou pesquisando qual está mais 
em conta. Até o dia, eu terei um 
bom comparativo para saber 
onde devo comprar”, declarou.

De acordo com José Jack-
son, gerente comercial de uma 
loja de departamento, no Cen-
tro de  João Pessoa, a procura 
por itens da chamada “linha 
branca” (geladeira, fogão, ar-
condicionado, máquina de la-
var, entre outros eletrodomés-
ticos) tende a aumentar perto 
do final de ano.  Entretanto, são 
os smartphones, aparelhos ele-
troeletrônicos e de informática 

que prometem alavancar as 
vendas durante a Black Friday. 
“A procura tem sido bastante 
expressiva na área da tecnolo-
gia. Mesmo com o cenário de 
variação de preço, as pessoas 
estão procurando por celula-
res, TVs, aparelhos de som. E, 
aqui, estamos focando o abas-
tecimento dos nossos estoques 
com esses produtos”, explica.

Conforme levantamen-

to realizado pela Criteo para 
o portal TechTudo, as vendas 
de eletrônicos subiram cerca 
de 21% no último ano com 
relação a 2019. Os itens que 
mais se destacaram na lista de 
compras dos consumidores fo-
ram TVs (com crescimento de 
371%) e celulares (+249%). 

Glice Monique, gerente 
de um estabelecimento espe-
cializado em vendas de smar-
tphones, eletrodomésticos e 
eletroeletrônicos, na capital 
paraibana, conta que alguns 
modelos da loja tiveram rea-
justes de até 20% com relação 
ao ano passado. Em contrapar-
tida, ela afirma que dispõe de 
aparelhos que, mesmo sendo 
considerados mais novos no 
mercado, apresentam preços 
mais atraentes. 

Ainda que alguns pro-
dutos possam custar mais 
caros do que no ano passado, 
a gerente destaca que as ex-
pectativas para as vendas da 
Black Friday são bem anima-
doras. “Neste período de fim 
de ano o comércio sempre dá 
uma aquecida. As pessoas vão 
receber o 13º salário, o que 
aumenta o poder de compra 
e dá uma injetada na econo-
mia”, frisou, ao informar que 
estão sendo preparados des-
contos de até 70% em alguns 
produtos da loja.

Ítalo Arruda  
Especial para A União

Black Friday: lojistas garantem 
estoques, mas preços sobem

Ibovespa 

1,33%
R$ 5,594

1,54%
R$ 6,509

1,55%
R$ 7,715

-3,28%
110.672 pts

Mundo e Marketing Georgina Luna
georginaluna@gmail.com | Colaboradora

Como sua empresa organiza as ações de 
marketing para as datas comemorativas? A res-
posta para essa pergunta é muito importante, 
afinal, essas datas servem para aumentar o fatu-
ramento e, mais do que isso, servem como forma 
de fidelizar e aproximar o seu cliente.

Antes de colocar em prática essa estratégia de 
marketing sazonal, analise quais datas são impor-
tantes e táticas para o seu negócio. O fundamental é 
ficar de olho nas datas que possam ser estratégicas 
para o seu nicho de mercado. Assim, sua empresa 
será capaz de criar campanhas eficazes e lucrativas. 
Se você realizar uma campanha num momento que 
não tem ligação com seu produto ou serviço, pode 
ser que você esteja apenas desperdiçando tempo e 
dinheiro. Por isso, considere seu público e sua mar-
ca para escolher as datas certas a fim de aumentar 
seus lucros e sua fatia no mercado.

Ao identificar as melhores datas para seu 

negócio, planeje sua estratégia de marketing com 
antecedência para evitar problemas durante o 
processo. Além disso, é muito comum que em 
datas comemorativas haja um aumento de pe-
didos, por isso preparar e organizar a equipe e o 
estoque para o aumento de demandas é crucial 
nesse momento.

Vamos nos planejar?
Planeje-se com antecedência: pegue o calen-

dário anual e verifique quais são as datas ligadas 
ao seu segmento, no varejo, em termos gerais, 
temos: Dia das Mães; Dia dos Namorados; Dia 
dos Pais; Dia das Crianças; Black Friday e Natal. 
Se você á da área de saúde, por exemplo, pesquise 
por datas comemorativas na área de saúde e se for 
médico procure por sua especialidade. Depois de 
identificar as melhores datas comemorativas para 
sua empresa, o ideal é planejar as ações com ante-
cedência. Assim será possível executar tudo com 

tempo e planejamento financeiro. Campanhas 
feitas em cima da hora podem sair mais caras e 
ainda gerar uma demanda de trabalho para a qual 
sua equipe não estará preparada no momento. 
Com tudo planejado é possível trabalhar ações de 
divulgação mais efetivas, seus clientes, por exem-
plo, podem ser informados com antecedência de 
alguma ação promovida, eles podem guardar o 
dinheiro para comprar algum produto ou serviço 
ofertado pela sua loja.

Ofereça ofertas e descontos reais: sem ofe-
recer um benefício especial (e real), será difícil 
atrair clientes e aumentar as vendas. O público, na 
verdade, já espera alguma vantagem nas compras 
em datas comemorativas. Esse benefício pode vir 
de diversas maneiras: descontos em determina-
dos produtos; brindes; frete grátis. Sua empresa 
também pode realizar concursos e sorteios nessas 
datas especiais. Aqui vale usar a criatividade!

Como as datas comemorativas 
podem aumentar as suas vendas?

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona

Elabore as melhores estratégias de marketing: 
cada canal digital possui características diferentes e, 
muitas vezes, que se complementam. As opções são 
diversas, como as redes sociais, e-mail marketing, 
e anúncios pagos no Google e Facebook. Garanta 
ainda que os produtos expostos no site, no Insta-
gram,  e no e-mail marketing estejam de acordo 
com a data comemorativa do momento. Também 
se certifique de que as chamadas dos produtos 
são atrativas e convencem o cliente de que seu 
produto é a melhor opção de compra para ele. 
Não foque só no digital, que tal investir em spots 
em rádio, publicidade numa tv aberta, panfleto, 
carro de som? Você pode numa divulgação off-line 
converter para compra no seu e-commerce, por 
exemplo e o contrário também acontece!

Algo que é importante destacar é que as da-
tas comemorativas não devem ser exploradas em 
excesso, se o seu segmento não tem nada ligado 
ao infantil, não relacione ao Dia das Crianças. Veja 
algo que pode ser lembrado, mas que converta 
em relacionamento ou vendas. Agora que você já 
entendeu a importância das datas comemorativas 
para seu negócio, que tal começar a organizar as 
estratégias até o final do ano?

O Grupo Energisa 
prorrogou até o próximo 
dia 29 as inscrições para a 
chamada pública aos pro-
jetos do Programa de Efi-
ciência Energética (PEE). 
Os interessados podem en-
viar as propostas e acessar 
os editais através do link: 
http://energisa.gestaocpp.
com.br. A iniciativa tem o 
objetivo de promover o uso 
eficiente da energia elétrica 
por meio de projetos ino-
vadores na Paraíba e mais 
10 estados onde a empresa 
atua. A Energisa pretende 
investir mais de R$ 26 mi-
lhões no programa. 

A seleção dos aprova-
dos será anunciada em 22 
de dezembro. Vale ressaltar 
que o Programa de Eficiên-
cia Energética é regulado 
pela Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 
e aberto para os clientes 
atendidos pela área de con-
cessão dos estados das dis-
tribuidoras participantes 
dessa chamada pública. 

A empresa vem inves-
tindo em soluções que me-
lhorem a qualidade de vida 
e tragam benefícios para 
as comunidades, como 
explica o coordenador de 
Eficiência Energética da 
empresa, Thiago Peres. 
“Entre os principais exem-
plos já desenvolvidos des-
tacam-se melhorias para a 
iluminação pública, troca 
de equipamentos e instala-
ção de sistema de geração 
fotovoltaica em institui-
ções sociais, educacionais 
e prédios públicos. Temos 
o compromisso de fazer 
com que o uso da energia 
elétrica aconteça de forma 
consciente, preservando o 
meio ambiente”.

Prazo para 
projetos em 
energia é 
prorrogado

Procon-PB alerta para golpes e falsos descontos em lojas
Para evitar fraudes e possíveis 

golpes, a Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor do Estado 
da Paraíba (Procon-PB) alerta que 
é preciso ter cautela no momento 
de efetuar as compras durante a 
Black Friday. A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Liliana Dantas, 
reforça que o consumidor deve 
ter cuidado ao clicar em links com 
anúncios na internet, sob o risco 
de ter seus dados roubados. Além 
disso, ela explica que é importan-
te fazer um monitoramento dos 
preços daquele produto que se 

quer comprar, para comparar se, 
de fato, houve desconto no dia 
marcado para a promoção. 

“Hoje temos vários sites que 
possibilitam esse acompanha-
mento. Também é importante 
que o consumidor fique aten-
to às condições de troca da 
empresa onde está fazendo a 
compra”, ressaltou. Na Paraíba, 
a Lei 10.589/2017 determina a 
obrigatoriedade de informações 
sobre valores e produtos que 
estarão em promoção durante o 
período de Black Friday com pelo 

menos dois dias de antecedência 
ao evento. A lei se aplica tanto 
para empresas físicas quanto 
para lojas na modalidade on-line 
que aderirem a essa promoção 
em qualquer época do ano. 

“Todas as lojas devem publi-
car a relação de todos os produtos 
que estarão em promoção no 
próprio site da empresa, além de 
expor nas lojas físicas a relação 
dos produtos que estão sendo 
ofertados no site”, frisou Késsia 
Dantas, lembrando que a lei tam-
bém estabelece que sejam infor-

mados o preço real dos produtos 
que estarão em promoção sem 
o desconto que será concedido 
naquele dia e a quantidade que 
será disponibilizada. A empresa 
que descumprir a lei será devida-
mente responsabilizada.

Para mais informações ou 
esclarecimento de dúvidas, o 
consumidor deve entrar em con-
tato com o Procon-PB, através 
do telefone (83) 98618-8330 
(WhatsApp) ou do site www.pro-
con.pb.gov.br (na opção atendi-
mento on-line).

Produtos eletroeletrônicos são os mais procurados por consumidores no final do ano

Foto: Ortilo Antonio

No fim de ano, 
o comércio sempre 
dá uma aquecida. 

As pessoas recebem 
o 13º salário, o que 
aumenta o poder 
de compra 
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Comunicado às distribuidoras acende alerta de desabastecimento no país; na Paraíba, sindicato diz que situação é tranquila

A Petrobras anunciou 
ontem que não conseguirá 
atender a todos os pedidos 
de fornecimento de combus-
tíveis para novembro, que 
teriam chegado acima da sua 
capacidade de produção. O 
comunicado encaminhado às 
distribuidoras acendeu alerta 
sobre risco de desabasteci-
mento no país.

A petroleira afirmou que 
recebeu uma “demanda atípi-
ca” de pedidos para o próximo 
mês, muito acima dos meses 
anteriores e de sua capacida-
de de produção, e que apenas 
com muita antecedência con-
seguiria se programar para 
atendê-los.

Na Paraíba, o presiden-
te do Sindicato do Comércio 
Varejista de Derivados de 
Petróleo da Paraíba (Sin-
dipetro-PB), Omar Hamad 
Filho, destaca que o armaze-
namento e abastecimento de 
combustíveis continua nor-
mal, sem qualquer tipo de 
problema. 

Segundo ele, não há risco 
de desabastecimento e as dis-
tribuidoras também não pos-
suem nenhuma informação 
acerca do assunto. O que exis-
te, na verdade, é um aumento 
nas demandas de combustí-
veis, mas que essa demanda 
está sendo suprida.

A Petrobras e o Governo 
Federal vêm sofrendo pres-
sões de diversos segmentos 
da sociedade devido ao avan-
ço dos preços dos combus-
tíveis no país neste ano, que 
têm refletido cotações inter-
nacionais. 

O Brasil não produz o vo-
lume de combustíveis neces-
sário para abastecer o país e 
depende de importações. Nos 
últimos anos, a empresa vem 

buscando praticar preços de 
mercado, para garantir que as 
compras externas não tragam 
prejuízos.

De acordo com a Compa-
nhia, no primeiro semestre de 
2021, o parque de refino re-
gistrou um fator de utilização 
de 79%, na média em relação 
a 2020 e superior ao observa-
do em 2019, que foi de 77%. 
Entretanto, no acumulado do 
mês atual, esse percentual su-
biu para 90% e a alta deman-
da não era esperada.

Na comparação com no-
vembro de 2019, a demanda 
dos distribuidores por diesel 
aumentou 20% e a [deman-
da] por gasolina 10%, repre-
sentando mais de 100% do 
mercado brasileiro, conforme 
nota de esclarecimento.

A questão do desabaste-
cimento do país foi levanta-
da após pronunciamento da 
Federação Nacional das Dis-
tribuidoras de Combustíveis, 
Gás Natural e Biocombustí-
veis (Federação Brasilcom). 
De acordo com a entidade, no 
último dia 11, algumas distri-
buidoras filiadas à Brasilcom 
receberam avisos referentes 
a cortes unilaterais nos pedi-
dos feitos para o fornecimen-
to de gasolina e diesel para 
novembro deste ano.

“As reduções promovi-
das pela Petrobras, em al-
guns casos chegando a mais 
de 50% do volume solicitado 
para compra, colocam o país 
em situação de potencial de-
sabastecimento, haja vista a 
impossibilidade de compen-
sar essas reduções de forneci-
mento por meio de contratos 
de importação, considerando 
a diferença atual entre os pre-
ços do mercado internacional, 
que estão em patamares bem 
superiores aos praticados no 
Brasil”, disse a Brasilcom.

Petrobras não atenderá toda 
a demanda por combustíveis

De R$ 300 a R$ 1 mil

Caixa Tem libera empréstimos para 
nascidos nos meses de março e abril

A Caixa Econômica Fe-
deral liberou ontem, para 
mais um público, emprésti-
mos entre R$ 300 e R$ 1.000 
através do aplicativo Caixa 
Tem. Poderão contratar as 
operações clientes da opera-
ção digital da CEF nascidos 
entre março e abril. Para 
não clientes nascidos entre 
janeiro e junho, a liberação 
dos pedidos acontecerá em 
8 de novembro.

Trata-se da segunda li-
beração para a contratação 
dos empréstimos. Em 27 de 
setembro, o banco público 
disponibilizou a linha de 
crédito para clientes nasci-
dos nos meses de janeiro e 
fevereiro. O próximo públi-
co, que envolve os nascidos 
em maio e junho, terá aces-
so aos empréstimos tam-
bém em 8 de novembro.

O crédito será contra-
tado de forma 100% digital, 
através do aplicativo criado 
pela CEF no ano passado 

para realizar os pagamen-
tos do auxílio emergencial. 
É necessário atualizar o 
aplicativo e também o ca-
dastro para ter acesso à 
nova função.

São duas modalidades 
de empréstimos: a pessoal, 
para cobrir despesas gerais 
e pagamentos de contas, e 
que tem livre destinação; 
e o Crédito Caixa Tem para 
Seu Negócio, que pode ser 
utilizado para pagar forne-
cedores, salários de ajudan-
tes ou funcionários, contas 

de água, luz, telefone ou 
aluguel e compras de ma-
térias-primas ou produtos 
para revenda.

Nas duas linhas de cré-
dito, a Caixa disponibiliza 
empréstimos com valores 
entre R$ 300 e R$ 1.000, 
com taxa de juros de 3,99% 
ao mês e pagamento em até 
24 parcelas.

O dinheiro é credita-
do na Poupança Digital+ 
do Caixa Tem, e as parcelas 
mensais são debitadas tam-
bém da conta digital.

Matheus Piovesana
Agência Estado

Foto: Divulgação/Caixa

Crédito será contratado de forma 
100% digital, através do aplicativo 
criado pela CEF no ano passado para 
realizar pagamentos emergenciais

Setor de alimentos é destaque 
entre MPEs premiadas na PB

O setor de alimentos foi 
um dos que mais precisou 
de adaptações no período da 
pandemia e, especialmente 
na Paraíba, será reconhecido 
no Prêmio Banco do Nordes-
te da Micro e Pequena Em-
presa (MPE), edição 2021. A 
premiação dos empresários 
e clientes será amanhã (21), 
a partir das 8h30, em evento 
presencial no auditório do 
Sebrae-PB, em João Pessoa, 
no bairro dos Estados.

Os nomes das empresas 
premiadas serão conhecidos 
na solenidade, mas têm em 
comum a atuação na produ-
ção de alimentos, comercia-
lização e prestação de servi-
ços no setor alimentício. Um 
dos reconhecidos será um 
supermercado do sertão da 
Paraíba, que em 2020, em 
plena pandemia, investiu na 
implantação de um aplicativo 
delivery e ampliou a cliente-
la num raio de 40km, expan-
dindo as vendas para cidades 
circunvizinhas.

Como ocorre em todas as 
edições, a análise dos clientes 
foi realizada previamente por 
uma comissão de jurados for-
mada por instituições como 

Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas (CDL), Serviço Brasileiro 
de Apoio à Micro e Pequena 
Empresa (Sebrae-PB), Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Federação do Co-
mércio do Estado da Paraíba 
(Fecomércio-PB), Federação 
da Indústria do Estado da Pa-
raíba (Fiep) e Federação da 

Microempresa e Empresa de 
Pequeno Porte (Femicro).

Na avaliação do supe-
rintendente do Banco do 
Nordeste na Paraíba, João 
Nilton Castro Martins, a pre-
miação reconhece o trabalho 
não apenas dos clientes, mas 
também de parceiros na es-

truturação de cadeias econô-
micas e de estímulo à cultura 
empreendedora no Estado. 
“Vamos evidenciar casos de 
empresas recentes e antigas 
que iniciaram em família ou 
com plano de negócios para 
implantação, mas que se 
mantêm em virtude da ado-
ção de práticas administrati-
vas e do acesso aos recursos 
para impulsionar suas ativi-
dades”, ressalta.

Premiação
O Prêmio MPE foi criado 

desde 2015 para estimular 
as boas práticas do merca-
do e apoiar as empresas que 
demonstram crescimento e 
fortalecimento com o uso de 
recursos do Fundo Constitu-
cional de Financiamento do 
Nordeste (FNE) na área de 
atuação do BNB. São desta-
cadas empresas nos setores 
da indústria, comércio e ser-
viços. Além dessas áreas, a 
edição também evidencia um 
cliente na categoria Inovação, 
produtividade e competitivi-
dade, pela adoção de práticas 
consideradas pioneiras na 
comunidade em que atua e 
pelos resultados alcançados.

Vamos evidenciar 
casos de empresas que 
iniciaram em família ou 
com plano de negócios, 

mas que se mantêm 
do acesso aos recursos 

para impulsionar 
suas atividades

Johnson & Johnson tem lucro 
além do previsto no trimestre

A Johnson & Johnson 
(J&J) apurou lucro líquido de 
US$ 3,67 bilhões no terceiro 
trimestre de 2021, uma alta 
de 3,2% em relação a igual 
período de 2020, segundo 
informou a empresa em ba-
lanço corporativo divulgado 
ontem. O resultado equivale 
a um ganho por ação ajusta-
do de US$ 2,60, superando a 

previsão de analistas consul-
tados pela FactSet, que era 
de US$ 2,35.

De acordo com o docu-
mento, as vendas totais da 
empresa subiram de US$ 
21,082 bilhões entre julho e 
setembro do ano passado a 
US$ 23,338 bilhões no mes-
mo intervalo do exercício 
atual. Neste caso, o saldo fi-
cou ligeiramente abaixo do 
consenso do mercado, de 
US$ 23,642 bilhões.

Os ganhos da compa-
nhia foram impulsionados 
pela divisão farmacêutica, 
embalada pelas vendas da 
vacina contra o coronavírus, 
embora o produto seja co-
mercializado sem objetivo 
do lucro. Nessa área, as ven-
das totais se elevaram 13,8% 
na base comparativa em 
questão. Por volta das 7h41 
(de Brasília), a ação da J&J 
avançava 1,70% no pré-mer-
cado da Bolsa de Nova York.

André Marinho
Agência Estado

A crise elétrica, pro-
vocada pela queda no nível 
dos reservatórios das hi-
drelétricas, deve continuar 
pressionando a conta de 
luz em 2022, mesmo com a 
melhora do cenário de chu-
vas. A bandeira tarifária, que 

hoje está em R$ 14,20 a cada 
100 quilowatt-hora (kWh), 
não tem sido suficiente para 
bancar os custos das térmi-
cas. Segundo a Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel), o déficit alcançou 
R$ 8,06 bilhões em agosto.

No ritmo dos últimos 
três meses, esse descompas-
so entre arrecadação e des-

pesas pode dobrar e superar 
R$ 16 bilhões em dezembro, 
o que inviabiliza a promessa 
do presidente Jair Bolsonaro 
de reduzir a bandeira tari-
fária. Uma alternativa seria 
um empréstimo no mercado 
para diluir esse repasse ao 
consumidor ao longo de um 
período, diz o pesquisador 
da UFRJ, Roberto Brandão. 

Custo com térmicas vai pesar 
mais nas contas em 2022
Renée Pereira
Agência Estado

Da Redação
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Posto fixo, localizado no Espaço Cultural, que antes funcionava das 8h às 13h, passa a atender também das 13h30 às 17h30
O posto fixo do Programa Ci-

dadão, localizado no Espaço Cul-
tural, em João Pessoa, ampliou o 
atendimento para emissão gra-
tuita de documentos, desde a úl-
tima  segunda-feira. As atividades 
funcionavam somente no turno da 
manhã, das 8h às 13h, mas agora 
a população também conta com 
os serviços no turno da tarde, das 
13h30 às 17h30. A estimativa é 
que sejam feitos 300 atendimentos 
diariamente nos dois turnos, entre 
emissão de RG e carteira de traba-
lho digital, CPF, fotos 3x4 e antece-
dente criminal.

A fim de ampliar e suprir as de-
mandas no atendimento da docu-
mentação básica para a população, 
a Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano (Sedh) firmou 
uma parceria com a Secretaria da 
Educação e da Ciência e Tecnologia 
(SEECT-PB), por meio do Programa 
Primeira Chance, contemplando 
estudantes que foram selecionados 
para trabalhar durante um ano no 
Programa Cidadão.

O secretário de Estado do De-
senvolvimento Humano, Tibério 
Limeira, acompanhou de perto a 
procura dos usuários pelo serviço 
nessa segunda-feira e explicou que 
essa ampliação decorre do com-
promisso e entendimento do Go-
verno do Estado de que o acesso à 
documentação básica é um direito, 
e um serviço essencial prestado à 
população. “Na pandemia tivemos 
que suspender os atendimentos 
por 6 meses, por uma questão de 
cuidado, daí quando voltamos vi-
mos que existia a necessidade de 
ampliar o horário de funcionamen-
to, e hoje estamos dando mais um 
passo para garantir ainda mais 
tranquilidade e agilidade nos ser-
viços”, afirmou.

Ele também pontuou que essa 

Programa Cidadão amplia o 
atendimento em João Pessoa

A Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc) realiza, 
nesta quarta-feira, às 19h30, 
em transmissão ao vivo pelo 
YouTube (youtube.com/TvFu-
nesc), mais um Painel Funesc 
especial, com um debate sobre 
a obra “Riacho Doce”, de José 
Lins do Rego. O evento acontece 
em comemoração aos 120 anos 
do romancista e traz como con-
vidado o historiador Giuseppe 
Lyra Filho, sendo mediado pelo 
jornalista Jãmarrí Nogueira.

 Giuseppe Lyra Filho é pro-
fessor de História do Ensino 
Básico. É graduado e mestre em 
História pela Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), desen-
volvendo estudos sobre história 
social, história da Paraíba, escra-
vidão, emancipação dos escravi-
zados e história das cidades.

 
Pilar
José Lins do Rego nasceu 

em Pilar (PB), em 1901. Com 
uma vasta obra de romances 

regionalistas, ele é considerado 
um dos escritores mais impor-
tantes da moderna produção 
literária nacional, com livros 
como “Menino de Engenho”, 
“Riacho Doce” “Doidinho”, “Ban-
guê” e “Fogo Morto”. Em “Pure-
za”, de 1937, o escritor retrata 
um outro espaço nordestino: 
verde, tranquilo e bucólico, en-
quanto conta a história de Lou-
renço de Melo, um homem ator-
mentado e cheio de temores. O 
livro integra o chamado pelos 
críticos “ciclo do lirismo eróti-
co”, na obra de José Lins.

 
Encontros virtuais
O ‘Painel Funesc’ estreou 

no dia 14 de julho de 2020 e, 
desde então, já foram realiza-
dos diversos encontros virtuais, 
semanalmente. A proposta do 
projeto é levar ao público dis-
cussões sobre diferentes lin-
guagens artísticas, além de as-
suntos relacionados à produção 
cultural e à cena paraibana.

Obra “Riacho Doce” será 
debatida em Painel Funesc

Etapa Saber Ler e Escrever

Detran convoca classificados para a 
terceira etapa do Habilitação Social

O Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran-PB) e a Secreta-
ria de Desenvolvimento Humano 
(Sedh) divulgaram as listas conten-
do nomes, datas, horários, locais 
e documentos necessários para o 
comparecimento presencial dos 
425 candidatos classificados na 2ª 
chamada para a terceira etapa do 
Programa Habilitação Social (PHS). 
A relação está disponível no site 
www.habilitacaosocial.pb.gov.br. 

De acordo com o Edital 
001/2021, esses candidatos serão 
submetidos à realização de aferição 
de Saber Ler e Escrever, com exce-
ção dos que comprovaram, no ato 
da apresentação de documentos 
presenciais, o grau de escolaridade 
por meio de Diploma de Instituição 
de Ensino reconhecida pelo MEC. 
“Apresentações falsas ou inexatas 
constantes na apresentação de do-
cumentos determinarão o cancela-
mento da inscrição e a anulação de 
todos os atos dela decorrentes”, en-
fatiza o edital.

A comissão de seleção da Sedh 
convocou os selecionados nesta eta-
pa, por meio de lista com o nome e 
número de inscrição, que deverão 
comparecer nos locais indicados, 
nas 14 Regiões Geoadministrativas. 
O candidato selecionado que não 
comparecer no período informado 
será eliminado do processo seletivo, 

a critério da comissão de seleção da 
Sedh, tendo sua vaga disponibiliza-
da para o próximo candidato na fila 
de classificação, esclarece o edital.

Já o candidato que comprovar 
que atende todos os critérios esta-
belecidos no edital, nesta terceira 
etapa, receberá o protocolo datado 
e assinado pela Comissão de Se-
leção da Sedh, a fim de dar início 
ao Renach (Registro Nacional de 

Carteira de Habilitação). Mas ele só 
poderá dirigir-se ao Detran após 
72h da emissão do protocolo para 
abertura do Renach, tempo máximo 
necessário para a Comissão de Sele-
ção da Sedh inserir a informação no 
Sistema do PHS.

Com 5 mil vagas disponíveis, 
que serão complementadas em 
chamadas posteriores de candida-
tos inscritos, o PHS tem o objetivo 

de atender à população de baixa 
renda, incluindo motoboys que tra-
balham com delivery. O programa 
vai possibilitar, de forma gratuita, 
a obtenção da Autorização para 
Condução de Ciclomotores (ACC) 
e da primeira Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH), nas categorias 
A ou B, contemplando hipóteses de 
adição e mudanças de categorias, 
bem como para renovação do do-
cumento de habilitação. As vagas 
foram distribuídas com base nas 
14 Regiões Geoadministrativas do 
Estado. De acordo com as catego-
rias, 50% (2.500 vagas) foram des-
tinados para candidatos à primeira 
CNH, sendo 70% para a categoria A 
(motos), 10% ACC (ciclomotores) e 
20% para a B (carros); 40% (2.000 
vagas) para as hipóteses de adição 
e de mudança de categoria, e 10% 
(500 vagas) para renovação da CNH.

O candidato beneficiado é dis-
pensado das taxas relativas aos 
exames de aptidão física e mental; 
adição de categoria; mudança de 
categoria; licença para aprendizado 
de direção veicular (LADV); permis-
são para dirigir A ou B; curso teóri-
co-técnico e de prática de direção 
veicular; e da renovação de CNH. To-
dos os Centros de Formação de Con-
dutores (autoescolas) credenciados 
ao Detran-PB estão aptos a receber 
os candidatos classificados no PHS.

ampliação será um grande ganho 
para a população. “O atendimen-
to nos dois expedientes vai bene-
ficiar e dar acesso àquele público 
que não tem tempo. E um outro 
ponto relevante foi essa parceria 
que construímos com a Secretaria 
de Educação, oportunizando aos 
estudantes do Programa Primeira 
Chance terem o primeiro contato 
com o mundo do trabalho. Acredito 
que a gente junta duas ações impor-

tantes, a ampliação do programa e a 
inclusão desses estudantes, é muito 
gratificante”, ressaltou o secretário.   

Natasha Nascimento dos San-
tos, a jovem selecionada pelo Pro-
grama Primeira Chance, passou 
por uma capacitação durante 15 
dias e hoje está vivenciando o tra-
balho com o público. “Estou feliz, 
é um sentimento muito bom e de 
segurança poder estar aqui por um 
ano e tendo a oportunidade de ga-

nhar experiência no mercado de 
trabalho. Para mim, é um momen-
to importante que o programa me 
proporcionou em abrir as portas de 
trabalho”, afirmou Natasha. 

“É importante para o cidadão 
ter o funcionamento nos dois tur-
nos. Eu mesmo tenho uma rotina 
de estudo bastante intensa, tirei 
um tempo para resolver essa re-
tirada do documento, nisso perco 
muito tempo e com essa extensão 

de horário facilitou, foi um ponto 
positivo”, disse a estudante Suenia 
Maria Barbosa.

Leonardo Barbosa, que traba-
lha no período da manhã, comentou 
ter sido fundamental essa expansão 
do turno. “Eu tirei a segunda via do 
RG e escolhi vir à tarde devido o 
meu tempo corrido. Esse novo ho-
rário ofertado para a população vai 
ajudar muito a quem necessita des-
ses serviços”, enfatizou.

Foto: Secom-PB

Com a ampliação do horário, a estimativa é que sejam feitos 300 atendimentos diariamente nos dois turnos, entre emissão de RG e carteira de trabalho digital, CPF, fotos 3x4 e antecedente criminal

Apresentações falsas ou 
inexatas constantes na 

apresentação de 
documentos determinarão o 
cancelamento da inscrição e 
a anulação de todos os atos 

dela decorrentes 

SERVIÇO

n Especial 120 Anos de Zé Lins
n Quarta-feira, 20 de outubro de 2021, às 19h30
n Debate sobre a obra “Riacho Doce”, de José Lins do Rego
n Convidado: Giuseppe Lyra Filho
n Mediação: Jãmarrí Nogueira (jornalista da equipe Funesc)
n Transmissão: YouTube (youtube.com/TvFunesc )
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Dimensionamento emergencial das duas populações foi realizado pelo IBGE para nortear ações de enfrentamento à covid
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

PB tem 40,5 mil residentes de 
áreas indígenas e quilombolas

O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
divulgou, sexta-feira, o dimen-
sionamento emergencial de 
população residente em áreas 
indígenas e quilombolas, no Bra-
sil, como resultado de estudo 
emergencial para nortear ações 
de enfrentamento à pandemia 
de covid-19. No total, foram es-
timados 1.108.970 de pessoas 
residentes em localidades in-
dígenas e 1.133.106 residentes 
em localidades quilombolas. O 
dimensionamento emergen-
cial não traz o total destes dois 
grupos, mas a quantidade de 
pessoas residindo nas suas lo-
calidades.  Na Paraíba, as po-
pulações em áreas indígenas 
e quilombolas somam 40.574 
pessoas.

Fazem parte do estudo os 
setores censitários de Terra In-
dígena, Território Quilombola, 
Agrupamentos Indígenas e Qui-
lombolas e outras localidades 
não definidas em setores censi-
tários, com recorte para muni-
cípios e estados. Vale ressaltar 
que membros das populações 
também residem e resistem em 
ambientes fora dos seus terri-
tórios, em centros urbanos, os 
quais não entraram no levan-

tamento. A expectativa é que o 
Censo de 2022 possa abarcar a 
totalidade.

No relatório, realizado de 
forma emergencial em 2020, a 
pedido do Ministério da Saúde, 
com o objetivo de planejar e exe-
cutar a vacinação prioritária dos 
grupos em virtude da pandemia, 
foram sinalizados os números 
também da estimativa em cada 
unidade da federação.

No estado
De acordo com o levanta-

mento, a Paraíba conta com uma 
população de 21.457 de  resi-
dentes em áreas indígenas. Já no 
dimensionamento da população 
residente em áreas quilombolas, 
o Estado confirma 19.117 qui-
lombolas residentes. São áreas 
indígenas as cidades de Marca-
ção (9.008), Rio Tinto (6.978) e 
Baía da Traição (5.471). 

O IBGE registrou presen-
ça de população quilombola 
em 57 cidades paraibanas. Se 
destacam, João Pessoa (3.091), 
Serra Branca (2.389), Taperoá 
(1.066), Conde (1.040), Cajazei-
rinhas (750) e Belém do Brejo 
do Cruz (687). O levantamento 
levou em consideração ainda 
municípios com presença de po-
pulação quilombola não dimen-
sionada. São eles: Alhandra, Boa 
Ventura, Brejo do Cruz, Caaporã, 

Curral Velho, Gurinhém, Juru, 
Passagem, Pitimbu, Remígio, 
Riachão, São José do Brejo do 
Cruz e Tavares.

A estimativa mostrou 
que a região Nordeste possui 
o maior número de quilombo-
las residentes. De 1,13 milhão 
de residentes em localidades 
quilombolas no Brasil, 698,1 
mil estão na região. Lideram a 
lista os estados da Bahia (268,6 
mil) e do Maranhão (170,9 mil), 
que juntos concentram quase 
metade da população brasileira 
em áreas quilombolas. 

Já para a população indí-
gena, 560,4 mil se concentram 
na região Norte, sendo os esta-
dos do Amazonas (284,5 mil), 
Mato Grosso (145,3 mil), Pará 
(105,3 mil) e Roraima (83,8 mil) 
com maiores concentrações, o 
equivalente a 55,8% do total de 
residentes em áreas indígenas. 
No Nordeste, o destaque é de 
Pernambuco, com 80,3 mil pes-
soas em áreas indígenas. 

O levantamento utilizou 
uma combinação de dados do 
Censo de 2010 com a versão 
mais atualizada da Base Ter-
ritorial, que estima o número 
de domicílios ocupados e con-
siderou as áreas já mapeadas 
no planejamento do próximo 
Censo, que está previsto para 
ser realizado em 2022.

A base de dados em pro-
cesso de planejamento foi de 
suma importância na constru-
ção do levantamento, segundo 
a analista responsável pelo Pro-
jeto de Povos e Comunidades 
Tradicionais do IBGE, Marta 
Antunes. “Muito do que foi di-
vulgado só foi possível graças 
ao planejamento do próximo 
Censo, com o mapeamento e a 
criação de uma base territorial 
que contempla a autodeclara-
ção das comunidades quilom-
bolas. Isto é inédito. Somente 

com o Censo 2022, nós vamos 
conhecer a população quilom-
bola. O que fizemos até aqui é 
uma metodologia de estima-
ção muito específica, para um 
momento específico, com um 
uso específico. Esses dados não 
podem ser usados como esti-
mativa populacional para outra 
finalidade”, alertou.

Já o gerente de Territórios 
Tradicionais e Áreas Protegidas 
do IBGE, Fernando Damasco, 
ressaltou a importância da 
divulgação desses dados, em 

tempo hábil, para que as Se-
cretarias de Saúde e gestores 
locais pudessem imunizar as 
populações de forma prioritá-
ria. “O grande avanço que essa 
estimação dá é revelar concen-
trações populacionais desses 
grupos nos municípios, porque 
muitas vezes não são conheci-
dos pelo poder público local. A 
própria prefeitura, que executa 
o Plano Nacional de Imuniza-
ção, muitas vezes desconhece 
que essas comunidades estão 
lá”, finalizou.

São áreas indígenas em território paraibano os municípios de Marcação, Rio Tinto e Baía da Traição, segundo o IBGE

Foto: Secom-PB

Estado registra queda na 
taxa de detecção de sífilis

A Paraíba apresentou 
queda na taxa de detecção da 
sífilis adquirida. Entre 2020 e 
2021 os casos da doença vêm 
diminuindo significativamen-
te. A taxa de detecção passou 
de 24,7 casos por 100 mil 
habitantes, no ano passado, 
para 17,2 casos por 100 mil 
habitantes, este ano. Os dados 
constam no Boletim Epide-
miológico Nº 01 da Gerência 
Executiva de Vigilância em 
Saúde, da Secretaria de Esta-
do de Saúde (SES), divulgado 
ontem.

A sífilis é uma infecção 
sexualmente transmissível 
(IST), causada pela bactéria 
Treponema pallidum. Quando 
não é devidamente tratada, 
pode evoluir e comprome-
ter vários órgãos do corpo. A 
doença pode se manifestar 
em três estágios. Geralmente, 
na primeira fase (sífilis pri-
mária), podem aparecer feri-
das indolores na boca ou nas 
genitálias. Na segunda etapa 
(secundária), os sintomas são 
caracterizados por lesões na 
pele. Na terceira e última fase 
(terciária ou latente), não há 
sintomas evidentes e os riscos 
de danos em outras áreas do 
corpo, como cérebro, nervos, 
olhos ou coração, são maiores.

Com relação à sífilis em 
gestante, os dados mostram 
que a Paraíba apresenta ten-
dência de crescimento. Em 
2020, a taxa de sífilis em mu-
lheres grávidas era de 15,0 
casos por mil nascidos vivos. 
Este ano, a taxa saltou para 
17,8. Outro número que vem 
apresentando crescimento é 
o de sífilis congênita (quando 

Ítalo Arruda
Especial para A União

Quinta-feira (21/10) - Dia D de testagem para sífilis, HIV 
e hepatites B e C; vacinação e distribuição de preservativo
Local: Pavilhão do Chá
Horário: 9h às 12h

Sexta-feira (22/10) - Dia D de testagem para sífilis, HIV e 
hepatites B e C; vacinação e distribuição de preservativo
Local: Rua da Areia
Horário: 19h às 22h

Segunda-feira (25/10) – Encerramento 
Local: Praça Rio Branco
Horário: 8h às 13h

ProgrAmAção

há transmissão da mãe para a 
criança durante o período de 
gestação ou parto). Em 2021, 
a Paraíba apresentou uma taxa 
de 9,0 por mil nascidos vivos. 

Conforme o boletim epi-
demiológico, 50% das Regiões 
de Saúde apresentaram au-
mento da taxa de incidência 
de sífilis congênita entre os 
anos de 2019 a 2020. O nú-
mero causa preocupação, visto 
que a sífilis congênita também 
aumenta o risco de natimortos 
(crianças que nascem mortas 
em decorrência da infecção)

Entre 2016 e 2020, fo-
ram registrados 13 óbitos 
pela doença nos municípios 
de Bayeux, Cabedelo, Guara-
bira, João Pessoa e Santa Rita. 
Os dados foram extraídos do 
Sistema de Informação sobre 
Mortalidade.

Segundo Joanna Rama-
lho, chefe do Núcleo de IST/
AIDS da SES, essa variação no 
número de casos pode estar 
atrelada aos efeitos da pan-
demia, que tem dificultado o 
acesso da população aos exa-
mes, a um diagnóstico mais 
preciso e, consequentemente, 
ao tratamento. “Com a pan-
demia, houve queda nas no-

tificações de sífilis adquirida 
e aumento dos casos de sífilis 
congênita”, afirmou.

Vale salientar que todas 
as gestantes devem realizar 
pelo menos dois testes de sí-
filis durante o pré-natal. Em 
confirmando o diagnóstico 
positivo, o tratamento é ime-
diatamente assegurado na 
Atenção Básica de Saúde. As 
crianças expostas a mães com 
sífilis durante a gestação tam-
bém devem ser monitoradas 
por até dois anos, no caso de 
sífilis congênita precoce.

SES promove campanha 
de combate à sífilis 

As ações de saúde volta-
das para o diagnóstico pre-
coce, prevenção e tratamento 
da sífilis são fundamentais 
para evitar a disseminação 
da infecção e os riscos à po-
pulação. Nesse sentido, a SES 
vem promovendo uma cam-
panha de combate à doença 
desde o último dia 13, reali-
zando diversas ações como 
palestras educativas, testes 
rápidos, tratamentos, vacinas 
para hepatite B, distribuição 
de preservativos, entre outras. 
Em João Pessoa, as atividades 
seguem até o próximo dia 25.



Jogo vale pela fase preliminar da competição regional para 2022; se der empate, decisão será nos pênaltis

Os pontos perdidos con-
tra o Criciúma no último sá-
bado, pela Série C, já são coisa 
do passado para o Botafogo. 
O Belo foca agora na pré-Co-
pa do Nordeste e a estreia na 
segunda fase da competição 
é nesta quarta-feira, contra o 
Imperatriz-MA, às 19h30, no 
Estádio Almeidão, em João 
pessoa. por ser melhor co-
locado no Ranking Nacional 
de Clubes, o time da estrela 
vermelha não precisou par-
ticipar da primeira fase; já o 
Imperatriz teve de disputar a 
vaga com o Fluminense-pI e 
venceu por 5 a 4 nos pênaltis, 
após um empate em 1 a 1, no 
tempo normal, da partida dis-
putada em São Luis-MA.

Como não foi campeão 
paraibano no ano passado, 
e a paraíba só tem uma vaga 
assegurada para o campeão 
na fase principal da Copa 
do Nordeste 2022, o Belo, a 
exemplo do que ocorreu no 
ano passado, tem de passar 
pelas eliminatórias, que ago-
ra são bem maiores, com três 
fases. Jogando em casa e com 
o apoio da torcida, o Botafo-
go é apontado como favorito, 
mas tem que comprovar este 
favoritismo fazendo bem o 
dever de casa, para eliminar 
o clube maranhense.

para esta partida contra 
o Imperatriz, é provável que 

o Botafogo tenha uma esca-
lação diferente da que come-
çou o jogo contra o Criciúma, 
no último sábado. O técnico 
Gerson Gusmão terá à sua 
disposição o atacante Itamar 

e o meia Esquerdinha, ambos 
recuperados de contusões. 
Quem também pode voltar 
ao time é o zagueiro Daniel 
Felipe, que cumpriu suspen-
são no jogo passado.

Há também a expecta-
tiva do Botafogo poupar al-
guns jogadores que estão 
dando sinais de cansaço 
muscular e risco de lesão. 
Como o time terá no fim de 

semana um jogo que poderá 
decidir o futuro do clube no 
Campeonato Brasileiro da 
Série C, as mudanças são 
bastante prováveis.

A principal preocupa-

ção do técnico Gerson Gus-
mão continua sendo o ata-
que, que não marca um gol 
há 270 minutos. O treinador 
tem feito várias experiên-
cias, mas não tem surtido 
efeito e jogadores que eram 
sempre decisivos nas parti-
das, estão atravessando um 
péssimo momento, como 
é o caso dos meias Marcos 
Aurélio e Clayton. por este 
motivo, é grande a possi-
bilidade da escalação de 
Esquerdinha e do atacante 
Itamar, este é o único joga-
dor que sabe jogar de forma 
fixa e centralizada de todo o 
elenco botafoguense.

O Imperatriz teve mui-
ta dificuldade de passar 
pelo Fluminense do piauí, 
que jogou com uma equipe 
sub-20. O time, apesar de 
jogar em casa, não foi além 
de um empate no tempo 
normal e o grande herói da 
partida foi o goleiro Diego 
Martins, que pegou um pê-
nalti, nas disputas por pena-
lidades máximas. 

O  t é c n i c o  C h a r l e s 
Guerreiro atribuiu a má 
atuação da equipe a falta 
de ritmo do time, que ti-
nha disputado apenas dois 
amistosos antes da parti-
da, mas acredita que con-
tra o Botafogo, o clube fará 
uma melhor exibição, ape-
sar de agora enfrentar um 
adversário de melhor nível 
técnico, e fora de casa.

Ivo Marques
ivo_esportes@gmail.com

Botafogo e Imperatriz vão
decidir vaga na Copa do NE
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Copa do Brasil
Semifinais da Copa do Brasil começam hoje com 
Atlético-MG x Fortaleza, no Mineirão, e Athletico-PR 
x Flamengo, na Arena da Baixada. Página 23

Foto: Pedro Souza/Agência Galo

Esportes

Jogadores do Botafogo voltaram aos treinamentos no início da semana e agora buscam uma vaga na fase de grupos da Copa do Nordeste de 2022

Foto: Nadya Araújo/Botafogo

Ivo Marques
ivo_esportes@gmail.com

SP Crystal inicia o planejamento para disputar a Série D

Os torcedores e dirigen-
tes do São paulo Crystal, de 
Cruz do Espírito Santo, ain-
da comemoram o acesso do 
Campinense para a Série C 
do Campeonato Brasileiro de 
2022. O motivo da alegria dos 
tricolores é porque com a pas-
sagem da Raposa para a ter-
ceira divisão, surgiu uma vaga 
para outro clube paraibano na 
Série D do próximo ano. Como 
a escolha obedece um critério 
que se baseia na colocação 
das equipes no último Cam-

peonato paraibano, o novo re-
presentante da paraíba será o 
São Paulo, que ficou na quarta 
posição do campeonato esta-
dual deste ano, desbancando 
clubes mais tradicionais como 
o Treze, Nacional de patos e 
Atlético de Cajazeiras.

Desde a definição do São 
paulo Crystal na Série D do 
próximo ano, começaram 
os boatos, nas redes sociais, 
afirmando que o tricolor iria 
ceder a vaga para o Treze, 
como já aconteceu com al-
guns clubes da paraíba, que 
conquistaram a vaga e depois 
venderam a outras equipes, 

alegando que não tinham 
condições financeiras para 
participar da competição. 
Nessa terça-feira, o presiden-
te do tricolor de Cruz do Espí-
rito Santo, Múcio Fernandes, 
desmentiu a informação.

“Isso é fake news. O São 
paulo recebeu com muita fe-
licidade a notícia da partici-
pação na próxima Série D e já 
vamos começar o planejamen-
to para fazer um bom Cam-
peonato paraibano e também 
uma boa Série D. Em janeiro, 
já vamos dar início aos trei-
namentos, visando a próxima 
temporada”, disse o dirigente.

O crescimento do São 
paulo Crystal começou em 
2019, quando houve uma 
parceria da Empresa São 
paulo Crystal com a prefeitu-
ra de Cruz do Espírito Santo, 
em torno de um projeto do 
ex-diretor de futebol do clu-
be, Eduardo Araújo, falecido 
no ano passado, vítima de 
covid, que levou o time à 
divisão de elite do futebol 
paraibano. Em 2020, o time 
conseguiu se manter na pri-
meira divisão e este ano, com 
mais investimentos, conse-
guiu chegar às semifinais, 
após eliminar o Treze.

A ideia agora é investir 
mais e continuar com uma 
gestão empresarial profis-
sional, para levar o clube a 
ser uma das maiores forças 
do futebol paraibano. O pro-
jeto para 2022 obedecerá o 
mesmo critério com investi-
mentos que tenham retornos 
e que não afetem a saúde 
financeira do clube.

“Nós já vamos come-
çar estudando o mercado 
e temos o cuidado de não 
passar os pés pelas mãos. 
Os investimentos serão en-
xutos e pontuais, dentro 
da realidade do clube. Não 

vamos arcar com despesas 
que não podemos pagar. por 
isso, já estamos, desde já, 
buscando novos patrocina-
dores, para que possamos 
fazer uma boa campanha no 
Campeonato paraibano e na 
Série D. Quem sabe, conse-
guir uma vaga para a Copa 
do Brasil e Copa do Nordes-
te de 2023, competições que 
pagam grandes premiações 
aos clubes participantes. 
Mas, sempre com os pés no 
chão, dentro de um plane-
jamento e no nosso limite 
de investimentos”, concluiu 
Múcio Fernandes.

A CBF já confirmou a 
data, local e hora do pri-
meiro jogo do Campinense 
nas semifinais da Série D, 
no próximo final de sema-
na. A Raposa vai enfren-
tar o Atlético Cearense, 
no domingo, às 15 horas, 
no Estádio Domingão, em 
Horizonte, na Grande For-
taleza. A partida de volta 
será no domingo seguinte, 
dia 31 de outubro, às 16 
horas, no Estádio Amigão, 
em Campina Grande, va-
lendo uma vaga para as 
finais da competição. O 
outro finalista vai sair dos 
confrontos entre Apareci-
dense-GO x ABC-RN.

A reapresentação do 
elenco do Campinense, que 
antes estava programada 
para esta quarta-feira à tar-
de, acabou sendo antecipa-
da para ontem à tarde, no 
Renatão. A grande ausência 
nos treinos de ontem foi o 
volante Rafinha, que está 
contundido. Segundo o mé-
dico do clube, Fábio Gondim, 
o atleta teve uma entorse no 
joelho, um travamento e um 
derrame no local.

“Ele já veio no meu 
consultório e resolvemos 
a questão do derrame. Ele 
está usando uma tala na per-
na toda por prevenção, para 
poupar o atleta, e só depois 
de uma ressonância, nós 
teremos uma ideia da gravi-
dade da contusão. para esse 

jogo de domingo, no Cea-
rá, ele não vai comparecer, 
porque vamos preservar o 
atleta e tentar recuperá-lo 
para as próximas partidas, 
porém, só teremos uma po-
sição final, após a ressonân-
cia”, disse o médico.

O treino de hoje está 
previsto para começar às 
15h30, no Renatão. Após as 
comemorações, o técnico 
Ranielle Ribeiro intensifi-
ca os treinos em busca de 
conseguir uma vaga para as 
finais e conquistar o título 
da Série D, em dois con-
frontos com o vencedor de 
ABC e Aparecidense. “Atin-
gimos nosso grande obje-
tivo e agora o grupo vai em 
busca de saltos maiores”, 
disse o treinador.

Campinense começa preparação às semifinais contra o Atlético
Ivo Marques
ivo_esportes@gmail.com

A rotina de treinamentos no Renatão está de volta, agora visando o jogo de domingo contra o Atlético-CE
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Jovem da cidade de Borborema brilhou nos cinco mil metros no Campeonato Sub-23, disputados em Guayaquil, no Equador

Edimar Ferreira Souza 
é o mais novo orgulho da 
cidade de Borborema, no 
agreste paraibano. O atleta, 
acabou de conquistar a me-
dalha de ouro na prova dos 
5 mil metros no Campeonato 
Sul-americano de atletismo 
Sub-23. a competição foi 
realizada em Guayaquil, no 
Equador, dentro do Estádio 
Modelo alberto Spencer. O 
encerramento da disputa 
internacional aconteceu, no 
último domingo, com o Bra-
sil vencendo mais um título 
continental.

Competindo pela Sele-
ção Brasileira de atletismo, 
Edimar Ferreira Souza ven-
ceu uma das provas mais 
complexas da pista de corri-
das. O primeiro lugar para o 
borboremense veio com um 
bom tempo: 14:33.44 - o re-
corde mundial é de 12:35.36. 
Na carreira no atletismo, ele 
já acumula o título de Cam-
peão Brasileiro Sub-23 dos 
5 mil e 10 mil metros, além 
do tricampeonato paraibano 
nos 5 mil metros rasos.

 Nela, o Brasil ficou com 
o primeiro lugar geral. ao 
todo, foram 56 medalhas 
conquistadas. Destas, 25 fo-
ram de ouro - incluindo a ob-
tida pelo paraibano Edimar 
-, 18 de prata e as outras 13 
de bronze. Na segunda colo-
cação geral do Sul-america-
no, ficaram os donos da casa, 
o Equador. Completando o 
pódio continental do atle-
tismo de base, em terceiro 
lugar, veio a seleção da Co-
lômbia. Na atual temporada, 
o Brasil venceu, do sub-18 
ao adulto, todos os campeo-
natos sul-americanos.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Paraibano Edimar Ferreira 
é ouro em Sul-Americano 

Esportes
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a temporada do Campinense ainda não acabou. O 
clube ainda vai brigar pelo título da Série D juntamen-
te com atlético-CE, aparecidense-GO e aBC, reunindo 
condições de sonhar ainda mais para tornar 2021 per-
feito. Muitos duvidaram do acesso pelas limitações do 
elenco, mas a união do grupo sob o comando do técni-
co Ranielle Ribeiro e as defesas milagrosas de Mauro 
Iguatu mostraram que nada no futebol é impossível, 
quando se tem determinação e espírito de equipe. Não 
foi milagre. Foi trabalho.

as derrotas para o Bahia, goleada impiedosa de 7 
a 1 no amigão pela Copa do Brasil; e para o São Pau-
lo Crystal por 2 a 1, em Cruz do Espírito Santo, pelo 
Campeonato Paraibano, foram revezes determinantes 
para a transformação do Campinense que dispensou o 
técnico Ederson araújo e trouxe Ranielle Ribeiro, além 
de reformular boa parte do elenco.

No Estadual, os favoritos eram Botafogo e Treze 
que já disputavam a Copa do Nordeste e o Sousa que 
mostrou força desde o início. a Raposa foi “comendo 
pelas beiradas” até chegar a segunda fase sem ne-
nhum favoritismo. Derrubou o atlético numa elimina-
tória e quando chegou o Botafogo poucos apostaram 
no rubro-negro. Nova vitória nos pênaltis e final com 
o Sousa, jogando a segunda partida fora de casa. Mais 
uma superação e o vigésimo primeiro título estadual.

Entrou na Série D longe de ser favorito, mas jo-
gando com suas limitações e de forma objetiva foi 
galgando posições a ponto de terminar em segundo 
lugar no grupo. Vieram as fases eliminatórias e novas 
dificuldades em Aracaju, Sobral e Natal, mas o time se 
comportou muito bem e conquistou o acesso. E ainda 
quer mais. Um ano quase perfeito sem gastar muito 
dinheiro. O Campinense provou que no futebol tudo é 
possível, desde que se tenha disciplina tática, união de 
grupo e até mesmo um pouco de sorte. Viva a Raposa!

Uma temporada
quase perfeita

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Em se tratando de futebol tudo é possí-
vel. É fato que a campanha do Botafogo 
não é boa no quadrangular decisivo da 
Série C pelo desempenho apresentado, 
mas nem tudo está perdido. Se não fosse 
a derrota para o Ituano em casa, os 
resultados fora de João Pessoa  estavam 
sendo comemorados. Quem garante 
que o Belo vai continuar jogando mal? 
E se vencer o Criciúma e o Paysandu no 
Almeidão? Então, a torcida tem de fazer 
a sua parte no incentivo aos jogadores. 
Retroceder nunca, render-se jamais. 
Enquanto tiver chance de classificação à 
Série B se deve lutar com todas as forças. 
Agora tem de jogar bem mais. Levanta, 
sacode a poeira e dar a volta por cima.

Eu ainda acredito

Nordeste
O futebol do Nordeste 
está em alta na Série 
D do Brasileiro e tem 
a chance de ter mais 
um campeão com ABC, 
Atlético-CE e Campi-
nense nas semifinais. O 
Aparecidense, de Goiás, 
é o intruso. Há oito 
anos, o Belo conquistava 
a competição.

Auto Esporte
De técnico novo, o Auto 
Esporte segue trei-
nando visando a sua 
estreia no Campeonato 
Paraibano da Segunda 
Divisão. Mavi Lopes é 
quem está dirigindo 
a equipe, substituin-
do a João Alfredo. Os 
treinos estão sendo no 
Estádio Mangabeirão.

Técnicos brasileiros cometem erros gravíssimos. 
No último domingo, o Flamengo empatava com o 
Cuiabá e Renato Gaúcho colocou em campo o za-
gueiro Gustavo Henrique para jogar de centroavante. 
Nas semifinais da Libertadores, Cuca fez o mesmo 
com Réver quando perdia para o Palmeiras. Nas 
duas situações tudo deu errado. São táticas suicidas.

Táticas suicidas

Para Clodoaldo Lopes do 
Carmo, treinador-chefe da 
equipe brasileira no Sul-a-
mericano Sub-23, os resulta-
dos obtidos pelo Brasil e por 
atletas como Edimar Ferreira 
Souza, reforça a perspectiva 
que se tem em relação a um 
futuro promissor para a sele-
ção brasileira de atletismo. 

“Nessa competição, boa 
parte de nossos atletas con-
quistaram suas melhores mar-
cas pessoais. Entre aqueles 
que conquistaram medalhas, 
a maioria, além dos lugares 
no pódio, ainda obteve melho-
rias em suas marcas - o que é 
fundamental nesse período de 
desenvolvimento em que estão. 

a equipe, como um todo, 
mostrou um comprometimen-
to grande com a seleção brasi-
leira. Estavam na disputa para 
conquistar o título para o país. 
Isso valeu tanto no masculino 
como no feminino. Por isso, 
essa foi uma das nossas melho-
res participações no sul-ameri-
cano sub-23”, comentou.

Foto: Reprodução/Instagram

Edimar já acumula na carreira o título de campeão brasileiro sub-23 dos cinco mil e 10 mil metros, além do título paraibano

Foto: Rondinele de Paula/Clube Campestre

Campestre desenvolve projeto para
massificar o basquete em Campina

Tradicional em Campina 
Grande, o Clube Campestre é 
uma referência esportiva do 
Estado e não é de hoje. Fun-
dada em 1959, a agremiação, 
localizada no bairro do Catolé, 
é conhecida por reunir diversas 
modalidades esportivas e ativi-
dades de lazer. Nesse contexto, 
hoje, com o crescimento do bas-
quete na Rainha da Borborema, 
puxado pelo Basquete Unifacisa, 
o clube volta as suas atenções 
para o desenvolvimento do 
esporte da bola ao cesto em 
suas categorias de base.

O projeto ainda é recente, 
mas já chama atenção, tanto é, 
que o clube recebeu, no começo 
desse mês, o Campeonato Bra-
sileiro Sub-16 de Basquete. a 
disputa é a maior competição 
das categorias de base desse 
esporte, no Brasil. Em Campina 
Grande foi sediada um classifi-
catório com 14 equipes, onde 
as duas melhores - São Paulo 
e Praia Clube-MG - avançaram 
para a disputa final que será, 
no mês de dezembro, em Belo 
Horizonte-MG. 

a competição, além de 
movimentar a própria equipe 
do Campestre, foi importante 
por trazer para a Paraíba alguns 
dos melhores atletas juvenis do 
país, assim como nomes impor-

tantes do basquete no Brasil. 
Estiveram em Campina Gran-
de, por exemplo, o presidente 
da Confederação Brasileira de 
Basketball, Gui Peixoto, o técnico 
da Seleção Brasileira Masculina, 
no seu nível principal, Gustavo 
de Conti, o observador da Sele-
ção Brasileira Sub-15 e Sub-16, 
Carlos Oliveira.

Mesmo não tendo um gran-
de desempenho dentro de qua-
dra, por se tratar ainda de um 
projeto recente, a participação 
do Campestre, único clube parai-
bano na disputa, foi considerada 
como positiva. Rui Coelho, um 
dos dirigentes da agremiação 
de Campina Grande, acredita 
que a realização da competição 

foi um marco importante para o 
trabalho que está sendo desen-
volvido. O objetivo principal é 
fortalecer a cultura do basquete 
na cidade a partir das categorias 
de base, construindo bons times 
e revelando atletas que poderão, 
no futuro, servir para a própria 
Unifacisa, dentro do Novo Bas-
quete Brasil (NBB).

“O projeto do basquete 
masculino no Campestre tra-
balha com as categorias sub-
14 e sub-16. Esse ainda é um 
trabalho muito recente. Para 
se ter uma ideia, para a nossa 
participação no Campeonato 
Brasileiro Sub-16, a equipe 
teve menos de dois meses de 
treinos, onde, no meio desse 
período, ainda tivemos proble-
mas com a covid-19 que gerou 
uma interrupção de mais de 10 
dias. Com isso, ficamos na 14ª 
colocação, mas esse resultado 
é o que menos importa, pois 
o nosso time, realmente, era 
muito inexperiente, com atle-
tas que fizeram sua primeira 
competição, já nesse nível de 
disputa. No entanto, para nós 
a experiência valeu bastante, 
especialmente por conta da 
entrega e disposição desses 
garotos em quadra. Diante 
disso, temos uma perspectiva 
positiva pensando no futuro e 
nas próximas competições que, 
com certeza, iremos disputar”, 
explicou Rui Coelho.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Clube Campestre aposta no sucesso do basquete como fez a Unifacisa
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Atlético Mineiro recebe o Fortaleza, no Mineirão, e o Athletico-PR joga na Arena da Baixada contra o Flamengo

Atlético Mineiro, Athle-
tico Paranaense, Flamengo e 
Fortaleza iniciam a partir de 
hoje a disputa por vaga nas 
finais da Copa do Brasil de 
2021 e um reforço grande de 
caixa, afinal o campeão irá re-
ceber R$ 56 milhões e o vice 
R$ 23 milhões. Os jogos desta 
quarta-feira serão disputados 
no Mineirão com Atlético-MG 
x Fortaleza e na Arena da 
Baixada com Athletico-PR x 
Flamengo, ambos a partir das 
21h30. Os jogos de volta, com 
mando de campo invertidos, 
serão no dia 27.

Depois de superar o Flu-
minense pela segunda vez 
no confronto das quartas de 
final da Copa do Brasil e se 
garantir nas semifinais da 
competição, o Atlético-MG 
terá o Fortaleza pela frente 
em dois duelos para tentar 
chegar à sua segunda semifi-
nal na história.

Os dois confrontos da 
semifinal completarão qua-
tro encontros. Por enquanto, 
há um empate nos duelos. 
Nesta temporada, Atlético e 
Fortaleza já se enfrentaram 
duas vezes com uma vitória 
para cada lado.

Na estreia do Campeo-
nato Brasileiro, o Galo per-

Da Redação

Semifinais da Copa do Brasil
começam hoje com dois jogos

Briga no clássico
entre torcedores
Após o clássico entre São Pau-
lo e Corinthians pelo Brasilei-
ro, cerca de 400 torcedores de 
ambas as equipes se confron-
taram na região de um ter-
minal de ônibus na cidade de 
Diadema, na Região Metropo-
litana de São Paulo. De acor-
do com a Polícia Militar, um 
são-paulino ficou gravemente 
ferido. As apurações iniciais 
indicam que a briga deve ter 
sido combinada. O homem 
ferido foi encaminhado ao 
Hospital  de Diadema, após 
ser alvo de pauladas na cabe-
ça e na perna e 16 torcedores 
foram encaminhados para a 
delegacia, e depois liberados.

Seleção feminina
treina em Sydney
A seleção feminina começa a 
ganhar forma em Sydney, na 
Austrália. Hoje é esperada a 
chegada do restante do grupo. 
A equipe brasileira se pre-
para para a disputa de dois 
amistosos diante das donas 
da casa, neste sábado e na 
próxima terça. Entre as atletas 
já concentradas com a delega-
ção estão as goleiras Karen e 
Lorena, além das meias Ary 
Borges e Andressa Alves. Nes-
ta janela de Data Fifa, a sele-
ção feminina conta com uma 
estreante: Karen. Desde que 
saiu a convocação, a paulista 
aguardava ansiosamente por 
esse momento. 

COI premia Rayssa
Leal, do skate street
Além de encantar o mundo 
nos Jogos de Tóquio e con-
quistar a medalha de prata no 
skate street feminino, a “fa-
dinha” Rayssa Leal também 
venceu o Visa Award. Com 
votação popular, o prêmio do 
Comitê Olímpico Internacio-
nal reconheceu o atleta que 
melhor representou os valores 
olímpicos nesta edição. Como 
ganhadora, ela teve o direi-
to de indicar uma instituição 
para ser beneficiada com uma 
doação de US$ 50 mil. Rayssa 
escolheu a ONG Social Skate, 
projeto social em Poá, em São 
Paulo, que une esporte e edu-
cação há 10 anos. 

Agressor de árbitro
é suspenso no RS
William Ribeiro, ex-joga-
dor do São Paulo-RS, foi 
suspenso por dois anos do 
futebol por agredir um árbi-
tro durante jogo da segunda 
divisão do Rio Grande do Sul. 
A decisão foi tomada nessa 
segunda-feira pela Primeira 
Comissão Disciplinar do Tri-
bunal de Justiça Desportiva 
do Rio Grande do Sul (TJD
-RS). O caso ocorreu no dia 4 
de outubro, quando William 
agrediu o juiz Rodrigo Crivel-
laro com um soco e um chute 
na cabeça durante a partida 
com o Guarani-RS pela Série 
A2 do Campeonato Gaúcho. 

Curtas
Foto: Pedro Souza/Agência Galo

Na temporada, já houve dois confrontos e uma vitória para cada clube e ambas foram no domínio dos times. Atlético e Fortaleza farão a segunda partida no dia 27

deu por 2 a 1, de virada,. Já no 
returno, no dia 12 de setem-
bro, o time mineiro fez 2 a 0 
e se consolidou na ponta do 
Brasileirão. Agora, na Copa 
do Brasil será o tira-teima fi-
nal entre os dois times para 
ver quem leva a melhor.

Já Athletico e Flamen-
go se enfrentaram em três 
oportunidades na Copa do 
Brasil com vantagem para o 
time rubro-negro. Em 2013, 
na decisão do título, houve 
empate de 1 a 1 no jogo de 
ida em Curitiba e vitória do 

Flamengo por 2 a 0 no Ma-
racanã. Em 2019, época que 
o rubro-negro de Jorge Jesus 
era destaque, o Furacão le-
vou a melhor depois de dois 
empates na Arena da Baixada 
e no Maracanã por 1 a 1. Nos 
pênaltis deu Athletico por 3 a 

1 pelas quartas de final.
Ano passado, pelas oita-

vas de final, novamente o Fla-
mengo levou a melhor com 1 
a 0 na Arena da Baixada e 3 a 
2 no Maracanã. Este ano. pelo 
Brasileirão, no Maracanã, o 
Flamengo venceu por 3 a 0.

Retorno do público

Fla-Flu terá as duas torcidas no Maracanã 
A CBF publicou na noi-

te dessa segunda-feira uma 
atualização do Protocolo de 
Recomendações para Retor-
no do Público aos Estádios 
em competições da CBF e 
da diretriz técnica opera-
cional. A principal mudança 
em relação ao documento 
original, publicado em 12 
de agosto de 2021, é a libe-
ração da presença dos tor-
cedores visitantes aos está-
dios que já recebem público 
a partir da 28ª rodada, que 
acontecerá no próximo final 
de semana.

Já a diretriz técnica 
apresenta novidades em re-
lação à retomada de ações 
acerca da entrada de cam-
po das equipes, utilização 
de mascotes e iniciativas de 
marketing.

A CBF ressalta, mais uma 
vez, a necessidade do traba-
lho colaborativo entre clubes, 
administradores de estádios, 
entes públicos, federações e 
CBF, no que diz respeito à tro-
ca de informações e à adoção 
das boas práticas para que 
este retorno de público seja 
positivo e definitivo.

Um dos primeiros jo-
gos que já poderão ter duas 
torcidas é o clássico entre 
Fluminense e Flamengo, 
neste sábado, às 19 horas, 
no Estádio do Maracanã, no 
Rio de Janeiro. Em nota ofi-
cial, o clube tricolor divul-
gou que tem um acordo com 
o rival rubro-negro para 
que os dois clubes dividam 
igualmente o número de in-
gressos colocados à venda. 
Ambos dividem a gestão do 
estádio há dois anos.

“O Fluminense esclare-
ce que tem um acordo com 

o Flamengo desde o início 
da parceria no Maracanã. 
Por ele, os dois clubes divi-
dem igualmente o número 
de ingressos colocados à 
venda no seu clássico. Esta 
semana, em razão das mu-
danças que vêm ocorrendo 
nas operações de estádio 
desde o retorno do públi-
co, os clubes acordaram 
em consultar a CBF sobre a 
regra para visitantes. Uma 
medida de antecipação vi-
sando à melhor organiza-
ção, pois havia a informação 
extraoficial de que tal medi-

da de permissão de visitan-
tes estava sendo cogitada”, 
informou o clube tricolor 
em uma nota oficial.

“Tanto assim que, uma 
vez consultada, a CBF in-
formou que a volta dos 
visitantes será permitida 
já na próxima rodada. Por-
tanto, absolutamente de 
acordo com a boa relação 
institucional dos clubes 
que dividem a gestão do 
Maracanã, há dois anos, 
com muito sucesso”, fina-
lizou o Fluminense, man-
dante no clássico.

Rebeca segue quebrando recordes no Japão
Após terminar a Olim-

píada de Tóquio-2020 como 
a primeira ginasta brasilei-
ra a ser campeã olímpica e 
a primeira atleta do Brasil a 
ganhar duas medalhas em 
uma mesma edição dos Jo-
gos, Rebeca Andrade segue 
quebrando recordes no Ja-
pão. Com 100% de aprovei-
tamento, a atleta garantiu, 
ontem, vaga em três finais no 
Mundial de Ginástica Artísti-
ca, que está acontecendo na 
cidade de Kitakyushu.

Rebeca Andrade se clas-
sificou para as finais do salto 
(14,800 de média) e das bar-
ras assimétricas (15,100) na 
liderança. Ela ainda arrancou 
o oitavo e último posto na 
decisão da trave, com 13,400 
pontos. No sábado, às 4h45 
(de Brasília), a campeã olím-
pica vai buscar a sua primeira 
medalha em um Mundial, no 

salto, e depois disputa a final 
das barras. No domingo, ten-
ta um pódio na trave.

A brasileira começou 
no salto sobre a mesa. Rebe-
ca Andrade apresentou um 
Cheng (Yurchenko com meia 
volta, seguido de uma pirueta 
e meia para frente), que rece-
beu nota 14,900. O segundo 
salto foi um Yurchenko com 
dupla pirueta, com ótima exe-
cução no ar, recebendo 14,700 
pontos. Na média, conseguiu 
14,800 e terminou em primei-
ro lugar no aparelho.

"Meu salto foi melhor 
que no treino de pódio. Eu 
estava me sentindo melhor 
mesmo. Com um pouco mais 
de tempo, acho que conse-
gui sentir melhor o aparelho 
e ter um controle melhor na 
hora. Consegui sentir o meu 
corpo. Foi muito bom", ava-
liou a campeã olímpica em 

entrevista coletiva após o dia 
de competição

Nas barras assimétricas, 
Rebeca Andrade conseguiu 
fazer a sua série comple-
ta com todas as conexões e 
execução excelente, conse-
guindo 15,100 pontos, para 
assumir a liderança. Já na 
trave, passou pelo aparelho 
sem quedas. Apesar de per-
der algumas conexões, tirou 
13,400 pontos, terminando 
em oitavo lugar, empatada 
com a japonesa Murakami 
Mai, com as mesmas notas de 
dificuldade (5.6) e execução 
(7.8). Por isso, serão nove gi-
nastas na final.

Sobre sua série nas para-
lelas, Rebeca Andrade brin-
cou que tirar um 15 no apa-
relho era um sonho. "É uma 
série considerada difícil Eu 
falava com o Chico (trei-
nador) e brincava que 

a gente tinha que tirar um 15 
e pegar final". A ginasta tam-
bém comentou que tem onde 
melhorar na trave, após ter 
alguns desequilíbrios duran-
te a série.

"Estou muito feliz 
porque treinei muito e 
consegui fazer tudo 
que me preparei. 
Estou muito anima-
da para as finais", 
finalizou Rebeca 
Andrade, que já ha-
via anunciado que 
não se apre-
sentaria no 
solo, assim 
ficando fora 
também do 
páreo do 
individual 
geral, 
prova
 

em que é a atual vice-campeã 
olímpica. Por ser um apare-
lho que exige bastante dos 
joelhos, a ginasta optou por 
se preservar de olho na cami-
nhada até os Jogos Olímpicos 
de Paris-2024, na França.

Ginasta brasileira continua 
encantando com seus saltos 
artísticos e busca medalha 

de novo, no Japão
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Sala da administração é arrombada e são furtados bebedouros, cadeiras, lâmpadas, ventiladores e até o carrinho de levar os caixões

Cemitério Senhor da Boa 
Sentença é alvo de furtos

Tombado pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artísti-
co do Estado (Iphaep), o Cemi-
tério Senhor da Boa Sentença, 
em João Pessoa, foi alvo de mais 
um furto na madrugada do úl-
timo domingo (17). “Isso vem 
ocorrendo porque não temos 
segurança nenhuma no local”, 
disse o administrador do cemi-
tério, Helicarlos Aguiar. “Dessa 
vez, os bandidos arrombaram a 
porta da sala da administração, 
levaram cadeiras, bebedouros, 
lâmpadas, ventiladores e até 
o carrinho de aço inox que é 
utilizado para levar os caixões 
até os túmulos”, revela o admi-
nistrador.

No furto, também leva-
ram todas as ferramentas e as 
botas dos coveiros, incluindo 
colher de pedreiro, enxadas, 
marretas, talhadeiras, as pás e 
as botas, ou seja, um prejuízo 
para a administração em torno 
de R$ 10 mil. “Antes de aban-
donarem a administração do 
cemitério, eles até lancharam 
na sala da administração”. Ou 
seja, comeram cachorro quente 
e tomaram coca-cola e água 
mineral com gás. Os vasilhames 
foram deixados dentro da sala 
da administração.

Segundo um dos pedreiros 
do cemitério que não quis se 
identificar, “se chegasse uma 
pessoa para ser enterrada on-
tem (domingo), teria que pedir 
ferramentas emprestadas para 
abrir o túmulo ou a cova. Aqui 
tem que ter segurança urgente”, 
desabafa o pedreiro.

Ainda segundo informa-
ções dos funcionários da admi-
nistração do cemitério, os auto-
res do furto chegaram e saíram 
a pé. Testemunhas que passa-
vam pela calçada do Senhor da 
Boa Sentença na madrugada do 
domingo viram quando alguns 
homens saíram do cemitério le-
vando os produtos do furto em 
sacos plásticos e empurrando 
o carrinho que é utilizado para 
levar os caixões até aos locais 
de sepultamento.

Para as famílias que man-
têm túmulos e mausoléus utili-
zando materiais como bronze, 
inox ou alumínio, os prejuízos 
são maiores. Segundo os ze-
ladores que lavam e fazem a 
manutenção dos túmulos, os 
furtos são constantes. “A ban-
didagem não está dando sos-
sego nem aos mortos. Quando 
eles não podem levar a estátua 
(esculturas em bronze) toda, 
eles levam uma parte: cabeças, 
braços, adornos... Recentemen-
te levaram a cabeça de bronze 
de um general do exército. Ago-
ra, eles estão furtando muito 
os porta-retratos dos mortos 
colocados nas lápides pelos fa-
miliares. Geralmente são por-
ta-retratos feitos em bronze 
ou alumínio”, revela a zeladora 
Maria Rosa.

Ela diz ainda que estão 
sendo roubadas todas as tam-
pas de bronze que são colo-
cadas nos túmulos, deixando 
os jazigos abertos. Um dos 
túmulos violados foi o do de-
sembargador Júlio Paulo Neto, 
que tinha uma porta de bronze 
enorme na frente. O professor 
de História Pedro Matias, da 
Universidade Federal da Pa-
raíba, também teve o túmulo 
da família violado. Diversas 
famílias estão revoltadas com 
a situação. Até a capela do cemi-
tério teve a porta arrombada no 
final da semana passada.

460 — Élia Eudócia, imperatriz romana do Oriente
1187 — Papa Urbano III
1932 — Giovanni Battista Pirelli, empresário, industrial e engenheiro italiano
1980 — Orlando Bandeira Vilela, político (PB)
1994 — Burt Lancaster, ator norte-americano
2008 — Arthur Sendas, empresário brasileiro
2011 — Muammar al-Gaddafi, militar e político líbio
2015 — Yoná Magalhães, atriz brasileira

Mortes na História

Obituário
Letícia Ribeiro de Farias e
Maria Alice de Farias Marinho
18/10/2021 – Aos 8 e 13 anos, em São 
Sebastião de Lagoa de Roça (PB), em aci-
dente de carro. Meninas morreram após 
um grave acidente na BR-104.

Foto: Notícia Paraíba

Aforismo
“Eu agradeço a Deus por graciosamente 

me dar a oportunidade de entender 
que a morte é a chave que abre a porta 

da nossa verdadeira felicidade.”

(Wolfgang Amadeus Mozart)
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Breves & Curtas
# Dormindo lado a lado com um cadáver
“Dormi a um metro de um cadáver por oito semanas e não tinha ideia”, diz 
norte-americana em rede social. Em maio de 2020, a influenciadora digital 
Reagan Baylee começou a sentir cheiros desagradáveis vindo do bloco de 
apartamentos em que mora, em Los Angeles, nos Estados Unidos. Em qua-
rentena devido ao auge da covid-19, ela não sabia o que era, mas descrevia 
o aroma com peixe morto. Ao descobrir que não tinha como ser alimento 
estragado, ela ficou preocupada. O cheiro era tão ruim que ela não conseguia 
dormir e ficava enjoada. Depois de dois meses, a polícia encontrou o cadáver 
de um homem no apartamento vizinho.

# Influencer prevê a própria morte semanas antes
A influencer britânica Paige Rice, de 22 anos, morreu em um acidente de 
carro semanas após falar com sua mãe sobre a própria morte. Segundo infor-
mações do jornal The Sun, o acidente foi registrado na manhã do último dia 
19 em Liverpool, na Inglaterra. A polícia informou que está investigando para 
descobrir as reais circunstâncias do acidente. Clare Rice, mãe de Paige Rice, 
afirmou que as duas conversaram recentemente sobre a morte da influencer.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Fotos: Evandro Pereira

Além de atos de vandalismo, furtos são constantes no Cemitério Senhor da Boa Sentença, onde jazigos e mausoléus são violados e objetos de adorno em bronze, inox ou alumínio são levados 

Há oito anos, prefeitura não tem serviço de segurança
De acordo com nota da 

Secretaria do Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb), quando ações 
dessa natureza ocorrem, a se-
cretaria aciona as autoridades 
policiais. “Não é a primeira vez 
que isso acontece, infelizmen-
te. Os equipamentos estão há 
quase oito anos sem contrato 
com empresa de vigilância que 
fazia o serviço de segurança, 
mas já existe o planejamento da 
atual gestão para implantar um 
sistema de monitoramento. Esse 
sistema depende de processo 
de licitação pública e, por causa 
disso, ainda não foi instalado”, 
diz o comunicado da Prefeitura 
de João Pessoa (PMJP).

De acordo com a Sedurb, a 
Guarda Civil Metropolitana de 
João Pessoa tem realizado rondas 

em toda a cidade, unidades de 
saúde, escolas, praças, pontos 
de vacinação, bem como em 
cemitérios, com uma média de 
28 servidores para toda a cida-
de em cinco viaturas. A Guarda 
informa ainda que o Disque 153 
está disponível 24 horas para a 
população. E denúncias como as 
relatadas podem ser atendidas 
por esse número de contato.

Tombamento
O Cemitério Senhor da Boa 

Sentença, na capital paraibana, foi 
tombado pelo Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico do Estado 
(Iphaep) após aprovação do Con-
selho Deliberativo de Proteção dos 
Bens Culturais (Conpec). A iniciativa 
partiu do Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB), por meio do promotor 

de Justiça João Geraldo Barbosa.
O Senhor da Boa Sentença 

é o principal e mais antigo ce-
mitério público de João Pessoa. 
Situado no Bairro do Varadouro, 
tem uma área de 56 mil metros 
quadrados, mais de sete mil 
túmulos e mais de 270 anos de 
existência. Mesmo tendo parte de 
sua área tombada pelo Patrimônio 
Histórico da Paraíba, sofre cons-
tantemente ação de vândalos que 
entram e roubam peças feitas em 
bronze, a exemplo de crucifixos, 
argolas e placas dos túmulos.

A partir do tombamento, o 
local deveria ter proteção cons-
tante para não ser destruído e 
nem sofrer intervenção sem au-
torização. Lá, estão, por exemplo, 
os túmulos de ex-governadores e 
outros políticos de destaque da 

Paraíba, como Anthenor Navar-
ro, Rui Carneiro, João Agripino, 
Antônio Mariz e Tarcísio Burity.

Em entrevista ao jornal A 
União em 2017, o promotor de 
Justiça do Meio Ambiente e do 
Patrimônio Social de João Pessoa, 
João Geraldo Barbosa, afirmava 
que o Senhor do Boa Sentença 
é um dos locais que concentra 
grande acervo do patrimônio 
histórico, cultural, arquitetônico 
e artístico de João Pessoa.

“Lá repousam os restos mor-
tais de inúmeros paraibanos ilus-
tres e outros que contribuíram para 
a história do Estado. A estrutura de 
alguns túmulos são a prova viva de 
detalhes arquitetônicos e artísticos 
de épocas passadas”, ressaltava o 
promotor, indicando que o local 
merece mais respeito e cuidado.

Sean Wainui
18/10/2021 – Aos 25 anos, em McLaren Falls Park, 
perto de Tauranga, na ilha norte da Nova Zelândia, 
em um acidente de carro. Jogador de rúgbi do clube 
maori All Blacks. Estrela em ascensão, jogou dez vezes 
pelo Maori All Blacks, time histórico da Nova Zelândia 
que tem como pré-requisito que todo jogador da equi-
pe tenha ascendência maori. Teve uma breve passagem pelos Crusaders 
no começo da carreira, mas fez sua fama principalmente no Chiefs, da 
cidade de Hamilton, na ilha norte da Nova Zelândia.

Foto: CNN
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Governo pretendia lançar ontem o programa para substituir o Bolsa Família com valor de R$ 400 no próximo ano

Ministério da Cidadania decide 
cancelar anúncio do Auxílio Brasil
Agência Estado

O Ministério da Cida-
dania cancelou o evento de 
lançamento do Auxílio Bra-
sil, que estava marcado para 
as 17 horas de ontem. A in-
formação foi repassada pela 
assessoria de imprensa da 
pasta. Ainda não há uma nova 
data para o anúncio oficial do 
programa.

 Como mostrou o Broad-
cast (sistema de notícias em 
tempo real do Grupo Estado), 
o governo pretendia lançar 
ontem o programa assisten-
cial para substituir o Bolsa 
Família com valor de R$ 400 
em 2022, ano em que o presi-
dente da República, Jair Bol-
sonaro, buscará a reeleição.

Parte desse valor, cerca 
de R$ 100, seria contabiliza-
do fora do teto de gastos, em 
uma vitória da ala política 
do governo sobre a equipe 
econômica e gerando reper-
cussão negativa na equipe 
do ministro da Economia, 
Paulo Guedes. O valor ex-
trateto é estimado em R$ 
30 bilhões.

A notícia de que a equi-
pe econômica cederia à ala 
política afetou o humor do 
mercado financeiro durante 
todo o dia e levou a bolsa a 
chegar no menor nível desde 
março.

Reunião de acerto
Após o cancelamento do 

evento que lançaria o novo 
Auxílio Brasil no Palácio do 
Planalto, os ministros da Casa 
Civil, Ciro Nogueira, e da Cida-

dania, João Roma, estiveram 
com o presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), para dis-
cutir os detalhes do texto.

Após o encontro, os mi-
nistros retornaram ao Pa-
lácio do Planalto. "Estamos 
ajustando, queremos estar 
com isso ajustado até o final 
do dia", afirmou Ciro. Ques-
tionado sobre a possibilidade 
de anúncio ainda ontem, ele 
não deu certeza até o fecha-
mento desta edição. "Não sei 
se anuncia ainda hoje (on-
tem), estamos ajustando", 
afirmou.

A reunião da Câmara 
também contou com as pre-
senças dos deputados Hugo 
Motta (Republicanos-PB), 
relator da PEC dos precató-
rios, e Marcelo Aro (PP-MG), 
relator da medida provisória 
do Auxílio Brasil.

Como revelou o Broad-
cast, o desenho aprovado 
pelo presidente Jair Bolso-
naro prevê um auxílio de R$ 
400 em média até o fim de 
2022, sendo que R$ 100 fica-
riam fora do teto de gastos, a 
regra que limita o avanço das 
despesas à inflação. A autori-
zação para isso seria incluída 
na PEC dos precatórios - daí 
a presença de Motta na reu-
nião.

A equipe econômica 
quer limitar o valor extrateto 
a R$ 30 bilhões. Questionado 
sobre essa cifra, o ministro 
João Roma disse que "não 
há valores definidos ainda". 
Como mostrou o Broadcast, 
há pressão dentro do governo 
e no Congresso para que o va-

lor fora do limite de despesas 
seja ainda maior.

Roma disse ainda que 
era preciso conversar com o 
presidente da Câmara sobre 
os detalhes, uma vez que en-
volve mudanças na PEC. "Es-
tamos chegando aos detalhes 
finais de uma composição 
que viabilize (o auxílio)", dis-
se aos jornalistas ao deixar a 
presidência da Câmara. "Pen-
samos em anunciar, mas não 
validamos ainda", afirmou.

Questionado sobre o va-
lor de R$ 400, Roma disse 
que a suspensão do anúncio 
não é uma desistência. "Não é 
nada de desistir. Apenas não 
temos ainda os detalhes. Es-
ses números ainda não estão 
validados", afirmou.

Na saída, o relator do Au-
xílio Brasil disse que estava 
indo ao Palácio do Planalto 
para nova reunião sobre o 
tema, mas não sabia dizer se o 
presidente Jair Bolsonaro e o 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes, também participa-
riam do encontro.

Crítico de um modelo 
com pagamento de auxílios 
temporários, Aro afirmou que 
esse não é o caminho para 
atender à camada mais vul-
nerável da população. "Hou-
ve uma mudança abrupta de 
ontem (anteontem) para hoje 
(ontem). Com essa mudança, 
ficou tudo em aberto", disse 
o deputado. Ele disse que vai 
conversar com Roma, com 
quem tem "um alinhamento 
bom". "Queremos que o bene-
ficiário receba mais, mas de 
forma estruturante", afirmou.

Conselheiros tutelares e de direitos

Para estudantes da Rede Estadual

Prorrogadas inscrições 
para curso de formação

Programa Meninas na Ciência 
e Tecnologia lança edital

Juros altos e queda de Paulo Guedes

A Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento 
Humano (Sedh) prorro-
gou o prazo de inscrição 
para o curso de formação 
continuada destinado aos 
conselheiros de defesa dos 
direitos da criança e do 
adolescente e conselhei-
ros tutelares do Estado da 
Paraíba. Os interessados 
terão até o dia 24 de ou-
tubro de 2021 para reali-
zarem suas inscrições, via 
formulário, através do link: 
https://docs.google.com/
forms/d/e/1FAIpQLSeK-
CFrcc-wLSPALLzeoHqlU
-930aFJFxD_T0V0infFf-
7CHQ2A/viewform.

Ao efetuar a inscrição, 
o candidato declara, auto-
maticamente, concordân-
cia com todos os termos 
do edital de prorrogação 
e com as normas que re-
gem o processo formativo. 
A divulgação das inscrições 
está prevista para o dia 26 
de outubro, via e-mail para 
os selecionados.

São 1.477 vagas, ofer-
tadas na modalidade pre-
sencial, em parceria com 
o Ministério da Mulher, 

da Família e dos Direitos 
Humanos, e em conjunto 
com a Fundação de Apoio 
ao IFPB/Funetec. As aulas 
gratuitas serão realizadas 
nas 14 Regiões Geoadmi-
nistrativas.

A formação tem o ob-
jetivo de oferecer melhores 
condições de atuação dos 
conselheiros dos direitos e 

conselheiros tutelares, ten-
do em vista o fortalecimen-
to e a qualificação da rede 
local, além de potencializar 
os conselheiros dos direi-
tos e conselheiros tutelares 
para o uso de ferramentas 
e metodologias essenciais 
para à promoção, defesa 
e garantia dos direitos de 
crianças e adolescentes. 

O Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA)- 
Lei Federal nº 8069, de 13 
de julho de 1990 – definiu 
novas diretrizes para a po-
lítica de promoção e defesa 
dos direitos infantojuvenis, 
na qual, há previsão para 
criação de serviços articu-
lados em rede para pro-
mover e efetivar a prote-
ção integral. Os Conselhos 
de Defesa dos Direitos da 
Criança e do Adolescente 
e os Conselhos Tutelares 
instituídos pelo ECA cons-
tituem os principais órgãos 
dessa rede de proteção. 
Dessa forma, a formação 
continuada desses conse-
lheiros é elemento funda-
mental para a qualidade 
dos atendimentos presta-
dos à população.

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Educação e da Ciên-
cia e Tecnologia (SEECT-PB), 
lançou na segunda-feira 
(18), pelo canal da Secreta-
ria de Educação no YouTube, 
o edital do Progr{Ame}-Se: 
Programa Meninas na Ciên-
cia e Tecnologia. O edital é 
uma Chamada Pública para 
estudantes do Ensino Médio 
da Rede Estadual da Paraí-
ba apresentarem propostas 
que contribuam para o de-
senvolvimento das áreas de 

Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, por meio do desenvolvi-
mento de jogos digitais.

A live de abertura do 
edital contou com a parti-
cipação do secretário de Es-
tado da Educação, Cláudio 
Furtado, da professora de 
Ciência da Computação na 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) e pós-doutora 
em Sociologia, Josilene Mo-
reira, e da coordenadora de 
Comunicação do Progr{A-
me}-Se, Juliana César.

As ideias ou projetos se-

rão produzidos pelas estu-
dantes com o apoio de uma 
orientadora (madrinha), e 
precisam trabalhar a criativi-
dade, usabilidade e potencial 
de contribuição com a imple-
mentação do novo Ensino 
Médio, reforçando as estra-
tégias de implementação 
que envolvem processos de 
ensino e aprendizagem nas 
seguintes áreas de conheci-
mento: Matemática e suas 
Tecnologias, Ciências da Na-
tureza e suas Tecnologias; 
Física, Química e Biologia.

Os juros futuros dispa-
raram ontem, com máximas 
perto de 70 pontos-base nos 
vértices intermediários, dada a 
reação extremamente negativa 
à proposta para o Auxílio Bra-
sil, criticada por especialistas 
e com o mercado precificando 
uma possível saída de nomes 
no Ministério da Economia.

A avaliação é de que os 
estragos vão bater na infla-
ção e sobrará para a política 
monetária a tarefa de conter 
danos, sacrificando ainda mais 
a atividade. O quadro de apos-
tas para a Selic no Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
próxima semana teve uma 
guinada, com a curva agora 
precificando 90% de proba-
bilidade de alta de 1,25 ponto 
porcentual.

O contrato de Depósito In-
terfinanceiro (DI) mais líquido, 
para janeiro de 2023, fechou 
com taxa de 9,84%, de 9,366% 
no ajuste anterior. O DI para 
janeiro de 2025 fechou com 
taxa de 10,89%, de 10,275% 
na segunda-feira. A taxa do DI 
para janeiro de 2027 encerrou 
em 11,19%, de 10,664%.

O arranjo que o governo 
montou para os programas 
sociais, com o Auxílio Brasil e 
mais duas parcelas comple-
mentares, pagas uma dentro 
e outra fora do teto de gastos, 

chocou o mercado, que agora 
trabalha com um cenário de 
“descalabro fiscal” para o país. 
O valor total seria de R$ 400 
em 2022 e a equipe econômi-
ca trabalha para limitar o ex-
trateto a R$ 30 bilhões, mas a 
pressão política para ser maior 
é grande. Segundo apurou o 
Broadcast, a despesa que ficará 
fora da regra deve ter o valor 
fixado na PEC que dará a auto-
rização à medida. Deixar mais 
gastos fora do teto seria uma 
maneira de abrir espaço no Or-
çamento para outras despesas, 
como emendas parlamentares, 
por exemplo.

O governo havia prepara-
do o anúncio do novo progra-
ma para as 17 horas, mas pou-
co antes cancelou a divulgação, 
sem explicar o motivo nem dar 
nova data. De todo modo, aju-
dou a desacelerar um pouco o 
ritmo de avanço das taxas no 
fim do dia. Na leitura do merca-
do, a repercussão fortemente 
negativa da proposta pode es-
tar por trás do cancelamento, 
incluindo o risco de baixas na 
equipe econômica. O primeiro 
pode ser o secretário especial 
de Tesouro e Orçamento, Bru-
no Funchal, que várias vezes 
deixou claro que não assinaria 
nenhuma medida que envol-
vesse a edição de créditos ex-
traordinários, que ficam fora 
do teto. Não se descarta até 
que a permanência do próprio 
Paulo Guedes esteja em risco.

Diante das evidências de 
populismo fiscal com viés 
eleitoreiro, Étore Sanchez, 
economista-chefe da Ativa 
Investimentos, destaca o 
fato de o Banco Central ago-
ra ser autônomo. “Se não, já 
começaríamos a questionar 
se a política monetária cum-
priria seu papel de colocar a 
inflação na meta, elevando 
os juros”.

Se o governo levar a cabo 
a proposta, a inflação deve 
ser pressionada não somente 
pelo expansionismo fiscal em 
si, mas também via câmbio, 
principalmente em função 
dos preços dos combustíveis, 
com a defasagem ante preços 
internacionais estimada em 
25%, segundo Sanchez.

Em evento do JPMorgan, 
o diretor de Política Econô-
mica do BC, Fabio Kanczuk, 
reconheceu que a questão 
fiscal era o assunto do dia, 
mas reforçou que o BC não 
se move na velocidade do 
mercado e tem seu ritmo. 
“O fiscal é sempre um com-
ponente exógeno. Não de-
vemos seguir tudo que o 
mercado diz e precisamos 
ter a nossa própria opinião”, 
afirmou. Ao mesmo tempo, 
lembrou que o aumento da 
probabilidade de mudança 
do regime fiscal tem impacto 
nas projeções de inflação e, 
consequentemente, na polí-
tica monetária.

Foto: Estadão Conteúdo

Dos R$ 400, cerca de R$ 100 seria contabilizado fora do teto de gastos, uma vitória da ala política sobre a equipe econômica

Denise Abarca
Agência Estado

Curso de Formação para 
Conselheiros Tutelares 
e de Direitos do Estado

Inscrições 
através do Qr Code.

Inscrições prorrogas: 
até o dia 24 de outubro de 
2021.
Total de vagas: 1477
A data para início das aulas 
será divulgada ao término 
do processo de inscrição

sErvIço



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: ABASTECIMENTO DE ÁGUA ATRAVÉS DE CARRO PIPA PARA ATENDIMENTO 
EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA URBANA ATINGIDA PELA ESTIAGEM DE ACORDO 
COM CONVÊNIO CELEBRADO COM O GOVERNO DO ESTADO Nº 002/2021. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00067/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Algodão de Jandaíra: 31.105.08.244.5003.1476.0287 – 3340.41 FONTE DE RECURSOS: 158 
RESERVA ORÇAMENTARIA: 366. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de 
Jandaíra e: CT Nº 00087/2021 - 15.10.21 até 13.04.22 - JOSE LUCAS GONÇALVES DA SILVA - R$ 
54.000,00; CT Nº 00088/2021 - 15.10.21 até 23.04.22 - MARCELO GONCALVES DOS SANTOS 
36585720865 - R$ 54.000,00. Republicado por modificação em convênio estadual.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2021
OBJETO: Reforma da Prefeitura Municipal de Araruna/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 

e respectivo valor total da contratação: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP - CNPJ: 
10.629.235/0001-09 - Primeira Colocada com o valor de R$ 1.632.828,81. A empresa GMF CONS-
TRUCOES SERVICOS E LOCACOES LTDA-ME - CNPJ: 15.364.149/0001-27 ficou em segundo 
lugar com o valor de R$ 1.635.923,59 e a empresa ENGEMARCC CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ: 
17.620.895/0001-60, ficou em Terceiro Lugar com o valor de R$ 1.637.350,1881. A empresa • 
ARENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI (CONSTRUTORA F. OLIVEIRA EIRELI) - CNPJ: 
31.615.295/0001-34, teve sua Proposta Desclassificada por não atender o Instrumento Convocatório. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 19 de outubro de 2021.
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA DE BARAÚNAS
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00024/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENCICIOS PROVENIENTE DA AGRICULTURA 
FAMILIAR, DESTINADO A MERENDA ESCOLAR DA REDE MUNICIPAL E ENSINO; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE DE ARIMATEIA SANTOS - R$ 
11.553,50.

Areia de Baraunas - PB, 14 de Outubro de 2021
ANTÔNIO GERÔNIMO DUARTE MACEDO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA DE BARAÚNAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTIICIOS PROVENIENTE DA AGRICULTURA 
FAMILIAR, DESTINADO A MERENDA ESCOLAR DA REDE MUNICIPAL E ENSINO. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00024/2021. DOTAÇÃO: 12.361.1002.2016 AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA MERENDA ESCOLAR – Recursos Próprios do Município de Areia 
de Baraunas:. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Areia de Baraúnas e: CT Nº 00134/2021 - 15.10.21 - JOSE DE ARIMATEIA 
SANTOS - R$ 11.553,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2021, que objetiva: Contratação de empresa(s) 
para prestação dos serviços de exames médicos especializados destinados aos usuários do Sistema 
Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: GAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGENS EIRELI - R$ 190.218,00.

Areial - PB, 20 de Outubro de 2021
ADELSON GONÇALVES BENJAMIN

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa(s) para prestação dos serviços de exames médicos es-
pecializados destinados aos usuários do Sistema Municipal de Saúde deste Município. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Areial: 02090.10.301.2006.2021 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE 02090.10.301.2006.2023 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA ATENÇÃO BASICA 
02090.10.301.1009.2079 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DO COVID–19 NATUREZA DA DES-
PESA:339039 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA FONTE: 214,211. 
VIGÊNCIA: até 20/10/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areial e: CT Nº 
00110/2021 - 20.10.21 - GAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGENS EIRELI - R$ 
190.218,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo de engenharia para execução dos serviços de pavimentação complementar entre as ruas 
Manoel Marcolino e João Evangelista no Conjunto CHAP e calçada do prédio sede desta Prefeitura, 
conforme especificações do projeto básico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 19 de Outubro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE AGUA MINERAL E AGUA 
ADICIONADA DE SAIS EM ATENDIMENTO DAS DEMANDAS DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DO MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: VALE DAS 
AGUAS INDUSTRIA E COMERCIO DE AGUAS ADICIONADAS DE SAIS LTDA - R$ 79.200,00.

Aroeiras - PB, 13 de Outubro de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2021, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para realização de Mamografias Bilaterais, em atendimento às necessidades do 
Fundo Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: CITO MAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGEM LTDA - R$ 50.000,00.

Aroeiras - PB, 20 de Outubro de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2021, que objetiva: Aqui-
sição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, para o 
atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar – PNAE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: GERMANA KAMILA SILVA GONÇALVES DA 
ROCHA - R$ 19.992,00; GILDEMBERG SILVA BEZERRA - R$ 19.999,07.

Aroeiras - PB, 07 de Outubro de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS PARA 
ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE AROEIRAS–PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DENTEMED EQUIPAMENTOS 
ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 26.140,00; NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO - R$ 11.680,00.

Aroeiras - PB, 08 de Outubro de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar 
Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar – PNAE. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Chamada Pública nº 00002/2021. DOTAÇÃO: Recursos do Município de Aroeiras:  
3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO / 3.3.90.30.06.00 GENEROS ALIMENTICIOS. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Aroeiras e: CT Nº 00111/2021 - 08.10.21 - GILDEMBERG SILVA BEZERRA - R$ 19.999,07; 
CT Nº 00112/2021 - 08.10.21 - GERMANA KAMILA SILVA GONÇALVES DA ROCHA - R$ 19.992,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE EQUI-
PAMENTOS ODONTOLÓGICOS PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAÚDE DE AROEIRAS–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00039/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE 4.4.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 
00109/2021 - 08.10.21 - DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 26.140,00; 
CT Nº 00110/2021 - 08.10.21 - NIVAN BEZERRA DA COSTA NETO - R$ 11.680,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO 
DE AGUA MINERAL E AGUA ADICIONADA DE SAIS EM ATENDIMENTO DAS DEMANDAS 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00041/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras 3.3.90.30.99.00 OUTROS 
MATERIAIS DE CONSUMO/ 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA. VIGÊNCIA: 
até 13/10/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00113/2021 
- 13.10.21 - VALE DAS AGUAS INDUSTRIA E COMERCIO DE AGUAS ADICIONADAS DE SAIS 
LTDA - R$ 79.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de Mamografias Bilaterais, 
em atendimento às necessidades do Fundo Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 
02.060–SECRETARIA DE SAUDE 02060.10.301.2010.2011 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SER-
VIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE 02.070–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02070.10.301.2010.2013 
– AÇÕES E SERVIÇOS DE SAÚDE – FNS/SUS 3.3.90.39.99.00 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS–PESSOS JURIDICA. VIGÊNCIA: até 20/10/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00114/2021 - 20.10.21 - CITO MAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS 
POR IMAGEM LTDA - R$ 50.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2021, que objetiva: 
Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Construção de um Parque 
Infantil localizado na zona urbana do município de Assunção – PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: DK CONSTRUÇÕES EIRELI – EPP - CNPJ: 
23.916.946/0001-06 - Valor: R$ 223.890,98.

Assunção - PB, 19 de outubro de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 16:00 horas do dia 03 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ELÉTRICO 
(TIPO LED), PARA DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO–PB. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal 
nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99383–7991. E-mail: licitabaia@gmail.com. Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.
br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 19 de Outubro de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL

ADITAMENTO DE VALOR
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM E 

ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM-ME CNPJ: 26.601.495/0001-06. Ref. PP 00009/2021. OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO PARCELADO DE CARNES E DERIVADOS 
PARA ATENDER A DEMANDA DE SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM – PB.  Extrato do 1º. 
TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00026/2021, com a empresa acima mencionada, correspondente 
ao ADITAMENTO DE VALOR R$ 11.733,00 (ONZE MIL, SETECENTOS E TRINTA E TRÊS REAIS). 
Serão pagas através da seguinte dotação orçamentária: 02.01 GABINETE DA PREFEITA 04 122 
2002 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITA 207 3.3.90.30 00 
001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.012 PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO 04 122 
2018 2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO – 
PROGER 238 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.013 CONTROLADORIA GERAL 
MUNICIPAL 04 122 2021 2173 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA CONTROLADORIA GERAL 
MUNICIPAL – CGM 853 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.02 SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2009 2009 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO 261 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.03 SECRETARIA DE 
FINANÇAS 04 123 2006 2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINAN-
ÇAS 287 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.05 SECRETARIA DE ESPORTE E 
TURISMO 27 812 2009 2036 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE 
E TURISMO 384 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.06 SECRETARIA DE CUL-
TURA 13 392 2010 2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 461 
3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.07 SECRETARIA DE SAÚDE 02.071 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10 301 1008 2135 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE BELÉM 708 3.3.90.30 00 211.0000 MATERIAL DE CONSUMO  02.08 SECRETARIA DE 
DES. URBANO, INFRAESTRUTURA E TRANSPORTES 15 451 2012 2082 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SEINFRA 555 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.09 SECRE-
TARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 02.091 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
DE BELEM 08 244 2011 2089 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
DE BELÉM – FMAS 598 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.10 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 20 606 2014 2116 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIERNTE 663 3.3.90.30 00 001.0000 MATERIAL DE 
CONSUMO. Assinaturas da prorrogação contratual em: 18/10/2021. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL

ADITAMENTO DE VALOR
Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 

E TK DISTRIBUIDORA EIRELI - CNPJ nº 28.884.219/0001-10. Ref. PP 00034/2021. OBJETO: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE RECARGA 
DE GÁS (GLP) E VASILHAME DESTINADA AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE 
BELÉM PB.  Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00118/2021, com a empresa acima 
mencionada, correspondente ao ADITAMENTO DE VALOR R$ 19.095,84 (DEZENOVE MIL, NO-
VENTA E CINCO REAIS E OITENTA E QUATRO CENTAVOS), serão pagas através da seguinte 
dotação orçamentária: 02.02 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2009 2009 MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 0094 3390.30 00 1.001.0000 
MATERIAL DE CONSUMO02.04 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12 361 1001 2023 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE 111.000000 RECURSOS ORDINARIOS  
0212 3390.30 00 1.111.0000 MATERIAL DE CONSUMO 12 361 1001 2144 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – QSE 120.000000 TRANSFERENCIA DO SALARIO 
EDUCAÇÃO 297.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 02.05 SECRETARIA DE ESPORTE E 
TURISMO 27 812 2009 2036 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ESPORTE 
E TURISMO 0367 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.06 SECRETARIA DE 
CULTURA 13 392 2010 2062 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 
0436 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.08 SECRETARIA DE DES. URBANO, 
INFRAESTRUTURA E TRANSPORTES 15 451 2012 2082 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SEINFRA 0734 3390.30 00 1.001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 02.10 SECRETARIA DE AGRI-
CULTURA E MEIO AMBIENTE 2.606.2014.2116 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETA-
RIA DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE 001.000000 RECUSO ORDINARIO 917.3.3..90.30.00 
MATERIAL DE CONSUMO 20.91 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL DE BELEM 
08.244.1013.1147 MANUTENÇÃO DO SERVIÇO DE CONVIVENCIA E FORTALECIMENTO DE 
VINCULO 311.000000 TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTEN-
CIA SOCIAL 778.3.3.90.3000 MATERIAL DE CONSUMO 08.244.1013.3204 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ 311.000000 TRANSFERENCIA DE RECURSOS 
DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 887.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSU-
MO 08.244.1014.2100 MANUTENÇÃO DO RPOGRAMA DA ATENÇÃO INTEGRAL A FAMILIA 
311.000000 TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
820.3.3.90.30.00 MATERIAL DE CONSUMO 08.244.1014.2150 MANUTENÇÃO DI CENTRO DE 
REFERENCIA ESPECIALIZADA DE ASSISTENCIA SOCIAL 311.000000 TRANSFERENCIA DE 
RECURSOS DO FUNDO NACIONAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 855.3.3.90.30.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 08.244.2021.2089 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE AS-
SISTENCIA SOCIAL 0001.0000 MATERIAL DE CONSUMO 788.3.3.90.30.000 MATERIAL DE CON-
SUMO 08.244.2011.2091 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CONSELHO TUTELAR 001.000000 
RECURSO ORDINARIO 805.3.390.3000 08.244.2013.2115 311.00000 840.3.3.90.30.00 20.71 
10.301.1008.2065 214.000000 483.3.3.90.30.00 10.301.1008.2135 211.000000 5656.3.390.30.00 
10.301.1008.2141 214.000000 593.3.3.90.30.00 10.302.1007.2073 211.000000 513.3.3.90.30.00 
10.302.1007.2159 211.000000 615.3.3.90.30.00 214.000000 6616.3.3.90.30.00. Assinaturas da 
prorrogação contratual em: 18/10/2021. 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO 
AVISO DE ADIAMENTO – NOVO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2021

O Fundo Municipal de Saúde de Cabedelo comunica aos interessados que o Pregão Presencial 
nº 00001/2021, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO, COM MONTAGEM E INSTALAÇÃO, 
QUANDO NECESSÁRIO, PARA EQUIPAR E ATENDER AS NECESSIDADES DO HOSPITAL 
GERAL, NO ÂMBITO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE CABEDELO - SESCAB/PB, marcado para 
o dia 20 de outubro de 2021, às 11:00h, teve sua abertura remarcada para o dia 04 de Novembro 
de 2021, às 11:00h. O novo edital estará disponível nos sites: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-
-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br.

Telefone:(83) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 19 de outubro de 2021.

RENATA SALGADO ARAGÃO
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2021
O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Eletrônico nº 00002/2021, cujo 

objeto é Contratação de Empresa para o fornecimento de kit escolar destinados as Escolas e 
Creches da Rede Municipal de Ensino, fica adiado até ulterior deliberação, para Alterações no 
Termo de Referências.

Informações: das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte 
Castelo - Cabedelo - PB. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. 
Site: www.licitacaocabedelo.com.br.

Cabedelo - PB, 19 de Outubro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaoca-
bedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNE-
CIMENTO DE ELETRONICOS E ELETRODOMÉSTICOS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 05 de Novembro de 2021. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 05 de Novembro de 
2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.
licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 15 de Outubro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS ÍNDIOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 000010/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Governador Joao Agripino Filho, 20 - Antônio Leite Rolim - Cachoeira dos Indios - PB, por 
meio do site https://bllcompras.com, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MEDICAMENTOS EM GERAL, MATERIAL MEDICO HOSPITALAR, DESCARTA-
VEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CACHOEIRA DOS 
INDIOS E SUAS SECRETARIAS. Abertura da sessão pública: 07:45 horas do dia 03 de Novembro  
de 2021. Início da fase de lances: 08:00 horas do dia 03 de Novembro de 2021. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 
5.450/05; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 35581050. Edital: http://www.cachoeiradosindios.pb.gov.br/; www.tce.
pb.gov.br; https://bllcompras.com. 

Cachoeira dos Indios - PB, 19 de Outubro de 2021
KECIA CRISTINA CORREIA DE SOUSA MOREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00026/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00026/2021, que 
objetiva: Contratação de empresa para serviço de confecção e instalação de móveis projetados para 
atender às necessidades da STTP, referente à renovação do mobiliário; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JULIO EMANOEL GARCIA DE FREITAS - R$ 17.500,00.

Campina Grande - PB, 19 de Outubro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para serviço de confecção e instalação de móveis projeta-

dos para atender às necessidades da STTP, referente à renovação do mobiliário. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00026/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 – Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 
– Ações administrativas da STTP 33.90.39 99 – 1001 – Outros serviços de terceiros – Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até 19/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00146/2021 - 19.10.21 - JULIO EMANOEL 
GARCIA DE FREITAS - R$ 17.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021
OBJETO: Locação de caminhão pipa para transporte e distribuição de Água potável nas comu-

nidades rurais do município de Conceição – PB
O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

das atribuições que lhe foram conferidas, e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei 
Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 3.555, de 08 de Agosto 
de 2000; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00024/2021, que objetiva: 

Locação de caminhão pipa para transporte e distribuição de Água potável nas comunidades rurais do 
município de Conceição – PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- JOSE ANICETO SOBRINHO.
CPF: 094876624-72.
Valor: R$ 35.250,00.

Conceição - PB, 21 de Setembro de 2021. 
FRANDSON LUAN VIEIRA LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2021
Conceição - PB, 24 de Setembro de 2021.

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais,

R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00024/2021, que 

objetiva: Locação de caminhão pipa para transporte e distribuição de Água potável nas comuni-
dades rurais do município de Conceição – PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- JOSE ANICETO SOBRINHO.
CPF: 094876624-72.
Valor: R$ 35.250,00. 
Publique-se e cumpra-se.

SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rodovia 

Pb 018, S/N - Rodovia - Conde - PB, às 14:00 horas do dia 08 de Novembro de 2021, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no ramo perti-
nente para execução de obras de sistema de abastecimento de água em cinco comunidades deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 12:00 as 18:00 horas – de Segunda a Quinta – e das 
08:00 as 14:00 horas – Sexta dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: conde.cpl.2021@
gmail.com. Edital: www.conde.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 18 de Outubro de 2021
SILVIA QUEIROGA NÓBREGA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 02.2021.

OBJETO: Execução dos serviços de conclusão de PASSAGEM MOLHADA no Sítio Malhada, 
Zona Rural de Cuitegi, conf. CONTRATO DE REPASSE com a UNIÃO FEDERAL, por intermédio 
do MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO, representado pela CAIXA 
ECONÔMICA FEDERAL / PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB, de nº 850567 / 2017 / 
MAPA/CAIXA. CLASSIFICAÇÃO DE PROPOSTA: QUALITY CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ nº 
26.183.729/0001-34 - R$ 181.734,49 - (Cento e oitenta e um mil setecentos e trinta e quatro reais 
e quarenta e nove centavos), – “vencedora”.  Dispensada abertura de prazo recursal de acordo 
par. 1º, do art 109, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações. O Processo e demais informações 
poderão ser obtidos junto a Comissão Permanente de Licitação, endereço anteriormente informa-
do, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Cuitegi/PB, 19 de outubro de 2021.
DIEGO SILVA DE OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00022/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00022/2021, 
que objetiva: Contratação de carros pipa para fornecimento de água potável, para atendimento 
emergencial da população da zona urbana deste Município, atingida pela estiagem, conforme 
Convênio nº 008/2021–SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS 
HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE – SEIRHMA DO GOVERNO DO ESTADO–PMD; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ADEILTON GONÇALVES DA CRUZ - R$ 
54.000,00; VALDENER MENDES MARQUES - R$ 54.000,00.

Damião - PB, 19 de Outubro de 2021
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0035/2021
OBJETO: Contratação de veículos para prestação de serviços de transporte aos estudantes ma-

triculados na Rede Municipal de Ensino deste Município, no período compreendido entre setembro e 
dezembro de 2021. Foram considerados vencedores do certame o licitante: ANTONIO FERNANDES 
DA SILVA 79802354449 - Valor: R$ 9.600,00; EGTUR & VIAGENS LTDA - ME - Valor: R$ 13.200,00; 
FRANCISCO MIRO DA COSTA 80547311400 - Valor: R$ 10.800,00; GEOVANE VICENTE DE LIMA 
27321171884 - Valor: R$ 9.042,60; INES MARIA BEZERRA DOS SANTOS 01993153454 - Valor: 
R$ 13.200,00; JONAS RODRIGUES DA SILVA 70326267425 - Valor: R$ 12.600,00; JOSE IRAM 
CLEMENTINO DE ARAUJO LTDA - Valor: R$ 10.200,00; JOSE JEFFSON TEIXEIRA ESPERIDIÃO 
03967058476 - JJ TRANSPORTE - Valor: R$ 14.940,00; JOSEFA DIONETE FERREIRA DA COSTA 
51772213420 - Valor: R$ 9.000,00. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, no horário 
das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis

Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br.
Dona Ines - PB, 18 de Outubro de 2021.

MARIA GORETE DA SILVA 
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de carros pipa para fornecimento de água potável, para atendimento emer-
gencial da população da zona urbana deste Município, atingida pela estiagem, conforme Convênio 
nº 008/2021–SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS 
E DO MEIO AMBIENTE – SEIRHMA DO GOVERNO DO ESTADO–PMD. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00022/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Damião: 
Convênio nº 008/2021–SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS 
HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE – SEIRHMA DO GOVERNO DO ESTADO–PMD. VIGÊNCIA: 
até 19/04/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00098/2021 
- 19.10.21 - ADEILTON GONÇALVES DA CRUZ - R$ 54.000,00; CT Nº 00099/2021 - 19.10.21 - 
VALDENER MENDES MARQUES - R$ 54.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00032/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE TESTES RÁPIDOS PARA DETECÇÃO QUALITATIVA DE ANTIGENO (AG) SARS–COV2 EM 
AMOSTRA SWAB NASOFARINGE em usuários do Município de Esperança com quadro clinico 
com o coronavírus (SARS–COV–2), seguindo o ART. 5º DA MEDIDA PROVISÁRIIA Nº 1047 DE 03 
DE MAIO DE 2021; ADJUDICO o seu objeto a: CEPALAB LABORATORIOS LTDA - R$ 16.600,00.

Esperança - PB, 14 de Outubro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00032/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE TESTES RÁPIDOS PARA DETECÇÃO QUALITATIVA DE ANTIGENO (AG) SARS–COV2 EM 
AMOSTRA SWAB NASOFARINGE em usuários do Município de Esperança com quadro clinico com 
o coronavírus (SARS–COV–2), seguindo o ART. 5º DA MEDIDA PROVISÁRIIA Nº 1047 DE 03 DE 
MAIO DE 2021; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CEPALAB 
LABORATORIOS LTDA - R$ 16.600,00.

Esperança - PB, 14 de Outubro de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2021, que objetiva: Aquisição de ma-
terial elétrico destinados a manutenção iluminação públicas e para atender diversas secretarias deste 
municipio de Esperança – PB; ADJUDICO o seu objeto a: CENTER LED MATERIAIS ELETRICOS 
EIRELI - R$ 4.500,00; CENTRAL DO CONSTRUTOR COM VAJ DE MAT DE CONSTRACAO LTDA 
ME - R$ 4.793,70; DAIANE PRISCILA ARAUJO NASCIMENTO EIRELI - R$ 71.101,00; ERITON 
CARLOS DA COSTA DUARTE - R$ 85.282,50; G & E REPRESENTACAO E COMERCIO DE MATE-
RIAL DE CONSTRUCAO EIR - R$ 77.483,00; GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 21.989,00.

Esperança - PB, 15 de Outubro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2021, que objetiva: Aquisição de material 
elétrico destinados a manutenção iluminação públicas e para atender diversas secretarias deste 
municipio de Esperança – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: CENTER LED MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 4.500,00; CENTRAL DO CONSTRUTOR 
COM VAJ DE MAT DE CONSTRACAO LTDA ME - R$ 4.793,70; DAIANE PRISCILA ARAUJO 
NASCIMENTO EIRELI - R$ 71.101,00; ERITON CARLOS DA COSTA DUARTE - R$ 85.282,50; G 
& E REPRESENTACAO E COMERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EIR - R$ 77.483,00; 
GM COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 21.989,00.

Esperança - PB, 18 de Outubro de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00029/2021, que objetiva: Registro de 
Preços para futura e eventual aquisição de Softwares Educacionais com tablets e Notebooks com 
foco no Ensino Híbrido e Ramificação para atendimento do Ensino Fundamental; ADJUDICO o seu 
objeto a: MBR EDITORA LTDA - R$ 7.224.160,00.

Esperança - PB, 18 de Outubro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00029/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00029/2021, que objetiva: Registro de Preços para 
futura e eventual aquisição de Softwares Educacionais com tablets e Notebooks com foco no Ensino 
Híbrido e Ramificação para atendimento do Ensino Fundamental; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MBR EDITORA LTDA - R$ 7.224.160,00.

Esperança - PB, 18 de Outubro de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de carnes e frios destinados a merenda escolar dos alunos 
da Rede Municipal de Ensino de Esperança –PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00031/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: xxxx. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança 
e: CT Nº 00298/2021 - 14.10.21 - MILTON CÂMARA ME - R$ 189.649,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00016/2021

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00016/2021, que objetiva a CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO ADVOCATÍCIO REQUERENTE 
PARA O AJUIZAMENTO DE AÇÃO ORDINÁRIA POR MEIO DO QUAL SE BUSCARÁ A CONDE-
NAÇÃO DA UNIÃO FEDERAL AO PAGAMENTO DAS DIFERENÇAS NA COMPLEMENTAÇÃO AO 
FUNDEB, NOS ÚLTIMOS 5 (CINCO) ANOS, EM RAZÃO DA FIXAÇÃO EQUIVOCADA DO VMAA 
DO ANTIGO FUNDEF NO ANO DE 2006. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS– CNPJ 35.542.612/0001-
90, CNPJ: 35.542.612/0001-90. A contratada perceberá remuneração honorária fixa e irreajustável, 
correspondente a R$ 0,20 (vinte centavos) para cada R$ 1,00 (um real) do montante recuperado 
aos Cofres Municipais e condicionado a que isso venha a ocorrer.

Guarabira - PB, 27 de Setembro de 2021.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO ADVOCATÍCIO REQUERENTE PARA O AJUI-
ZAMENTO DE AÇÃO ORDINÁRIA POR MEIO DO QUAL SE BUSCARÁ A CONDENAÇÃO DA 
UNIÃO FEDERAL AO PAGAMENTO DAS DIFERENÇAS NA COMPLEMENTAÇÃO AO FUNDEB, 
NOS ÚLTIMOS 5 (CINCO) ANOS, EM RAZÃO DA FIXAÇÃO EQUIVOCADA DO VMAA DO ANTIGO 
FUNDEF NO ANO DE 2006.FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓRIOS /  3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUA-
RABIRA e MONTEIRO E MONTEIRO ADVOGADOS ASSOCIADOS– CNPJ: 35.542.612/0001-90 
- CT Nº 00386/2021 – 27.09.2021 - 

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 

EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00016/2021.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ESCRITÓRIO ADVOCATÍCIO REQUERENTE PARA O AJUI-

ZAMENTO DE AÇÃO ORDINÁRIA POR MEIO DO QUAL SE BUSCARÁ A CONDENAÇÃO DA 
UNIÃO FEDERAL AO PAGAMENTO DAS DIFERENÇAS NA COMPLEMENTAÇÃO AO FUNDEB, 
NOS ÚLTIMOS 5 (CINCO) ANOS, EM RAZÃO DA FIXAÇÃO EQUIVOCADA DO VMAA DO ANTIGO 
FUNDEF NO ANO DE 2006.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, Inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Prefeito.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 27/09/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Gêneros Alimentícios destinados ao atendimento da Merenda 
Escolar para os alunos matriculados e assistidos pelo Ensino Fundamental e demais setores da Admi-
nistração Municipal de acordo com os itens que tiveram seus quantitativos esgotados. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00099/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / 
OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 2021 ELEMENTOS DE DESPESA 
3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO 3.3.90.32.01 – BENS, MATERIAL PARA DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00410/2021 - 13.10.21 - HUMBERTO LIMA DA SILVA - R$ 
33.655,00; CT Nº 00411/2021 - 13.10.21 - KLEBER DEYVID DA SILVA - R$ 95.575,00; 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
prestação de serviços de locação de softwares específicos para atender diversas secretarias do 
município. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.  Edital: www.imaculada.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 19 de Outubro de 2021
JOSÉ GILSON PEREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria do Meio Ambiente, a renovação da LICENÇA DE INSTALAÇÃO para obra de PAVI-
MENTAÇÃO E DRENAGEM DE DIVERSAS RUAS EM JOÃO PESSOA (RUA MARIA FERREIRA 
LEITE, RUA SEVERINO ANTÔNIO DA SILVA, RUA TENENTE MOTA, RUA NAPOLEÃO CRISPIM, 
RUA RANGEL TRAVASSOS, AVENIDA MOURÃO RANGEL, RUA MARCOS TULIUS BATISTA DE 
ANDRADE, RUA ALEXANDRINO DOM DA SILVA NETO, RUA MARLI DO NASCIMENTO SOUZA, 
RUA JUDI LEOCADIO DA SILVA, RUA ANTÔNIO FREIRE DA NÓBREGA, RUA PANAMÁ, RUA 
TRAVESSA PANAMÁ, RUA CIDADE SANTA CECÍLIA, RUA CIDADE PEDRA LAVADA, RUA SANTA 
LUZIA, RUA ARGÉLIA, RUA HAITI). 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.026/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/080984
CHAVE CGM: 06J9-Z0Z2-CD26-H61T
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público que fará realizar 
a Licitação na modalidade Concorrência Pública nº 07.026/2021, em regime de execução de 
empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios a 
ser realizada no dia 23 de novembro de 2021, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como 
objeto a Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços de 
Implantação de Pavimentação em Paralelepípedo e Drenagem em Diversos Bairros da Cidade de 
João Pessoa/PB (Bairro Brisamar: Rua Telegrafista José Neves Pacote / Bairro Mumbaba: Rua 
Cidade de Borborema, Rua Cidade de Cabedelo e Rua Cidade de Belém). A cópia do Edital e seus 
anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir de terça dia 19/10/2021, no 
endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Qualquer informação será prestada na Sala da Comissão Setorial 
de Licitação na Secretaria de Infraestrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos 
Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h às 16h, Fone (83) 3214-7218 
ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com. 

João Pessoa, 19 de outubro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 079807/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.033/2021
DATA DE ABERTURA: 05/11/2021 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino, torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 900789, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decretos Municipais nº 
4.985/2003, 7.884/2013, 9.607/2020 e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Chave CGM: 
SJP2-3W2K-3SRW-P45M.

João Pessoa, 19 de Outubro de 2021. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.035/2021/SEINFRA
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.015/2021/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI EPP. - CNPJ 

20.949.329/0001-00
OBJETO: Execução dos Serviços de Manutenção, Recuperação e Melhorias de Instalações 

e Ambientes, com Construção de Reservatório nas Escolas Municipais de Ensino Fundamental 
(EMEF): Ana Cristina Rolim, João Gadelha e Fenelon Câmara em João Pessoa/PB, - LOTE 06.

         VALOR TOTAL: R$ 4.175.340,90 (QUATRO MILHÕES, CENTO E SETENTA E CINCO 
MIL, TREZENTOS E QUARENTA REAIS E NOVENTA CENTAVOS).

Classificação Funcional: 10.101.12.361.5197.102896
Natureza da despesa: 4.4.90.51/111/113/120
Fonte de Recursos: Recursos Ordinários Educação/PMJP e FUNDEB e FNDE/Salário Educação.
SIGNATÁRIOS: Maria América Assis de Castro / Rubens Falcão da Silva Neto / PMJP / Andréa 

Ribeiro Batista / PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI EPP.
DATA DA ASSINATURA: 19/10/2021 

João Pessoa, 19 de outubro de 2021.
Maria América Assis de Castro

Secretária Municipal de Educação e Cultura/PMJP
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO
DO PRGÃO ELETRÕNICO Nº 07.007/2020/SEINFRA              

1º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.033/2020 – Lote 02 - Prestação de  forma contínua dos Ser-
viços de Recuperação, Manutenção Preventiva e Corretiva de Veículos e Utilitários leves, incluindo 
o fornecimento de peças e acessórios genuínos. ou originais e de materiais necessários ao perfeito 
funcionamento dos veículos, lubrificantes, troca de óleos e filtros, lanternagem e pintura, geometria 
e balanceamento, assim como os serviços de assistência de socorro mecânico e guincho para 
veículos leves da Frota Oficial da Prefeitura Municipal de João Pessoa. 

CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: SERVCLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo a Inclusão de 07 (SETE) novos veículos nos planos 

de manutenções preventivas e corretivas 
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sr. Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o Sr. Paulo Roberto Pinho Coelho 

/ SERVICLIMA
Data da Assinatura: 15/10/2021

João Pessoa, 15 de outubro de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO
DO PRGÃO ELETRÕNICO Nº 07.007/2020/SEINFRA              

1º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.032/2020 – Lote 01 - Prestação de forma contínua dos Ser-
viços de Recuperação, Manutenção Preventiva e Corretiva de Veículos e Utilitários leves, incluindo 
o fornecimento de peças e acessórios genuínos ou originais e de materiais necessários ao perfeito 
funcionamento dos veículos, lubrificantes, troca de óleos e filtros, lanternagem e pintura, geometria 
e balanceamento, assim como os serviços de assistência de socorro mecânico e guincho para 
veículos leves da Frota Oficial da Prefeitura Municipal de João Pessoa. 

CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: ALISAUTO ALINHAMENTO E SUSPENSÃO PARA AUTOS LTDA
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo a Inclusão de 02 (DOIS) novos veículos nos planos 

de manutenções preventivas e corretivas 
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sr. Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o Sr. Alberto Braúlio Coimbra Bezerra 

/ ALISAUTO
Data da Assinatura: 15/10/2021

João Pessoa, 15 de outubro de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.024/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/069577
CHAVE CGM: IQ9J-W0ZZ-B905-KH57
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público para o conheci-
mento dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência 
Pública Nº 07.024/2021, tendo como objeto a Contratação de Empresa Especializada de Engenharia 
para Execução de Serviços de Pavimentação com Capeamento Asfáltico (CBUQ) em 26 Ruas / 
Avenidas, nos Bairros: Aeroclube, Bairro dos Estados, Bairro dos Ipês, Brisamar, Castelo Branco, 
Cristo Redentor, Cuiá e Distrito Industrial na Cidade de João Pessoa/PB - Lote 01. Da análise da 
documentação oferecida pelas partes interessadas e na forma de toda fundamentação exposta nesta 
Ata, a Comissão Setorial de Licitação decide e julga HABILITADAS as empresas: GL EMPREENDI-
MENTOS LTDA.- CNPJ Nº 07.308.813/0001-92; CLN CONSTRUTORA - CNPJ Nº 18.715.796/0001-
24; POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA - CNPJ Nº 10.791.675/0001-50; SECULAR COMÉRCIO, 
CONSTRUÇÃO E REPRESENTAÇÃO EIRELI – CNPJ Nº 08.580.840/0001-82;  CONSTRUTORA 
GURGEL SOARES LTDA - CNPJ Nº 05.052.764/0001-44 e  CLPT CONSTRUTORA EIRELI EPP.- 
CNPJ Nº 25.165.699/0001-70 por atendimento ao Instrumento Convocatório. Em cumprimento 
aos princípios constitucionais e legais, ficam as interessadas intimadas para, querendo, interpor 
recurso contra a decisão da Comissão Setorial de Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser 
processado na forma disposta no Art. 109, I, alínea “a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos do 
Processo nº 2021/069577/SEINFRA, disponibilizados a partir da data de divulgação deste julga-
mento. Esta decisão pode ser encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. 

João Pessoa, 19 de outubro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 14:00 horas do dia 01 de Novembro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de link dedicado para acesso a internet rede mundial de computadores 
com velocidade mínima de 50 a 100 Mbps por segundo em cada ponto para suprir as necessida-
des da Prefeitura Municipal de Juru PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3484–1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.juru.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 20 de outubro de 2021
RONNY KLEBER PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 003/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DE REFORMA 

E AMPLIAÇÃO DAS ESCOLAS CASTOR DO REGO, MARIO CAMPELO, COMUNIDADE PEDRAS, 
ZONA RURAL E IRACEMA SOARES, ZONA URBANA, DO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE. A 
Prefeitura Municipal de Mamanguape – Pb, através da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Mamanguape, comunica aos interessados que a empresa CONSTRUTORA 
EDFFICAR EIRELI – ME CNPJ: 17.440.965/0001-06, interpôs recurso Administrativo processo 
n.º no dia 15/10/2021, em face da habilitação das empresas RENOVAR CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS – CNPJ: 19.910.105/0001-06; CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 
28.099.674/0001-04; LA ENGENHARIA E LOCAÇÕES EIRELI – CNPJ: 24.621.931/0001-75. Ficam 
franqueadas vistas ao processo Maiores informações no site oficial: https://www.mamanguape.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/licitacoes/ ou na CPL no endereço descrito no preambulo do 
edital, no horário das 08:00 as 12:00 Horas. 

Mamanguape, 19 de outubro de 2021.
Jozélia Maria Silva de Lima

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS 00005/2021
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Manaíra/PB, torna público para co-

nhecimento dos licitantes participantes do Processo de Tomada de Preços Nº 00005/2021, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Recuperação em paralelepípedo e 
esgotamento sanitário nas principais vias do Município de Manaíra/PB, o Resultado do Julgamento 
das Propostas de Preços do referido processo realizado pela comissão de licitação. Licitante Ven-
cedor: EKS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – Valor: 175.655,56. Ainda informa aos licitantes 
que as documentações estão a disposição dos mesmos. Maiores Informações, na sala da comissão 
de licitação situada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB.

Manaíra/PB, 19 de Outubro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR 

 PRESIDENTE DA CPL/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA
DESTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00064/2020

TOMADA DE PREÇO nº 0007/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA.
CONTRATADA: CONSTRUTORA SOARES LTDA.
OBJETO: Contratação de empresa para ampliação de unidade de atenção especializada em 

saúde, localizada na rua Joaquim Avellino Pereira, s/n, centro, município de Olho D’água-PB, 
Contrato de repasse nº 1063223-44 – Ministério da Saúde.

JUSTIFICATIVA: A contratada não cumpriu com notificação. 
Olho D’água-PB, 19 de outubro 2021

JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA 
NOTIFICAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
A prefeitura municipal de Olho D’água, por meio do Pregoeiro Oficial  vem notificar a empresa 

SILVANA ARAUJO MARIZ MEDEIROS-EPP- CNPJ nº 40.964.066/0001-16,  para comparecer a 
sede desta prefeitura ou comunicar-se para assinatura eletrônica do termo de contrato, assumindo 
as obrigações pactuadas no processo licitatório Pregão Presencial nº 0027/2021, nos termos do 
edital, bem como nos termos do Art. 64 da Lei Federal nº 8.666/93. Concede prazo de 05 (cinco) 
dias úteis para respostas da licitante. A não manifestação das licitantes poderá acarretar punições.

Olho D’agua-PB, 19 de outubro de 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira 

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Empresa vencedora: BS EQUIPAMENTOS INDUSTRIA E COMERCIO LTDA-EPP-CNPJ nº 
04.709.243/0001-54.

Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.
Item: 02
Produto: AUTOCLAVE HORIZONTAL, DE MESA DE 25
LITROS, CÂMARA DE ESTERILIZAÇÃO EM AÇO
INOXIDÁVEL, MODELO DIGITAL.
Marca: Digitale/ Bs
Equipamentos
Quantidade: 1
Valor unitário: R$ 3.250,00
Valor total: 3.250,00

Olho Dagua -PB, 21 de Outubro de 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DAGUA
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Empresa vencedora: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ 35.715.234/0009-57.
Prazo de validade: 12 meses, contados da publicação do extrato da Ata.
Item: 17
Produto: VEÍCULO TIPO PICK-UP CABINE DUPLA 4X4,
COR BRANCO OU PRETA, COMBUSTÍVEL
DIESEL, POTENCIA DO MOTOR MÍNIMA DE
140CV, MOTORIZAÇÃO DE 1.8 A 2.0, 4
PORTAS, CÂMBIO MANUAL, CAPACIDADE
PARA 5 LUGARES, AR CONDICIONADO, TRIO
ELÉTRICO (TRAVA, VIDRO, ALARME),
DIREÇÃO ELÉTRICA, FREIOS ABS, AIRBAG
DUPLOS, ESTRIBOS LATERAIS, PROTETOR DE
CAÇAMBA (LONA).
Marca: FIAT - NOVA TORO
ENDURANCE
TURBODIESEL 2.0 4X4
Quantidade: 1
Valor unitário: R$ 167.242,00
Valor total: 167.242,00

Olho Dagua -PB, 21 de Outubro de 2021
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água. 
CONTRATADA: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ nº 35.715.234/0009-57.
Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Valor global: R$ 167.242,00 (cento e sessenta e sete mil e duzentos e quarenta e dois reais).
Olho D’agua -PB, 21 de Outubro de 2021

Joana Sabino de Almeida Carvalho
Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0005/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Olho D’água. 
CONTRATADA: BS EQUIPAMENTOS INDUSTRIA E COMERCIO LTDA-EPP-CNPJ nº 

04.709.243/0001-54.
Objeto: Registro de preços para aquisição de equipamentos, material permanente e um veículo 

tipo Pick Up para equipar unidade básica de saúde do município de Olho D´água-PB, por meio da 
proposta: 11471.451000/1200-05-MINISTÉRIO DA SAÚDE.

Valor global: R$ 3.250,00 (dois mil e duzentos e cinquenta reais).
Olho D’agua -PB, 21 de Outubro de 2021

Joana Sabino de Almeida Carvalho
Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:30 horas do dia 05 de Novembro de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para execução de serviço de Pavimentação de Ruas e Vias na zona urbana do município de Pau-
lista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 19 de Outubro de 2021
WEDNA LARICI DUTRA DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021
Objeto: aquisição de material de laboratório.
Vencedora: DIAGFARMA COMERCIO E SERVIÇOS DE PRODUTOS HOSPITALARES E 

LABORATORIAIS LTDA, 33.013,45 (trinta e três mil treze reais e quarenta e cinco centavos), 
VERCIA MARIA FERNANDES DUARTE EIRELI - ME (MEDICALCENTER), 22.293,29 (vinte e dois 
mil duzentos e noventa e três reais e vinte e nove centavos), JOSE NERGINO SOBREIRA – PJS 
DISTRIBUIDORA  –CNPJ 20.476,00 (vinte mil quatrocentos e setenta e seis reais) e a PROMIX 
PRODUTOS COMERCIAL HGOSPITALAR LTDA – DEMAIS 17.450,78 (dezessete mil quatrocentos 
e cinquenta e dois reais e oito centavos).- Resolve, Após análise do processo, e, estando o mesmo 
de acordo com a Lei nº 8.666/93 e lei 10.520/02, resolve ADJUDICAR e HOMOLOGAR. Estando 
aptas a assinarem contratos.

Pedra Branca-PB, 19 de outubro de 2021.
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.0003/2020, assinado no dia 
25.01.2021.

PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa ALLFAMED COMÉRCIO ATACADISTA 
DE MEDICAMENTOS LTDA.

OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para o fornecimento de ma-
terial médico para atender as necessidades da secretaria de saúde do município de Piancó-PB. 

OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 19 de Outubro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRA-
TAÇÃO DE VEÍCULO COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTUDANTES UNIVERSITÁ-
RIOS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2021. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 125/14; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 14 de Outubro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRA-
TAÇÃO DE VEÍCULO COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTUDANTES UNIVERSITÁ-
RIOS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 2021. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 125/14; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 14 de Outubro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE MOBILIÁRIOS E EQUIPAMENTOS PARA UNIDADE DE EDUCAÇÃO INFANTIL PROINFÂNCIA 
– TIPO B, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE COMPROMISSO PAR Nº 201500167, 
MANUAL DESCRITIVO PARA AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS – FNDE E ESPECIFICAÇÕES 
CONSTANTES DO ANEXO I TERMO DE REFERÊNCIA, CONSTANTE DO EDITAL. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 09 de Novembro de 2021. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 125/14; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 14 de Outubro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 05 
de novembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONS-
TRUÇÃO DE REFEITÓRIO E SALA NA E.M.E.F MACARIO ZUMIRO DA SILVA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 14 de Outubro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 10 de 
novembro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA 
DE UNIDADES ESCOLARES MUNICIPAIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.
br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 14 de Outubro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 08:00 horas do dia 05 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de kit enxoval. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33841247. 
E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 19 de Outubro de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POCINHOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10015/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Cônego João Coutinho, 19 - Centro - Pocinhos - PB, às 09:30 horas do dia 05 de Novembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de medicamentos 
da tabela ABC Farma pelo maior percentual de desconto. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33841247. E-mail: 
licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 19 de Outubro de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00003/2021, 

para o dia 05 de Novembro de 2021 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Ave-
nida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3390–1110/3390–1140. E-mail: 
cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 19 de Outubro de 2021
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00004/2021, 

para o dia 05 de Novembro de 2021 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Ave-
nida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3390–1110/3390–1140. E-mail: 
cplpmprata@gmail.com. 

Prata - PB, 19 de Outubro de 2021
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS, 07 LUGARES. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 01 de novembro de 
2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /
https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 19 de outubro de 2021
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:00 horas do dia 05 de novembro de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA ESCOLA MUNICIPAL NO SÍTIO CAIXA D�ÁGUA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Com-
plementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.
pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 19 de outubro de 2021
JURANDIR DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00005/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00005/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, DE FORMA 
PARCELADA, DESTINADO À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES E FUNCIONAMENTO DAS 
UNIDADES DE SAÚDE; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: L G PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA – ME - R$ 201.372,40.

Remígio - PB, 15 de Outubro de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 20 de outubro de 2021  27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE CINCO RUAS, NO MUNICÍPIO 

DE REMÍGIO: RUA ANTONIO NOBERTO BRUNO (TRECHO 1), RUA ANTONIO NOBERTO BRUNO 
(TRECHO 2), RUA CELESTINA FERREIRA, RUA SISINIA VITÓRIO SERAFIM E RUA JOATAN 
GONÇALVES DE LIMA, REFERENTE AO CONVÊNIO CR 1070413–64. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI - Valor: R$ 
288.894,56. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Re-
mígio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: 
LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remígio - PB, 19 de Outubro de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, DE FORMA PARCELADA, 
DESTINADO À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES E FUNCIONAMENTO DAS UNIDADES DE 
SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00005/2021 - Ata de Registro 
de Preços nº 10002/2021, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
10002/2021, realizado pela PREFEITURA DE ALAGOA GRANDE. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Remígio: 02.040 Secretaria de Saúde 02040 10 301 2002 2006 Manutenção das 
atividades da Secretaria de Saúde 02.110 Fundo Municipal de Saúde 02110 10 301 1002 2035 
Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde– Atenção Primária 02110 10 305 
1002 2037 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde– Vigilância em Saúde 
02110 10 302 1002 2038 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos de Saúde Atenção 
Especializada (MAC) 02110 10 303 1002 2039 Manutenção do Bloco das Ações e Serviços Públicos 
de Saúde e Assistência Farmacêutica 02110 10 302 1002 2059 Programa Federativo de Enfren-
tamento ao Corona vírus – COVID–19 02.120 Secretaria de Cultura, Turismo e Desenvolvimento 
Econômico 3390.30 material de consumo FONTE DE RECURSO: 1001 Recursos Ordinários 1211 
Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde 1214 Transferências Fundo a Fundo 
de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de custeio 1213 Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS Provenientes do Governo Estadual. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: 
CT Nº 00171/2021 - 15.10.21 - L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 201.372,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2021, que objetiva: Contratação de Empresa 
Especializada para prestação de serviços continuo, de conexão à rede mundial de computadores, 
(transmissão de sinal de INTERNET), banda larga, em fibra óptica na zona urbana e rural de Riacho 
de Santo Antonio – PB, conforme termo de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Riacho de Santo Antônio - PB, 19 de Outubro de 2021
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00003/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00003/2021, que objetiva: Aquisição 
de Gêneros Alimentícios diretamente da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural 
conforme §1º do art.14 da Lei nº 11.947/2009 e Resoluções do FNDE relativas ao PNAE; HOMOLO-
GO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: COOPERATIVA AGRO 
INDUSTRIA DOS CITRICULTORES E PRODUTORES RURAIS DE MATINHAS E C - R$ 51.020,40.

Riacho de Santo Antônio - PB, 19 de Outubro de 2021
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2021, que objetiva: Pres-
tação de serviços especializados de saúde, compreendendo a Realização de Exames Diversos para 
atender as necessidades de Saúde Pública do município de Riacho de Santo Antônio – Paraíba, 
conforme anexo I do Edital de Chamamento Público; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: FUNDACAO RUBENS DUTRA SEGUNDO - R$ 102.990,27; 
F & P LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS LTDA – R$ 68.660,18.

Riacho de Santo Antônio - PB, 19 de Outubro de 2021
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL UNILATERALMENTE 

AO CONTRATO N.º 00112/2020
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2020

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67
CONTRATADO: CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA - ME, inscrita no CNPJ 

sob o nº 02.069.012/0001-06.
OBJETO: O presente Termo tem como objetivo a rescisão do contrato, referente a Contratação 

de empresa especializada para construção de escola na Zona Urbana - Escola 12 salas - Padrão 
FNDE, no Município de Santa Luzia/PB, através do Termo de Compromisso PAR Nº. 202002870-1/
Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. Dessa a forma, a rescisão Unilateral por parte 
da administração ocorre uma vez que a contratada interrompeu a execução dos serviços.

FUNDAMENTO: O presente Termo de Rescisão Unilateral tem como fundamento legal na 
CLÁUSULA DÉCIMA SEGUNDA DO CONTRATO - O contrato será rescindido de pleno direito, 
independente de notificação ou interpelação judicial ou extrajudicial, sem qualquer espécie de 
indenização, nos casos previstos nos artigos 77 e 78, obedecendo, ainda, ao disposto nos artigos 
79 e 80 da Lei 8666/93. Havendo possibilidade legal de a rescisão ser solicitada pela CONTRA-
TADA, esta deverá notificar a CONTRATANTE, mediante documento protocolado, devidamente 
fundamentado e comprovado. A rescisão administrativa será apreciada e precedida de autorização 
escrita e fundamentada da autoridade competente, devendo a contratada manter a execução do 
contrato pelo prazo necessário para a administração efetuar nova contratação.

DO PRAZO RECURSAL: Fica assegurada à contratada o prazo recursal de 5 (cinco) dias úteis 
à presente rescisão, previsto na alínea “e” do inciso I do art. 109 da Lei 8.666/93, a contar da sua 
publicação.

Santa Luzia - PB, 19 de outubro de 2021.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB torna público o adiamento do Pregão Presencial, do 

tipo menor preço, para: REGISTRO DE PREÇO, VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE SOM, MINI TRIO, PALCO, 
TABLADO, GERADORES, DISCIPLINADORES, TENDAS, ARQUIBANCADAS, ENTRE OUTROS, 
PARA ATENDER A SECRETARIA DE CULTURA, DESPORTO, TURISMO E LAZER DO MUNI-
CÍPIO DE SANTA RITA, PB, tendo em vista a necessidade de realizar adequações no Termo de 
Referência. Comunica também que brevemente será divulgado nova data nos termos do Art. 21 
da Lei 8.666/1993. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 99812-1767. E-mail: pmsrlicitapublica @gmail.com.

Santa Rita - PB, 19 de Outubro de 2021
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 017/2021
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público o adiamento da Tomada de Preço, do 

tipo menor preço Global, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DA PRAÇA 
MEMORIAL AS VÍTIMAS DA COVID-19, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, tendo em vista 
a necessidade de realizar adequações no Projeto Básico. Comunica também que brevemente 
será divulgado nova data nos termos do Art. 21 da Lei 8.666/1993. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1767. E-mail: 
pmsrlicitapublica @gmail.com. 

Santa Rita - PB, 19 de Outubro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 061/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na RUA 

VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA RITA, 
PB - CEP 58300-270, às 10:00 horas do dia 05 de novembro de 2021, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço,  para 
REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE 
PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE SANTA RITA/
PB. Edital disponível: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br /categoria/editais;  www.tce.pb.gov.br;  
www.portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 19 de outubro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 062/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

RUA VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA 
RITA, PB - CEP 58300-270, às 09:00 horas do dia 05 de novembro de 2021, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço,  
para REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE CAMERAS DE CONSERVAÇÃO DE 
VACINAS/MEDICAMENTOS PARA ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE SANTA 
RITA/PB. Edital disponível: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br /categoria/editais;  www.tce.pb.gov.
br;  www.portaldecompraspublicas.com.br

Santa Rita/PB, 19 de outubro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 035/2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIA-
LIZADA PARA CONFECÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO DESTINADO A SECRETARIA DE SAÚDE 
DE SANTA RITA/PB. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 250/2021, de 16/02/2021, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto 
Municipal nº 38, de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal 
n° 10.024 de 20 de setembro de 2019.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 035/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
CONFECÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO DESTINADO A SECRETARIA DE SAÚDE DE SANTA RITA/
PB, com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - A VIEIRA SERVICOS
CNPJ: 09.181.312/0001-13 
Valor R$: 54.790,00 
- FORTE GRAFICA EIRELI
CNPJ: 19.680.830/0001-35
Valor R$: 31.920,00
- MARIANA GOMES FERREIRA
CNPJ: 34.525.968/0001-53
Valor R$: 90.000,00 
- NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JUNIOR
CNPJ: 37.551.250/0001-20
Valor R$: 327.784,80
- PRINTEX SERVICOS GRAFICOS E COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 32.194.799/0001-90
Valor R$: 193.922,00

Santa Rita - PB, 19 de outubro de 2021.
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00059/2021
REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A FUTURA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALI-

ZADA NO SERVIÇO DE GERENCIAMENTO INFORMATIZADO UTILIZADO NA OPERAÇÃO DE 
COMPRA DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, ETANOL E ÓLEO DIESEL) PARA ABASTECIMENTO 
DA FROTA DE VEÍCULOS DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SANTA RITA/PB

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que o pregão em epigrafe foi anulado, em 
razão de ter cadastrado junto ao Tribunal de Contas do Estado o valor estimado equivocadamente. 
Comunica ainda, que em breve será publicado novo pregão, nos termos do Art. 21 da Lei 8.666/1993.

Santa Rita - PB, 19 de outubro de 2021
Valquíria Silva de Araújo

Pregoeira/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 037/2021. PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 
149/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 049/2021. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PREÇOS 
PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE SEGURANÇA DE COMBATE A PANDEMIA DA COVID-19, 
ATENDENDO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICI-
PAL DE SANTA RITA/PB. 2.0 - DO RESULTADO. - DIEGO DE OLIVEIRA SILVA 10184530750 - CNPJ: 
32.539.323/0001-44 - Valor R$: 456.000,00. - META COMERCIO E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
29.903.019/0001-20 - Valor R$: 88.000,00. - HC COMERCIO DE PAPELARIA E SERVIÇOS – EI-
RELI - CNPJ: 20.873.342/0001-23 - Valor R$: 900.000,00 - JOAO MARTINHO DA SILVA - CNPJ: 
29.844.257/0001-01 - Valor R$: 42.000,00 - MAIS ESTOQUE COMERCIO E DISTRIBUIDORA 
EIRELI - CNPJ: 31.202.451/0001-35 - Valor R$: 195.200,00. Publique-se e cumpra-se.

Santa Rita - PB, 13 de outubro de 2021.
EDILENE DA SILVA SANTOS.

SECRETÁRIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00008/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA COMPLEMENTAÇÃO E INSTALAÇÃO DE 
ILUMINAÇÃO PUBLICA EM RUAS DO MUNICÍPIO DE SÃO BENTINHO – PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BOMSUCESSO CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA - R$ 62.309,50.

São Bentinho - PB, 07 de Outubro de 2021
MÔNICA DOS SANTOS FERREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE RESCISÕES CONTRATUAIS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE 02 (DOIS) VEÍCULOS (CARRO PIPA), PROGRAMA DE ABAS-
TECIMENTO D’ ÁGUA ATRAVÉS DE CARROS PIPAS PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA 
POPULAÇÃO DA ZONA URBANA ATINGIDA PELA ESTIAGEM, DO MUNÍCIPIO DE SÃO JOÃO 
DO TIGRE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DV00017/2021. RESCISÃO: Nos termos das 
disposições contidas no respectivo instrumento contratual e na legislação pertinente. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 06101/2021 - André Gon-
çalves Bezerra - Rescindido - de comum acordo entre as partes. CT Nº 06102/2021 - Renato Araujo 
Freitas - Rescindido - de comum acordo entre as partes. ASSINATURA: 18.10.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
DECIMO SEGUNDO TERMO DE APOSTILAMENTO DE VALOR

PARA EQUILÍBRIO ECONÔMICO FINANCEIRO
DECÍMO SEGUNDO APOSTILAMENTO AO CONTRATO DE Nº0001/2021.

PARTES: PREF. MUN. DE S. S. DE LAGOA DE ROÇA E POSTO DE COMBUSTÍVEIS NOBERTO 
LAGOA DE ROÇA LTDA, CNPJ Nº 18.709.157/0001-56 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS E GPL.  FUNDAMENTO 
LEGAL: PREGÃO ELETRONICO Nº00003/2020, DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS, O QUE SE 
REF. ADITIVO DE VALOR PARA EQUILIBRIO ECONÔMICO FINANCEIRO. QUE FICARÁ COM OS 
SEGUINTE PREÇOS: A GASOLINA R$ 6,19 – ETANOL 4,99 – OLEO DIESEL R$ 4,90 E DIESEL 
S10 R$ 5,00; MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, COM FULCRO NO INCISO 
XXI, DO ART. 37 DA CONSTITUIÇÃO FEDERAL E NO. ARTIGO. 65, II, “D” DA LEI 8.666/93, COM 
SUAS POSTERIORES E VIGENTES ALTERAÇÕES. ASSINAM: SEVERO LUIS DO NASCIMENTO 
NETO E POSTO DE COMBUSTÍVEIS NOBERTO LAGOA DE ROÇA LTDA. 19/10/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00013/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2021, 
que objetiva: SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO 
D’ÁGUA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ARMANDO 
PEIXOTO DA SILVA - R$ 54.000,00.

Tacima - PB, 19 de Outubro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00013/2021. OBJETO: SERVIÇOS DE PIPEIRO 
PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Infraestrutura e Serviços Urbanos. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 19/10/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
GESTOR E FISCAL DO CONTRATO

DISPENSA Nº DP00013/2021
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

SERVIÇOS DE PIPEIRO PARA ATENDER O PROGRAMA DE ABASTECIMENTO D’ÁGUA; DE-
SIGNO os servidores Antonio Gomes da Silva, Secretário Municipal, como Gestor; e José Virginio 
do Nascimento Irmão, Presidente da Defesa Civil Municipal - Compdec, para Fiscal, do contrato 
decorrente da Dispensa de Licitação nº DP00013/2021, especialmente para acompanhar e fiscalizar 
a execução do referido contrato, respectivamente.

Tacima - PB, 19 de Outubro de 2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 041/2021
PROCESSO Nº 19.000.029510.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MOTOCICLETA ON/OFF 
ROAD, destinado à  POLÍCIA MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA – PMPB,  conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 05/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
Nº DA LICITAÇÃO NO COMPRASNET: 90041/2021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00369-9
João Pessoa, 19 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 152/2021
PROCESSO Nº 09.103.000006.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S):  CONTRATAÇÃO DE AGENCIAMENTO DOS SERVIÇOS AUXILIARES 
AO TRANSPORTE AÉREO (ATENDIMENTO PISTA), NOS AEROPORTOS INTERNACIONAIS E 
REGIONAIS DO BRASIL, destinado à Casa Militar do Governador da Paraíba – CMG-PB, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 05/11/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
NÚMERO DA LICITAÇÃO NO COMPRASNET: 901522021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, considerando que a primeira chamada foi fracas-
sada, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. 
A Gerência de Licitação é localizada naAv. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01885-9
João Pessoa, 19 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE ALIMENTAÇÃO DE CAMPINA 
GRANDE/PB. CNPJ: 09.217.290/0001-02 - Reconhecido pelo Ministério do Trabalho e Previdência 
Social em 12 de abril de 1942. Rua Maximiniano Machado, 273, Térreo, José Pinheiro, Campina 
Grande-PB. Fone: (83) 9.8868.7462 – CEP 58104-085 - EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA - O Presidente da Entidade Supra, no uso das suas atribuições legais 
e estatutárias, e pela legislação vigente, Convoca todos os associados ou não da categoria profis-
sional dos Trabalhadores nas Indústrias de Alimentação de Campina Grande/PB, para participarem 
de uma Assembléia Geral Extraordinária, a qual será realizada no próximo dia 23 de outubro de 
2021 na sede deste Sindicato, situado a Rua Maximiniano Machado, 273 – Térreo, José Pinheiro, 
Campina Grande/PB, às 16:00h (Dezesseis Horas) em primeira convocação e não havendo quórum 
a mesma será realizada uma hora após às 17:00h (dezessete Horas) com qualquer número de 
Trabalhadores presentes, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 1 - Leitura do Edital de 
Convocação; 2 – Leitura e Discussão da Ata de Assembléia Anterior; 3 – Autorizar a Diretória do 
Sindicato, a celebrar acordo ou convenção coletiva de trabalho, ou ainda instaurar dissídio cole-
tivo de natureza econômica com correspondente categoria patronal; 4 – Autorizar o desconto em 
qualquer mês da vigência do contrato em favor do órgão de Classe, para fazer face às despesas 
com melhorias das Assistências Sociais. Campina Grande/PB, 19 de outubro de 2021. Severino 
Martins da Silva Filho - Presidente.

ELEIÇÕES SINDICAIS
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 
Familiares de Riachão do Bacamarte, no dia 10 de dezembro de 2021, no período das 08:00h às 
16:00h, em sua Sede situada à  Rua Central – Travessa Passagem Molhada,  S/N – Centro, e na 
Delegacia Sindical situada no Distrito de Serra Rajada, Riachão do Bacamarte – PB, para com-
posição da sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e respectivos Suplentes 
junto ao Conselho Deliberativo da Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 
Familiares do Estado da Paraíba – FETAG-PB, devendo o registro de chapas ser apresentado à 
Secretaria da Entidade, no horário das 08:00h às 13:00 horas, no período de 15 (QUINZE) dias, 
a contar da publicação deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação encontra-se afixado na 
Sede do Sindicato, na Prefeitura Municipal, na Secretaria da Agricultura e na Câmara Municipal. 

Riachão do Bacamarte - PB, 20 de outubro de 2021.
ERALDO FERREIRA DOS SANTOS

Presidente

Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico
Registro ANS 32104-4

CNPJ 08.680.639/0001-77
Edital de Notificação

Conforme determina a regulamentação da Agência Nacional de Saúde - ANS, em especial 
o art. 13 da Lei nº 9.656/1998 e a Súmula nº 28/2015, ficam os senhores clientes contratantes 
de plano de saúde, modalidade individual, abaixo identificados, notificados para que entrem em 
contato imediato com a Unimed João Pessoa Cooperativa de Trabalho Médico, operadora de 
planos de saúde por meio da Central de Atendimento e Relacionamento 0800 725 1200, para a 
devida regularização de pendências existentes com a Operadora, sob pena de cancelamento do 
contrato, que ocorrerá a partir de 10 dias a contar da presente publicação.

CONTRATO: 2237633 CPF: 148316144XX, CONTRATO: 2162972 CPF: 314328913XX, 
CONTRATO: 2226525 CPF: 126925754XX, CONTRATO: 4200792 CPF: 031627854XX, 
CONTRATO: 2113382 CPF: 115299434XX, CONTRATO: 2170717 CPF: 713924314XX, 
CONTRATO: 2238552 CPF: 085615024XX, CONTRATO: 2200694 CPF: 069635594XX, 
CONTRATO: 2217990 CPF: 106514954XX, CONTRATO: 2612918 CPF: 064414844XX, 
CONTRATO: 2234831 CPF: 032313694XX, CONTRATO: 2606875 CPF: 169188774XX, 
CONTRATO: 2203400 CPF: 026925684XX, CONTRATO: 2701815 CPF: 134188134XX, 
CONTRATO: 2237554 CPF: 111754634XX, CONTRATO: 2166213 CPF: 115030804XX, 
CONTRATO: 2169486 CPF: 396688194XX, CONTRATO: 2611365 CPF: 008237754XX, 
CONTRATO: 2134247 CPF: 480079864XX, CONTRATO: 2146258 CPF: 079260774XX, 
CONTRATO: 2233385 CPF: 237649454XX, CONTRATO: 2178442 CPF: 027888064XX, 
CONTRATO: 0500345 CPF: 886237854XX, CONTRATO: 2603905 CPF: 041311984XX, 
CONTRATO: 2164571 CPF: 024249884XX, CONTRATO: 2122928 CPF: 117059184XX, 
CONTRATO: 2600855 CPF: 711356164XX, CONTRATO: 2611028 CPF: 119562424XX, CON-
TRATO: 2400066 CPF: 154110034XX, CONTRATO: 2122406 CPF: 704380914XX, CONTRA-
TO: 2105296 CPF: 115741064XX, CONTRATO: 2202520 CPF: 102560124XX, CONTRATO: 
2158258 CPF: 705555934XX, CONTRATO: 2140252 CPF: 701617514XX, CONTRATO: 
2204081 CPF: 704139114XX, CONTRATO: 2606936 CPF: 169156244XX, CONTRATO: 
2135048 CPF: 116546284XX, CONTRATO: 2237652 CPF: 141391584XX, CONTRATO: 
2157394 CPF: 953891994XX, CONTRATO: 2116095 CPF: 082562384XX, CONTRATO: 
2180135 CPF: 526286714XX, CONTRATO: 2192847 CPF: 113145774XX, CONTRATO: 
2226536 CPF: 078661884XX, CONTRATO: 0504657 CPF: 018464664XX, CONTRATO: 
2612931 CPF: 054562894XX, CONTRATO: 2236088 CPF: 048279364XX, CONTRATO: 
2236614 CPF: 131729114XX, CONTRATO: 2232013 CPF: 062944704XX, CONTRATO: 
2607595 CPF: 105917934XX, CONTRATO: 2140325 CPF: 073235384XX, CONTRATO: 
2172463 CPF: 134651104XX, CONTRATO: 2177846 CPF: 110652054XX, CONTRATO: 
2147456 CPF: 085694094XX, CONTRATO: 2608840 CPF: 133330744XX, CONTRATO: 
2188372 CPF: 110235234XX, CONTRATO: 2155186 CPF: 030700304XX, CONTRATO: 
2208691 CPF: 727218204XX, CONTRATO: 2169744 CPF: 788464204XX, CONTRATO: 
2165307 CPF: 504337254XX, CONTRATO: 2238530 CPF: 219065564XX, CONTRATO: 
2134855 CPF: 784643904XX, CONTRATO: 2603579 CPF: 101723914XX, CONTRATO: 
2151664 CPF: 715736244XX, CONTRATO: 2108255 CPF: 110245034XX, CONTRATO: 
2117016 CPF: 111720224XX, CONTRATO: 2238469 CPF: 173655134XX, CONTRATO: 2233746 
CPF: 012727834XX, CONTRATO: 2192355 CPF: 091728384XX, CONTRATO: 2193475 
CPF: 027014174XX, CONTRATO: 2600789 CPF: 954153004XX, CONTRATO: 2170301 
CPF: 135054714XX, CONTRATO: 21104022 CPF: 150415434XX, CONTRATO: 2109556 
CPF: 037318624XX, CONTRATO: 2610757 CPF: 705765004XX, CONTRATO: 2157937 
CPF: 695744564XX, CONTRATO: 2177579 CPF: 081242704XX, CONTRATO: 2143181 
CPF: 113607254XX, CONTRATO: 2205420 CPF: 797398904XX, CONTRATO: 2199702 
CPF: 136936244XX, CONTRATO: 2137778 CPF: 027578634XX, CONTRATO: 2103103 
CPF: 701617454XX, CONTRATO: 2165233 CPF: 069510494XX, CONTRATO: 2225189 
CPF: 394903004XX, CONTRATO: 2236118 CPF: 090475664XX, CONTRATO: 2194743 
CPF: 226662061XX, CONTRATO: 2142660 CPF: 299327854XX, CONTRATO: 2152297 
CPF: 111081194XX, CONTRATO: 2603777 CPF: 166031364XX, CONTRATO: 2609598 CPF: 
804614844XX, CONTRATO: 2604953 CPF: 200244107XX, CONTRATO: 2700870 CPF: 
713954544XX, CONTRATO: 2209513 CPF: 676052144XX, CONTRATO: 2225619 CPF: 
701345624XX, CONTRATO: 2203153 CPF: 010583994XX, CONTRATO: 4103293 CPF: 
007771054XX, CONTRATO: 21104915 CPF: 155595984XX, CONTRATO: 2601003 CPF: 
158745824XX, CONTRATO: 2199682 CPF: 714039554XX, CONTRATO: 2237043 CPF: 
122752604XX, CONTRATO: 2176109 CPF: 009586274XX, CONTRATO: 2609624 CPF: 
937001301XX, CONTRATO: 2236360 CPF: 147800336XX, CONTRATO: 2609079 CPF: 
707926244XX, CONTRATO: 2109588 CPF: 278959714XX, CONTRATO: 2136376 CPF: 
116213044XX, CONTRATO: 4101885 CPF: 021233794XX, CONTRATO: 2140351 CPF: 
008677064XX, CONTRATO: 2238268 CPF: 030504494XX, CONTRATO: 2202553 CPF: 
131802134XX, CONTRATO: 2106188 CPF: 713171534XX, CONTRATO: 2137359 CPF: 
081249264XX, CONTRATO: 2113780 CPF: 096678334XX, CONTRATO: 2606182 CPF: 
715999764XX, CONTRATO: 2164559 CPF: 025998284XX, CONTRATO: 21103944 CPF: 
149660714XX, CONTRATO: 21100396 CPF: 051134574XX, CONTRATO: 2402096 CPF: 
824551395XX, CONTRATO: 2173346 CPF: 027240147XX, CONTRATO: 2142267 CPF: 
160929614XX, CONTRATO: 2202362 CPF: 135586514XX, CONTRATO: 2400613 CPF: 
162235894XX, CONTRATO: 2237009 CPF: 030766264XX, CONTRATO: 2701695 CPF: 
173850604XX, CONTRATO: 2611804 CPF: 159177304XX, CONTRATO: 2229177 CPF: 
139562164XX, CONTRATO: 2608099 CPF: 172109464XX, CONTRATO: 2610806 CPF: 
139579874XX, CONTRATO: 2109187 CPF: 713296794XX, CONTRATO: 2402159 CPF: 
021928334XX, CONTRATO: 2128468 CPF: 124873184XX, CONTRATO: 2164616 CPF: 
951234664XX, CONTRATO: 2203308 CPF: 120587294XX, CONTRATO: 2208202 CPF: 
219925924XX, CONTRATO: 2181059 CPF: 110459804XX, CONTRATO: 2231599 CPF: 
147311034XX, CONTRATO: 2604363 CPF: 039394524XX, CONTRATO: 2234256 CPF: 
024230044XX, CONTRATO: 2176332 CPF: 031774824XX, CONTRATO: 2601663 CPF: 
160908264XX, CONTRATO: 2238535 CPF: 008851864XX, CONTRATO: 2611391 CPF: 
132180574XX, CONTRATO: 2700494 CPF: 126565784XX, CONTRATO: 2124537 CPF: 
081886244XX, CONTRATO: 2210661 CPF: 250876224XX, CONTRATO: 2151845 CPF: 
709544444XX, CONTRATO: 2234307 CPF: 132172384XX, CONTRATO: 2104476 CPF: 
251145304XX, CONTRATO: 21103276 CPF: 147425404XX, CONTRATO: 2401434 CPF: 
022655694XX, CONTRATO: 2606229 CPF: 169227174XX, CONTRATO: 2700562 CPF: 
121897714XX, CONTRATO: 2607482 CPF: 715933444XX, CONTRATO: 2117428 CPF: 
014974254XX, CONTRATO: 6106722 CPF: 045800114XX, CONTRATO: 2236297 CPF: 
100597714XX, CONTRATO: 2110538 CPF: 188711604XX, CONTRATO: 2227054 CPF: 
117217774XX, CONTRATO: 2611748 CPF: 460077844XX

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS DE REFEIÇÕES COLETIVAS, 
RESTAURANTES INDUSTRIAIS, COZINHAS INDUSTRIAIS, REFEIÇÕES CONVÊNIO E RE-
FEIÇÕES ESCOLARES TERCERIZADAS (MERENDA ESCOLAR TERCEIRIZADA). EDITAL DE 
CONVOCAÇÃO ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA ##TEX O Presidente 
do Sindicato dos Trabalhadores nas Empresas Refeições Coletivas, Restaurantes Industriais, 
Cozinhas Industriais, Refeições Convênio e Refeições Escolares Terceirizadas (Merenda Escolar 
Terceirizada), no uso das atribuições Estatutárias, convoca todos os associados, quites com 
seus deveres estatutários, para Assembleia Geral Ordinária e associados e trabalhadores para 
Assembleia geral Extraordinária. ORDINÁRIA: a ser realizada no dia 21 de outubro de 2021, às 
10 horas em primeira convocação, tendo como local a sede da entidade na RUA PROFESSORA 
ALICE AZEVEDO, N° 185, Casa, Centro - João Pessoa/PB, para deliberarem a seguinte ordem do 
dia: 1-Apreciar e deliberar sobre o relatório e prestação de contas do ano de 2020. 2- Apreciar e 
deliberar sobre a previsão orçamentária para o ano de 2022. EXTRAORDINÁRIA: a ser realizada 
no dia 31 de outubro de 2021, ás 15h30 horas em primeira convocação na sede do SINTERC-PB, 
RUA PROFESSORA ALICE AZEVEDO, N° 185,  Casa , Centro- Joao Pessoa/PB, para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia: 1) Apreciar e deliberar a Pauta de Reivindicações para renovação 
da Convenção Coletiva de Trabalho para 2022; 2) Autorização à Diretoria para celebrar Acordos, 
Convenção Coletiva ou instaurar Dissídio Coletivo; 3) Apreciar e deliberar sobre do desconto 
Assistencial e Sindical para custeio e manutenção da Entidade, garantindo o direito de oposição 
ao desconto de forma individual na secretaria do SINTERC-PB na sua sede Social; 4) Outorga 
de amplos poderes ao Presidente do SINTERC-PB, para resolver as questões a que se referente 
o presente edital de convocação, e se constituírem em assembleia permanente até solução final, 
inclusive para os efeitos da lei 7.783, de 28.06.89. Na falta de quórum as Assembleias Ordinária 
e Extraordinárias serão realizadas trinta minutos após e nos mesmos locais. Para a realização 
da assembleia serão obedecidos todo os protocolos de segurança devido á COVID-19, tais 
como distanciamento mínimo, utilização de máscaras e álcool em gel e medição de temperatura.

JOAO PESSOA, 21 de outubro de 2021.
Manoel da Costa

Diretor  Presidente.

ACADEMIA PARAIBANA DE MEDICINA
EDITAL

O Presidente da Academia Paraibana de Medicina, no uso das suas atribuições Estatutárias e 
Regimentais, comunica que estão abertas as inscrições, pelo prazo de 30 (trinta) dias, a partir da 
presente publicação, para o preenchimento das cadeiras de números:04,07,08, 12, 16, 17 e 40, 
vagasem decorrência da ascensãopara a categoria de Emérito dos seus respectivos ocupantes, 
em consonância com as disposições estatutárias. 

A inscrição deverá ser feita na sede da Academia, situada à Avenida Dom Pedro II, nº 1335 – 
Torre, no horário das 8 às 12 horasde segunda a sexta-feira.As normas se encontram no mesmo 
local da inscrição à disposição dos interessados.

João Pessoa, 14 de outubro de 2021.

João Gonçalves de Medeiros FIlho
         Presidenteda APMED

A EMPRESA, DRX CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 13.519.638/0001-85, 
VEM POR MEIO DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAPA (SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE, PESCA E AGRICULTURA) A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO 
DE EMPREENDIMENTO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, LOCALIZADO NA RUA DJALMA VILAR 
DE GUSMÃO S/N, QD. 08 LT. 1, INTERMARES, CABEDELO,PB.

MARIA CÉLIA OLIVEIRA ROSA RUFINO, torna publico que requereu a SEMAM – Secretária de 
Meio Ambiente a Licença Ambiental, para a empresa TKS RESTAURANTE E LANCHONETE 
LTDA.”, estabelecida na Rua Juvenal Mário da Silva, 350, Manaíra, Cep. 58038-510, João Pessoa/
PB, com CNPJ de Nº. 31.024.328/0001-71.

KV COMERCIO VAREJISTADE ALIMENTOS LTDA- KI PREÇO VALENTINA,INSCRITO COM O 
CNPJ:31.632.838/0001-21, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM-SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE DE JOÃO PESSOA , A RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA 
COMERCIO VAREJISTA DE MERCADORIA EM GERAL, COM PREDOMINÂNCIA DE PRODUTOS 
ALIMENTÍCIOS - SUPERMERCADO, SITUADO NA RUA COMERCIANTE ALVARO ANTERO 
NASCIMENTO, Nº 216, GRAMAME-JOÃO PESSOA-PB.

REI DAS CARNES COMÉRCIO VAREJISTA DE CARNES, FRIOS E DERIVADOS EIRELI, CNPJ 
22.463.675/0002 90, situada à Avenida General Edson Ramalho, 160, Lojas 102 e 103, Manaíra, 
João Pessoa – PB, torna público que requereu à SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa, Estado da Paraíba, a LICENÇA DE OPERAÇÃO, para 
comércio varejista de carnes - açougues, conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986.

FINOLUSTRO ESTETICA AUTOMOTIVA LTDA, CNPJ 42.192.675/0001-20torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
de Operação para Comércio e Serviço para Serviços de lavagem, lubrificação e polimento de 
veículos automotores  Situado à RUA RAUL SEIXAS, 223, RENASCER CEP: 58108122

VIP TRANSPORTE DE CARGAS LTDA, CNPJ n° 05.996.122/0020-66, torna público que requereu 
a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação para atividades de Agênciamento 
de cargas, exceto para transporte marítimo, Transporte rodoviário de carga, exceto produtos 
perigosos e mudanças, municipal, Transpote rodoviário de carga, exceto produtos perigosos e 
mudanças, intermunicipal, interestadual e internacional, situado em Rua José Ferreira de Lima, 
289, Galpão 119, Jardim Veneza, CEP. 58.084-102, João Pessoa/PB.
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